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экономполитика | В 2015 году оклады чиновников  
не индексировались, а заработки росли —2

новости | Совет Европы  
предлагает ввести дедлайны для ЕСПЧ —4

ВЭБ без права 
передачи
Иностранные кредиторы  
не хотят менять его долги  
на суверенные

Как стало известно ”Ъ“, креди
торы ВЭБа раскритиковали идею 
Минфина поддержать банк пу
тем обмена его внешних долгов 
на 1,2 трлн руб. на суверенные 
еврооблигации. Если правитель
ство ее примет, ВЭБу грозит тех
нический дефолт, который за
падные финансисты расценят как 
признак наличия системного кри
зиса в российской экономике. 
Они также опасаются, что регуля
торы их стран могут квалифици
ровать эту операцию как попыт
ку выдачи ВЭБу новых кредитов 
в обход санкционного  режима. 
Ожидалось, что  окончательно 
формат финансирования для 
 ВЭБа будет определен сегодня 
на совещании у премьера Дмит
рия Медведева, но оно перене
сено на начало декабря.

О том, что крупнейшие кредито-
ры и держатели бумаг ВЭБа раскри-
тиковали предложенный Минфи-
ном план его санации, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к госкорпорации. 
Речь идет о расчистке баланса ВЭБа 
от внешних обязательств на 1,2 тр-
лн руб. путем их передачи Минфи-
ну в обмен на пакет суверенных ев-
робондов. «Ряд кредиторов ВЭБа вы-
сказали опасения, что этот способ са-
нации является не совсем оправдан-
ным. Кто-то из них даже назвал эту 
идею радикальной»,— говорит он. 
По их мнению, факт начала перего-
воров ВЭБа о реструктуризации дол-
га «станет событием дефолта» и у кре-
диторов возникнет право предъяв-
ления в соответствии с условиями 
кросс-дефолта к досрочному погаше-
нию бумаг почти на $21 млрд.

Другой источник 
”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, уточнил, что контакты 
с иностранными кредиторами про-
ходят с начала недели «как на уров-
не самого ВЭБа, так и правительст-
венных структур». «Они считают, что 
это плохая история для ВЭБа, кото-
рый уже объявлял дефолт в 1991 го-
ду, она негативно скажется на его 
кредитной истории»,— отметил он. 
Раскрыть, кто именно из финанси-
стов обратился с запросами, собе-
седник 

”
Ъ“ отказался, уточнив, что 

«в еврооблигации ВЭБа инвестиро-
вали в основном управляющие ком-
пании из США И ЕС».
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Продфронт
Россия начинает товарную войну с Турцией

В ответ на атаку бомбардировщика 
 Су24 истребителем турецких ВВС Рос
сия ограничивает импорт товаров из 
этой страны. Проблемы у поставщиков 
уже начались на таможенных постах, 
оформление грузов, утверждают импор
теры, фактически остановлено. Сегодня 
уже официально может быть объявлено 
об ограничении ввоза  продовольствия 
из Турции, объем которого только за 
десять месяцев этого года составил 
$1  млрд. Под угрозой и импорт турецких 
автокомпонентов ($0,44 млрд по итогам 
2014 года), что может самым серьезным 
образом сказаться на работе россий
ских заводов по сборке автомобилей. 

Россия в ближайшее время ограничит по-
ставки продукции из Турции — уже сегодня 
об этом может быть объявлено официально, 
рассказали 

”
Ъ“ источник в одном из мини-

стерств и два источника, работающие с по-
ставщиками из Турции. Эмбарго, как в слу-
чае с ЕС, США, Австралией, Норвегией и Ка-
надой, введено не будет, во всяком случае 
в краткосрочной перспективе, подчеркива-
ет собеседник 

”
Ъ“. Сейчас прорабатывается, 

какими именно механизмами может быть 
ограничен импорт, говорит чиновник пра-
вительства. Для таких целей могут быть ис-
пользованы и запреты от Россельхознадзора, 
Роспотребнадзора, рассуждает глава компа-
нии—импортера турецкого продовольствия. 

В Россельхознадзоре сообщили, что ве-
домство пока не планирует усиливать контр-
оль в отношении турецкой продукции. 
В Минсельхозе заявили, что в настоящее 
время анализируют ситуацию с поставками 
продовольствия из Турции. В Федеральной 
таможенной службе (ФТС) не стали коммен-
тировать ситуацию. В аппарате курирующе-
го аграрную отрасль вице-премьера Аркадия 
Дворковича отказались от комментариев. 

Но уведомления ФТС о том, что на россий-
ских таможенных пунктах введен «риск на 
Турцию», российские импортеры стали по-
лучать еще вчера. Это значит, что таможен-
ная служба будет отказывать в оформлении 
деклараций на продукцию, страной проис-
хождения и страной отправления которой 
является Турция. В случае если инспектор 
все же примет решение оформить деклара-
цию на такую продукцию, ему будет необхо-
димо согласовать это со всеми функциональ-
ными отделами, провести 100-процентный 

досмотр и отобрать пробы на проверку соот-
ветствия товара параметрам безопасности 
и качества, объясняет собеседник 

”
Ъ“. 

«Товар, идущий из Турции, с сегодняш-
него дня просто встал на пунктах пропу-
ска»,— утверждает импортер рыбы. «В этом 
случае, к сожалению, все финансовые по-
тери ложатся не на турецких, а на россий-
ских предпринимателей, которые, как пра-
вило, уже оплатили контракты и несут убыт-
ки в связи с простоями и недопоставкой про-
дукции»,— объясняет глава национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин. Один из 
крупных импортеров рыбы утверждает, что 
некоторые машины на таможне уже разво-
рачиваются, понимая, что турецкая продук-
ция в лучшем случае будет задержана на нео-
пределенный срок, в худшем — уничтожена. 

Импорт из Турции в общем объеме рос-
сийского импорта продовольствия составил 
в 2014 году 4%. За десять месяцев этого года 
Турция ввезла в Россию продовольствия на 
$1 млрд, в основном это помидоры и цитру-
совые. В частности, в 2014 году из этой стра-
ны было импортировано 366 тыс. тонн тома-
тов, что составляет 43% от всего импорта то-
матов в Россию. «Эти объемы можно заме-
стить продукцией из Ирана, Марокко, Из-
раиля, Азербайджана, Узбекистана»,— пере-
дал 

”
Ъ“ через пресс-службу министр сельско-

го хозяйства Александр Ткачев. Заместить 
порядка 250 тыс. тонн цитрусовых, кото-
рые сейчас идут из Турции, глава Минсель-
хоза предлагает за счет поставки из ЮАР, Ма-
рокко, Китая, Аргентины, Израиля, Абхазии, 
Грузии. Примерно 25% в категории «овощи 
и фрукты» в текущей момент составляет Тур-
ция, но этот процент падает в связи с сезон-
ным увеличением поставок из Египта и Ира-
на, указывает представитель Metro Cash & 
Carry Оксана Токарева. Впрочем, некоторые 
логистические фирмы уже предлагают рос-
сийским компаниям поставлять турецкую 
продукцию через Белоруссию. Таким мар-
шрутом до недавнего времени импортеры 
уверено пользовались для поставок запре-
щенной продукции из Европы и США. 

Турция является крупнейшим импортером 
российского подсолнечного масла и зерна. 
За 2014 год Россия экспортировала в Турцию 
5,8 млн тонн зерна (пшеница, кукуруза, рожь), 
а также 616 тыс. тонн подсолнечного масла.
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Министр сельского хозяйства Александр Ткачев готов найти альтернативу поставкам турецкого 
продовольствия в целом ряде стран    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Российской группировке  
в Сирии добавят огня и мощи
В район конфликта перебросят дополнительные силы

Вчера министр обороны Сергей Шой
гу обозначил меры военного реагиро
вания России на инцидент с фронтовым 
бомбардировщиком Су24, сбитым на
кануне турецким истребителем F16 на 
границе с Сирией. В ближайшее время 
на авиабазе Хмеймим будут разверну
ты зенитноракетные комплексы (ЗРК) 
С400 «Триумф», а все действия удар
ной авиации в рамках операции «Возме
здие» осуществляются под прикрыти
ем истребителей Су27СМ и Су30СМ. 
По информации ”Ъ“, Генштаб рассма
тривает возможность увеличения соста
ва российской авиагруппы в Сирии еще 
на 10–12 машин.

О планах военного ведомства Сергей 
Шойгу рассказал на заседании коллегии, по-
священном развитию ВКС. Гвардейский ра-
кетный крейсер «Москва», несущий службу 
в составе Средиземноморской группиров-
ки ВМФ, будет передислоцирован в район 
прибрежной части Латакии. Министр особо 
подчеркнул, что корабль готов уничтожить  

«любую воздушную цель, представляющую 
потенциальную опасность для нашей авиа-
ции» при помощи ЗРК С-300Ф «Форт».

В Хмеймиме будут размещены новейшие 
ЗРК С-400 «Триумф». Как рассказал источник 

”
Ъ“ в Генштабе, изначально планировалось 

перекинуть в Сирию несколько дивизионов 
системы более старого типа (например, С-
300ПС или ПМУ), однако военные предложи-
ли Владимиру Путину использовать именно 
С-400, поскольку тогда появлялась возмож-
ность впервые испытать ее в реальных усло-
виях. По словам пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, глава государства с этим 
предложением согласился. Помощник пре-
зидента по вопросам военно-технического 
сотрудничества Владимир Кожин подчерк-
нул, что речи о продаже данной системы си-
рийским военным не идет и по окончании 
операции «Возмездие» ЗРК будут возвраще-
ны в место постоянной дислокации.

российско-турецкий  
инцидент — с3

Борис Ельцин  
снова стал Центром
Владимир Путин и Дмитрий Медведев в Екатеринбурге 
приняли участие в крупном историческом открытии

Вчера в Екатеринбурге был открыт 
 Ельцинцентр. О том, как жизнь стано
вится историей,— специальный коррес
пондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Ельцин-центр — грандиозное сооруже-
ние в центре Екатеринбурга, не очень по-
нятно, как можно было сделать это за четы-
ре года. Я имею в виду даже не внешние его 
контуры (они уже имелись — это было сна-
чала офисное здание), а внутренние. Зда-
ние наполнено таким количеством идей и 
оригинальных документов из новой исто-
рии России, что у обычных ее биографов, 
штатных историков, на поиск и добычу их 
могла уйти и ушла бы не одна жизнь.

При входе стоит правительственная 
«Чайка» в натуральную величину. Да здесь 
все натуральное, ни одной копии. На «Чай-
ке» Борис Ельцин путешествовал по Свер-
дловской области, когда был первым се-
кретарем ее обкома партии. Проходишь 
дальше, к началу экспозиции — и видишь, 
разумеется, портрет Михаила Сергеевича 

Горбачева. Ничего удивительного: в кон-
це концов, с этого человека многое, хоть 
и не все, начиналось в жизни Бориса Ель-
цина. Но что же это? В ухе у Михаила Сер-
геевича серьга, а лицо так изукрашено, что 
кажется, что изувечено… Понятны, конеч-
но, и хорошо известны отношения перво-
го президента СССР и первого президента 
России, но зачем же уж так-то сразу? Потом, 
конечно, выясняется, что это был вход не 
на экспозицию музея, а в арт-галерею и кар-
тина — это работа художника Владислава 
Мамышева-Монро, открывающая выстав-
ку «Искусство 90-х»…

А экспозиция музея открывается подар-
ками, которые в разное время делали Бо-
рису Ельцину. Тут по понятным причинам 
столько всего, но по тем же понятным при-
чинам все останавливаются перед оранже-
вым пуловером, который подарил первому 
президенту России Борис Немцов. 
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По данным Росстата, несмотря на решение о десяти
процентном сокращении в 2015 году зарплат сотрудни
ков администрации президента, аппарата Белого до
ма и Счетной палаты, а также об отказе от индексации 
в этом году зарплат в министерствах и службах, дохо
ды работников федеральных органов власти с начала 
года в целом выросли на 4%. При этом зарплата аппа
ратчиков Госдумы и Совета федерации выросла по
чти на 30%, Счетной палаты — на 40%. Средняя зар
плата федерального госслужащего сейчас составляет 
100 тыс. руб.

По мартовским указам президента на период с 1 мая по 31 
декабря 2015 года денежное содержание госслужащих адми-
нистрации президента, аппаратов правительства и Счетной 
палаты было урезано на 10%. Кроме того, в апреле законом 
была заморожена индексация зарплат госслужащих в 2015 
году (а также военных и судей). Кроме того, Владимир Путин 

другим своим указом сократил зарплаты самому себе, пре-
мьер-министру и другим членам правительства. К ним, на-
помним, привязаны доходы и других лиц, например, к ми-
нистерской приравнена зарплата депутатов и сенаторов.

Как следует из данных Росстата, особой экономии эти ре-
шения пока не дали. С января по сентябрь этого года зарпла-
ты гражданских служащих во всех федеральных органах 
власти по сравнению с таким периодом прошлого года выро-
сли на 3,8% и составили 100,1 тыс. руб. Наибольший прирост 
дохода произошел у сотрудников Счетной палаты — он уве-
личился на 40% и достиг 171 тыс. руб. Также существенно вы-
росли зарплаты в аппарате Совета федерации и Госдумы — 
на 26% (до 151 тыс. руб.) и на 29% (до 123 тыс.) соответственно.

У сотрудников администрации президента произошло со-
кращение доходов — их зарплаты снизились на 5%, однако 
по-прежнему остаются самыми высокими среди чиновников 
— 206,5 тыс. руб. в месяц. Более существенно упала зарплата 

в некоторых агентствах — например, в Федеральном агентст-
ве специального строительства (–22%), в Федеральном меди-
ко-биологическом агентстве (–21%) и Федеральном агентст-
ве научных организаций (–30%). Однако в целом зарплата со-
трудников органов исполнительной власти увеличилась на 
0,5% и составила 88,7 тыс. руб.

Кажущееся несовпадение решений власти и фиксируемых 
статистиками зарплат чиновников объясняется особенностя-
ми законодательства. «Согласно нему, зарплата чиновников 
состоит из нескольких частей — базового оклада, который со-
ставляет около 25% их дохода, и различных надбавок — на-
пример, за стаж, за доступ к гостайне»,— поясняет доцент РГ-
ГУ Павел Кудюкин. По его словам, решения правительства о 
заморозке или сокращении зарплат чиновников касались 
только базовой части, что оставило возможность компенси-
ровать ее уменьшение увеличением других типов выплат.

Анастасия Мануйлова

Зарплаты чиновников выросли при сокращении
Снижение окладов госслужащих компенсировано ростом дополнительных выплат

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,7

процента составил прирост чистого финансового результата (прибыль до налогообложения) 
российских предприятий (без субъектов малого бизнеса, финансового сектора и бюджетников) в январе—
сентябре 2015 года по сравнению с аналогичным периодом 2014 года, сообщил вчера Росстат. В абсолют-
ных цифрах финансовый результат составил плюс 6,45 трлн руб. (в действующих ценах) против плюс 4,97 трлн 
руб. в январе—сентябре 2014 года. Наибольший прирост по этому показателю в сентябре 2015 года показа-
ли обрабатывающие производства (240,4 млрд руб.). Доля компаний, получивших убыток за девять месяцев 
2015 года, составила 30,3% (16,5 тыс. организаций), почти не изменившись в сравнении с прошлым годом. 0
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Рост чистого финрезультата компаний 
РФ в 2015 году (%, год к году)  

29,7
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ДЕМОГРАФИЯ

Диплом  
продлевает жизнь

Мужчины с высшим образованием 
имеют шанс в среднем прожить 
на восемь лет больше, чем окон-
чившие только среднюю школу, 
следует из обзора ОЭСР «Health at a 
Glance 2015». Разница в продолжи-
тельности жизни между аналогичны-
ми группами у женщин составляет 
четыре года. Максимальное влияние 
уровня образования отмечается в 
странах Центральной и Восточной 
Европы — например, в Чехии разни-
ца в продолжительности жизни до-
стигает 18 лет, в Эстонии — 15 лет, 
а в Болгарии — 12 лет. Во многом 
это объясняется большим влиянием 
факторов риска (как употребление 
табака и алкоголя). На противопо-
ложном конце рейтинга находятся 
Италия, Швеция и Португалия — там 
эта разница составляет четыре года. 
Для женщин продолжительность 
жизни также сильнее зависит от 

образования в Эстонии (восемь лет), 
Болгарии (пять с половиной лет) 
и Чехии (пять лет), а менее всего — 
в Италии (два года), Швеции (три 
года) и Португалии (два года).

В целом же разница между про-
должительностью жизни у мужчин 
и женщин составляет пять лет. Это 
различие существенно сократилось 
только в последние 25 лет — до 
середины 1980-х оно увеличива-
лось, достигая семи лет. Главные 
причины смены тренда — сокраще-
ние гендерной дифференциации по 
отношению к «нездоровому» образу 
жизни и резкое снижение смертно-
сти мужчин от сердечно-сосудистых 
заболеваний. В итоге в среднем 
по странам ОЭСР в 2013 году 
продолжительность жизни женщин 
составляла 83 года, менее 80 лет — 
в Турции, Болгарии и Мексике, 
а более 85 — в Японии, Испании, 
Франции и Италии. Для мужчин тот 
же показатель составил 78 лет, стра-
ны с наименьшим результатом (ме-
нее 75 лет) — Мексика, Болгария и 
Эстония, с лучшим (свыше 80 лет) — 
Швейцария, Исландия, Италия. 
В РФ, по данным Росстата за 2014 
год, продолжительность жизни у жен-
щин составляла 76 лет, у мужчин — 
65 лет. «В РФ зависимость между 
продолжительностью жизни и уров-
нем образования последний раз 
фиксировалась в 1998 году — позже 
пункт об образовании был исключен 
из актов гражданского состояния. 
Тогда разрыв в продолжительности 
жизни в возрасте 30 лет был больше 
чем в Европе и составлял у мужчин 
13, у женщин — 10 лет. С течени-
ем времени он мало изменяется: 
повлиять на определяющие его 
поведенческие факторы практически 
невозможно»,— отмечает Евгений 
Андреев, эксперт Центра демогра-
фических исследований РЭШ.

Анастасия Мануйлова

РАЗНИЦА В ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ 
ЖИЗНИ В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ ОБРАЗОВАНИЯ (ГОДЫ)  ИСТОЧНИК ОЭСР.
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«Опора России» вновь пытает
ся добиться снижения налогов 
на землю и имущество компа
ний, которые рассчитываются 
из кадастровой стоимости не
движимости. Предпринимате
ли направили в Минэкономики 
предложения по снижению ка
дастровой стоимости земли на 
30–40% за счет учета плотно
сти застройки и доли полезных 
площадей в здании. Также они 
настаивают на исключении из 
кадастровой стоимости НДС.

Бизнес-объединение «Опора 
России» направило в Минэконо-
мики замечания (письмо есть у 

”
Ъ“) к методике проведения госу-

дарственной кадастровой оцен-
ки. Она влияет на размер налогов 
на землю и имущество юрлиц. С 
2016 года из нее будет рассчиты-
ваться и налог на имущество физ-
лиц. По данным ФНС, в январе—
августе 2015 года в консолиди-
рованный бюджет РФ поступи-
ло 122,7 млрд руб. земельного на-
лога (на 5,6% больше чем в том же 
периоде 2014 года) и 518,1 млрд 
руб. на имущество организаций 
(на 11,7% больше).

В своем обращении к Минэко-
номики бизнес-сообщество пред-
лагает учитывать при кадастро-
вой оценке коэффициенты плот-
ности застройки участка и полез-
ных площадей в здании. Член 
президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин настаивает 
на том, что это основная поправ-
ка, которую «требует бизнес и о ко-
торую еще будет сломано немало 
копий», она снизит кадастровую 
стоимость на 30–40%. «Кадастро-
вые оценки значительно выше 
рыночных, а суды погрязли в раз-
бирательствах. Включение этого 
показателя максимально прибли-
зит кадастровую оценку к рыноч-
ной»,— заявил 

”
Ъ“ господин Не-

больсин. Среди его аргументов 
— применение коэффициентов 
в мировой практике, а также ис-
пользование оценки пригодных 
для бизнеса площадей при опре-
делении цен на недвижимость. 
«Почему не пользуемся ими при 
определении кадастровой стои-
мости? В чем виноват бизнес и по-
чему он должен платить, если не 
все его площади, которыми он 
владеет, можно использовать?» — 
спрашивает предприниматель.

Руководитель департамента 
оценки АКГ «МЭФ-Аудит» Дмит-
рий Трофимов отмечает, что ме-
тодически этот вопрос уже уч-
тен при оценке. «Если на участке 
можно построить что-то еще, кро-
ме того, что там уже есть, то мож-
но оценить свободную часть зем-
ли как участок. Если нет — все 
оценивается как объект недви-

жимости, поскольку участок в 
таком случае отдельной ценно-
стью не обладает»,— поясняет 
он. В оценке зданий также учи-
тывается процент полезных пло-
щадей из техпаспорта. Марина 
Краснобаева из коллегии адвока-
тов «Юков и партнеры» говорит о 
возможных злоупотреблениях: 
«Указать в техпаспорте, что нема-
лая часть торгового центра — это 
вспомогательные площади, не-
сложно». Дмитрий Трофимов мас-
совых злоупотреблений не ожи-
дает: «Обычно нет смысла разду-
вать неиспользуемые площади 
ради снижения налога, но отдель-
ные случаи могут быть». Он пола-
гает, что можно установить мини-
мальный процент полезных пло-
щадей — например, 85%.

Включение НДС при расчете 
кадастровой стоимости предпри-
ниматели называют глупостью — 
оценка не должна включать «на-
логовую шапку». «Получается, что 
с налогов начисляются еще нало-
ги, в конечном итоге стоимость 
искусственно завышается»,— го-
ворит Алексей Небольсин. В «Опо-
ре» отмечают, что с этим согласны 
абсолютно все, в том числе Мин-
фин, так что вопрос с НДС решит-
ся, скорее всего, в пользу бизнеса.

Методика Минэкономики тре-
бует учета в кадастровой стоимо-
сти лесных или сельскохозяйст-
венных земельных участков под 
застройку и затрат на изменение 
их вида и дальнейшее строитель-
ство. Предприниматели не соглас-
ны на учет будущих затрат — он 
будет строиться на предположе-
ниях. По их мнению, кадастровая 
стоимость не должна превышать 
рыночную на дату оценки. С ними 
соглашается Дмитрий Трофимов: 
«Если на участке нет сооружений, 
то надо и оценивать без привязки 
к тому, что они могут быть постро-
ены. Будут новые объекты — по-
требуется новая оценка». Марина 
Краснобаева отмечает, что можно 
заложить расходы на перевод зе-
мель в другую категорию. «Но я не 
представляю, как кадастровый ин-
женер может посчитать и обосно-
вать расходы на будущее строи-
тельство»,— говорит она.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что предложения «Опоры Рос-
сии» только поступили в ведомст-
во и находятся на рассмотрении. 
Отметим, ранее организация уже 
предлагала мэрии Москвы сокра-
тить периодичность кадастровой 
оценки столичной недвижимо-
сти и использовать для нее када-
стровую стоимость за 2013 год, но 
успеха не добилась (см. 

”
Ъ“ от 24 

апреля).
Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Кадастр просят 
о снисхождении
Бизнес уговаривает Минэкономики 
оценивать землю и имущество дешевле

Участники  Госсовета 
с участием Владими
ра Путина подвели вче
ра промежуточные ито
ги импортозамещения. 
Льготы отечественным 
производителям рабо
тают, но их объем несо
поставим с потребно
стями, констатировала 
рабочая группа Госсо
вета. В 2016 году влас
ти обещают импорто
заместителям новые 
преференции — спе
цинвестконтракты с ре
гионами и льготы для 
 созданных с нуля про
изводств (гринфилды). 
А вот на дешевые кре
диты от банков рассчи
тывать не стоит — глава 
ЦБ Эльвира Набиулли
на вчера обещала лишь 
механизмы поддержки 
приобретения нового 
оборудования в лизинг.

«Задача состоит не в том, 
чтобы любыми способами 
заменить импортные то-
вары отечественными»,— 
напомнил Владимир Пу-
тин, открывая заседание 
Госсовета по импортоза-
мещению в Нижнем Таги-
ле. Поддержку должны по-
лучать проекты, способ-
ные на равных конкуриро-
вать с зарубежными анало-
гами — как по качеству, так 
и по цене, пояснил прези-
дент. В целом система под-
держки импортозамеще-
ния практически выстрое-
на, порадовал собравшихся 
министр промышленности 
РФ Денис Мантуров. Он со-
общил, что в рамках 19 от-
раслевых программ реали-
зуется 570 проектов. Запу-
щенный в этом году Фонд 
развития промышленно-
сти (выдает займы под 5% 
годовых в объеме от 50 млн 
до 700 млн руб.) уже исчер-
пал свой капитал 20 млрд. 
руб.: одобрено 56 проектов 
на 19,2 млрд. руб.

Получить новые льго-
ты промышленники смо-
гут в рамках специнвест-
контрактов с регионами. 
Инструмент предусмотрен 
принятым в этом году зако-
ном «О промышленной по-
литике»: участники таких 
соглашений на срок до де-
сяти лет получат гарантии 
неизменения правил веде-
ния бизнеса, а также льго-
ты по налогу на имущест-

во и на прибыль. По словам 
главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова, пока под-
писано пять таких соглаше-
ний (в частности, с «Газпром 
нефтью»), на рассмотре-
нии 170 заявок. В ведомст-
ве предлагают дать компа-
ниям преференции и в ви-
де внеконкурсного участия 
в закупках компаний с госу-
частием в объеме не более 
30% от заявленного.

Владимир Путин вчера 
поручил доработать другой 
ожидаемый инструмент 
поддержки — льготы для 
так называемых гринфил-
дов («зеленое поле» — новое 
предприятие, создаваемое 
с нуля; главная преферен-
ция состоит в снижении на-
лога на прибыль в пределах 
капитальных затрат вплоть 
до 10%). Законопроект об 
этом был внесен в Госдуму 
в мае текущего года, но «все 
еще содержит большое ко-
личество ограничений для 
потенциальных инвесто-
ров», отметил президент.

Выступавший с содокла-
дом губернатор Калужской 
области Анатолий Артамо-
нов заявил, что для сохра-
нения интереса к поддер-
жке инвесторов необходи-
мо, чтобы Минфин не учи-
тывал объем недополучен-
ных налогов при расче-
тах субсидий центра. Глава 
Минфина Антон Силуанов 
это пожелание согласился 
учесть. Помимо этого губер-
натор попросил у прези-
дента решить другую набо-
левшую проблему — доро-
говизну банковских креди-
тов. Падение цен на недви-
жимость, используемую в 
качестве залога, заметно 
усложнило процесс получе-
ния займов — в итоге объ-
ем кредитования промыш-
ленников сократился на 
треть, пояснил губернатор. 
Возглавляемая им рабочая 
группа по импортозамеще-
нию предложила создать 
инструмент фондирова-
ния банков, готовых креди-
товать проекты в этой сфе-
ре (в том числе с участием 
ФРП). Но эта мера не нашла 
поддержки в ЦБ. Глава ре-
гулятора Эльвира Набиул-
лина сообщила, что общий 
объем фондирования для 
целей импортозамещения 
останется на прежнем уров-
не (290 млрд руб.), но ЦБ и 
Минпромторг готовят но-
вый инструмент по лизин-
гу нового оборудования.

Отметим, судя по опубли-
кованным вчера данным ЦБ 
о прямых иностранных ин-
вестициях (ПИИ) в РФ по 
видам экономической дея-
тельности за первое полу-
годие 2015 года, сдвиг ин-
вестиций в сторону отра-
слей, вовлеченных в заме-
щение импорта, уже начал-
ся. Общий объем чистых 
вложений (привлечение за 
вычетом погашений) в пер-
вом полугодии сократился 
на 82% в годовом выраже-
нии (до $4,3 млрд, основные 
источники спада — сектор 
услуг, производство нефте-
продуктов, электроэнерге-
тика и ЖКХ, торговля, ин-
формация и связь). На этом 
фоне вложения в сельское 
хозяйство увеличились на 
88% (до $179 млн), в произ-
водство пищевых продуктов 
— фактически в четыре раза 
(до $765 млн), в химическое 
производство — также вчет-
веро (до $953 млн), в про-
изводство транспортных 
средств и оборудования — 
в 31 раз (до $692 млн). Впер-
вые с 2013 года приток ПИИ 
обнаруживается в текстиль-
ном и швейном производст-
ве ($10 млн, в первой поло-
вине 2014-го там наблюдал-
ся отток $32 млн), а также в 
производстве машин и обо-
рудования ($161 млн, ранее 
— отток $280 млн).

Татьяна Едовина, 
Алексей Шаповалов

Госсовет собрал плоды 
импортозамещения
Инвесторам в отечественное предложат новые льготы

Глава Минпромторга 
Денис Мантуров  
(слева), председатель 
Банка России Эльвира 
 Набиуллина и министр 
финансов Антон Силу
анов на Госсовете  
провели ревизию  
импортозамещения  
и его поддержки  ФОТО 
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События вчерашнего дня показали, что инцидент 
с бомбардировщиком Су-24, сбитым турецки-
ми ВВС, не вызовет полномасштабного конфлик-
та между Москвой и Западом и его последствия ог-
раничатся российско-турецкими отношениями. 
Сдержанная реакция союзников Анкары по НАТО 
свидетельствует об их неготовности безоговороч-
но поддержать Турцию и открыть еще один фронт 
против России в условиях продолжающихся попы-
ток создать коалицию против «Исламского госу-
дарства». Анкара же хоть и делает примирительные 
заявления в адрес Москвы, но продолжает наста-
ивать на том, что Су-24 нарушил воздушное про-
странство Турции, а российская авиация в Сирии 
бомбит не террористов, а мирных жителей. Власти 
РФ ни с одним из этих обвинений не согласны и гро-
зят Турции «серьезными последствиями для всего 
комплекса двусторонних отношений».

Спасти штурмана
О том, что штурман Су-24 капитан Константин Мурах-
тин спасен спецподразделениями РФ и сирийской ар-
мии, вчера заявил министр обороны Сергей Шойгу. По 
его словам, операция длилась 12 часов и завершилась 
около 3:40 по московскому времени. «Штурман достав-
лен на нашу базу (Хмеймим.— 

”
Ъ“). Жив, здоров»,— до-

бавил глава Минобороны, выразив благодарность всем, 
кто «с огромным риском работал всю ночь».

По словам источника 
”
Ъ“ в органах оперативного во-

енного управления РФ, для поисков капитана Мурахти-
на были задействованы все силы и средства, имевшиеся 
в распоряжении российской группировки на авиабазе 
Хмеймим: в частности, беспилотники типа «Орлан-10». 
Как только им удалось зафиксировать его местонахожде-
ние, в район гор Кызылдаг для спасения выжившего лет-
чика были направлены два вертолета Ми-8 cо спецназ-
ом. К этому моменту Мурахтина уже обнаружили бой-
цы сирийских правительственных войск, которые до-
ждались прибытия поисково-спасательной группы. В 
ходе операции один из вертолетов был обстрелян и со-
вершил вынужденную посадку близ Туркменских гор. В 
ходе перестрелки морпех Александр Позынич получил 
смертельное ранение, но оставшимся членам поиско-
во-спасательной команды удалось эвакуироваться и до-
браться до Хмеймима без потерь.

Сам капитан Мурахтин рассказал, что чувствует себя 
хорошо и намерен просить командование разрешить 
ему дальнейшее прохождение службы на сирийской 
авиабазе. «Я обязан вернуть должок за командира»,— 
сказал летчик, имея в виду погибшего подполковника 
Олега Пешкова.

Комментируя обвинения турецких военных о входе 
бомбардировщика в воздушное пространство их стра-
ны, штурман заявил, что исключает такую возможность 
«даже на секунду»: «Мы летели на высоте около 6 тыс. м, 
погода была ясная, весь наш полет до момента взрыва 
ракеты мною полностью контролировался. Я прекрасно 
видел и по карте, и на местности и где граница, и где на-
ходимся мы: даже угрозы выхода в Турцию не было». По 
его словам, пилоты F-16 не выходили с ним на контакт, 
не было ни визуальных предупреждений, ни радиооб-
мена, поэтому Су-24 «заходил на боевой курс в штатном 
режиме». «Нужно понимать, какая скорость у бомбарди-
ровщика и какая у истребителя F-16. Если бы нас хоте-
ли предупредить, то могли бы показать себя, встав на па-
раллельный курс»,— сказал он, добавив, что ракета «воз-
дух-воздух» пришла в хвост Су-24 внезапно и пилоты не 
смогли совершить противоракетный маневр.

Постоянный совет Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) на экстренном заседании, 
созванном вчера по инициативе России, расценил ин-

цидент с Су-24 как «грубейшее нарушение норм между-
народного права с самыми тяжелыми последствиями». 
«Действия (турецких ВВС.— 

”
Ъ“) также являются пря-

мым нарушением Меморандума о предотвращении ин-
цидентов и обеспечения безопасности полетов в Сирий-
ской Арабской Республике, заключенного с США и рас-
пространяющегося на все страны коалиции, включая 
Турцию»,— заявили в ОДКБ. На то, что турецкие ВВС «не 
принимали каких-либо мер предосторожности», предус-
мотренных российско-американским меморандумом, 
посетовал вчера и глава МИД РФ Сергей Лавров.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, позиция США заключа-

ется в том, что этот меморандум распространяется на 
турецкие самолеты, участвующие в операциях против 
террористической группировки «Исламское государст-
во» (ИГ, запрещена в РФ) на территории Сирии и Ирака. 
Если же турецкие самолеты охраняют территорию Тур-
ции внутри самой страны, они этим меморандумом не 
связаны, о чем якобы была предупреждена Москва.

Турецкие же власти вчера заявили, что о российской 
принадлежности сбитого во вторник Су-24 стало из-
вестно уже после инцидента. «Было два самолета, кото-
рые на протяжении пяти минут получили десять преду-
преждений. Противодействие им было оказано в рам-
ках международных правил и внутри воздушного про-
странства Турции,— объявил премьер Турции Ахмет 
Давутоглу.— Когда поступили заявления от российских 
властей, мы узнали, что самолет принадлежал России». 
По версии Анкары, российские самолеты на 17 секунд 
вторглись в воздушное пространство Турции, где один 
из них и был подбит.

В Москве настаивают на том, что Су-24 был сбит в небе 
над Сирией, и не верят словам Анкары о том, что турец-
кие ВВС не знали, по кому бьют. «У нас серьезные сомне-
ния в том, что это был непреднамеренный акт. Это очень 
похоже на спланированную провокацию»,— заявил вче-
ра Сергей Лавров.

Концепция неоосманизма
Господин Лавров вчера пояснил, почему российская 
авиация проводила боевые операции на северо-западе 
Сирии, близ турецкой границы. Во-первых, по его сло-
вам, «в этом районе, который турецкие коллеги счита-
ют населенным сирийскими туркменами (другое назва-
ние туркоманы.— 

”
Ъ“), насчитывается несколько сотен, 

а может быть, и тысяч с лишним боевиков из числа гра-
ждан России». «Они представляют прямую угрозу нашей 
безопасности и безопасности наших людей»,— сказал 
глава МИДа. А во-вторых, по его словам, в этом же рай-
оне «расположена и инфраструктура боевиков, вклю-
чая склады с вооружением и боеприпасами, команд-
ные центры, пункты снабжения». Сергей Лавров расска-
зал, что вчера в ходе телефонного разговора с минист-
ром иностранных дел Турции Мевлютом Чавушоглу он 
поинтересовался, «не означает ли такое внимание Анка-
ры к этому району, включая постоянные предложения 
создать буферную зону на этой территории, стремления 
оградить эту инфраструктуру и не допустить ее уничто-
жения». «На этот вопрос я не получил ответа»,— сказал 
российский министр.

Между тем Ахмет Давутоглу вчера заявил, что в рай-
оне, который бомбили российские самолеты, «вообще 
нет террористов», а «лишь мирные жители». А президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган добавил, что его страна 
обязана защищать «права своих братьев» в Сирии, имея 
в виду как раз сирийских туркменов.

Сирийские туркмены — небольшая этническая груп-
па, насчитывающая, по разным оценкам, от 100 тыс. до 
200 тыс. человек и сосредоточенная в основном на севе-
ро-западной границе между Сирией и Турцией. Соглас-
но регулярно обновляемой американским Центром Кар-

тера карте расстановки сил в Сирии, этот район занят не 
террористами, а силами сирийской оппозиции. На За-
паде вооруженные группировки сирийских туркменов 
считают не террористическими структурами, а умерен-
ными силами, противостоящими режиму президента 
Сирии Башара Асада.

Турецкие власти к сирийским туркменам относят-
ся с особой симпатией. Сирийские туркмены — потом-
ки тюрков-огузов, этнически близкородственные сов-
ременным туркам и говорящие на схожем языке. После 
развала Османской империи в 1922 году бывшая турец-
кая провинция Халеп с центром в Алеппо отошла Си-
рии, и сирийские туркмены оказались отрезаны от ос-
новной массы турок. Директор Центра изучения стран 
Ближнего Востока и Центральной Азии Семен Багдаса-
ров пояснил 

”
Ъ“, что Турция традиционно занимает по 

отношению к сирийским туркменам роль покровителя 
и старается выступать гарантом их прав. «Когда начал-
ся конфликт в Сирии — на них сделала ставку турецкая 
разведка. В большинстве они не происламские, не про-
демократические, они протурецкие»,— говорит эксперт.

Поддержка, оказываемая Турцией сирийским тур-
кменам в ходе кризиса в Сирии, стала продолжением 
выработанной несколько лет назад Ахметом Давутоглу 
концепции по защите интересов турок и близких им на-
родов за пределами страны. Сорвав попытки воплотить 
в жизнь собственную доктрину «нулевых проблем с со-
седями» (была анонсирована господином Давутоглу в 
2009 году), власти Турции пересмотрели внешнеполи-
тическую стратегию, после этого получившую название 
«концепция неоосманизма». Она подразумевала, что 
Турция под руководством Реджепа Тайипа Эрдогана по-
степенно будет возвращать себе статус сверхдержавы, 
утраченный со времен падения Османской империи. 
В отличие от своих предшественников, которые пыта-
лись закрепить влияние Анкары на Балканах, а также на 
территории некоторых республик бывшего СССР, госпо-
дин Эрдоган сфокусировался на бывших арабских вла-
дениях Османской империи. Последние несколько лет 
Турция не оставалась в стороне от кризисов ни в Египте, 
когда там свергали режим «Братьев-мусульман» во главе 
с Мохаммедом Мурси, ни в Йемене, где недавно проти-
востояние между суннитами и шиитами достигло пика. 
Турецкого лидера с овациями встречали жители Пале-
стины и считали едва ли не главным своим покровите-
лем воюющие в Сирии против Башара Асада группиров-
ки суннитских радикалов, например, из «Джебхат ан-Ну-
сры», едва ли не первой поздравившей партию сторон-
ников господина Эрдогана с победой на досрочных вы-
борах 1 ноября. Анкара делает ставку на военизирован-
ные подразделения сирийских туркменов как в проти-
востоянии с режимом Башара Асада, так и в борьбе с си-
рийскими курдами, которых турецкие власти считают 
террористами.

Большая часть вооруженных туркменских отрядов 
воюет в провинции Латакия (так называемая «Бригада 
туркменской горы»), в Алеппо (десятки групп, включая 
крупную бригаду «Султан Мехмет Завоеватель») и Хом-
се («Туркмены Хомса» и другие группы). В июле предста-
вители сирийских и иракских туркмен собрались в ту-

рецком городе Газиантеп, где объявили о создании тур-
кменской армии, способной противостоять силам Баша-
ра Асада и курдским войскам.

Россия ответит комплексно
В России пока продолжается дискуссия о том, какие по-
литические, торгово-экономические и военные меры не-
обходимо принять в ответ на действия Турции. О мерах 
военного характера вчера объявил глава Минобороны 
Сергей Шойгу (см. материал на стр. 1). Дипломатический 
источник 

”
Ъ“ в Москве предупредил, что сбитый само-

лет «будет иметь самые серьезные последствия для все-
го комплекса российско-турецких отношений»: «Все ре-
шения в отношении Турции, которые отныне будут при-
ниматься, будут нести тень этой трагедии». А источник, 
близкий к Кремлю, сообщил 

”
Ъ“, что власти РФ приня-

ли решение не проводить намеченный на середину де-
кабря российско-турецкий саммит в Санкт-Петербурге.

При этом часть вчерашних заявлений турецкого ру-
ководства, наоборот, была выдержана в примиритель-
ных тонах. Мевлют Чавушоглу в ходе разговора с Сер-
геем Лавровым принес соболезнования в связи с гибе-
лью российских военнослужащих. А Ахмет Давутоглу 
назвал Россию «другом и союзником». «Мы не намере-
ны сворачивать отношения с Россией»,— заверил премь-
ер. Но при этом, выступая на собрании депутатов правя-
щей Партии справедливости и развития, премьер объя-
вил: приказ сбить самолет отдал лично он. Зал встретил 
это сообщение овацией, одобрительными свистами и 
криками «браво».

То, что, несмотря на резкую риторику внутри страны, 
турецкие власти прилагают усилия, чтобы погасить кон-
фликт с Россией, может объясняться не только жесткой 
реакцией Москвы, но и позицией союзников Турции по 
НАТО, не стремящихся безоговорочно встать на сторону 
Анкары. Заявления, прозвучавшие вчера в мировых сто-
лицах, свидетельствуют как минимум об озадаченности 
западных лидеров в связи с инцидентом с Су-24, а так-
же об их неготовности открыть еще один дипломатиче-
ский фронт против России. Тем более что российский са-
молет был сбит в тот самый момент, когда усилия по со-
зданию по-настоящему широкой коалиции против «Ис-
ламского государства», предпринимаемые президентом 
Франции Франсуа Олландом совместно с лидерами Рос-
сии, США, Великобритании и Германии, вступили в ре-
шающую стадию.

Москва же накануне сегодняшних переговоров Вла-
димира Путина с Франсуа Олландом получила еще один 
веский аргумент в пользу своих призывов о необходи-
мости скорейшей координации усилий с Западом и 
странами региона по борьбе с «Исламским государст-
вом». Существование двух параллельных коалиций — 
западной во главе с США и «российско-сирийско-иран-
ской» — стало одной из причин повышения риска столк-
новений, подобных инциденту с Су-24.

Михаил Коростиков,  
Ольга Кузнецова,  
Иван Сафронов,  
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Раздоры полетов
Инцидент с Су-24 скажется на отношениях Москвы и Анкары, но не на попытке создания антитеррористической коалиции
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российско-турецкий инцидент

Российские бомбардировщики 
будут выполнять боевые задачи ис-
ключительно под прикрытием само-
летов-истребителей.

Напомним, что основу россий-
ской авиагруппы в Хмеймиме со-
ставляют штурмовики Су-25СМ (12 
машин), фронтовые бомбардиров-
щики Су-24М и Су-34 (по 12 машин), 
истребители Су-27СМ и Су-30СМ (по 
четыре машины). Также в распоря-
жении военных 12 ударных вертоле-
тов Ми-24 и три многоцелевых Ми-8 
(изначально их было четыре, но одна 
машина была уничтожена террори-
стами при эвакуации штурмана сби-
того Су-24М). По словам источника 

”
Ъ“ в органах оперативного военно-

го управления, до инцидента с рос-
сийским бомбардировщиком само-
леты летали без какого-либо прикры-
тия, поскольку потенциальной опас-
ности с земли для них не было. Раз-
ведка не фиксировала у террористов 
запрещенного в России «Исламского 
государства» наличия ПЗРК, а угрозу 
атаки со стороны самолетов коали-
ции во главе США никто всерьез не 
рассматривал. Теперь же каждый из 
24 фронтовых бомбардировщиков 
будет летать в сопровождении истре-
бителя. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

в связи с этим Генштаб рассматрива-
ет возможность увеличения истреби-
тельной авиации на Хмеймиме еще 
на 10–12 машин, чтобы каждый из 

Су-24М и Су-34 работал по целям в па-
ре с Су-27СМ или Су-30СМ.

Вчера же замминистра обороны 
РФ Анатолий Антонов заявил, что 
очередную конференцию по между-
народной безопасности ведомство 
планирует провести в Москве 27–28 
апреля 2016 года. Эта же тема, как со-
общал ранее 

”
Ъ“, станет ключевой в 

послании президента Федеральному 
собранию, которое, как ожидается, 
состоится 3 декабря в Кремле.

Иван Сафронов

Российской группировке в Сирии 
добавят огня и мощи

Комплекс ЗРК С-400  
(«Триумф») впервые вывезут  
за рубеж для охраны рос-
сийской авиагруппы в Сирии   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, сегодня президент 
Владимир Путин проведет в Кремле сове-
щание по вопросам финансирования Феде-
ральной космической программы (ФКП) на 
2016–2025 годы. Ему лично предстоит по-
ставить точку в споре между Роскосмосом 
и Минфином, которые не могут сойтись в сто-
имости десятилетней программы: космиче-
ское агентство настаивает на сумме не менее 
1,5 трлн руб., в то время как финансово-эко-
номический блок правительства готов выде-
лить не более 1 трлн.

О совещании у президента, посвященном фи-
нансированию космической отрасли, 

”
Ъ“ расска-

зал источник, близкий к администрации прези-
дента. По его словам, речь пойдет о финансирова-
нии ФКП на 2016–2025 годы, а в совещании при-
мут участие гендиректор госкорпорации «Роскос-
мос» Игорь Комаров, вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, помощник президента по экономическим во-
просам Андрей Белоусов и министр финансов Ан-
тон Силуанов.

Подготовка ФКП началась еще при прежнем гла-
ве Федерального космического агентства Олеге Ос-
тапенко: на реализацию ее положений требова-
лось 2,436 трлн руб., из которых 2,117 трлн косми-
ческое ведомство планировало получить из бюдже-
та, а еще 319 млрд руб.— из внебюджетных источ-

ников. Однако внести документ в правительство 
господин Остапенко не успел, а Игорю Комарову 
пришлось основательно сократить программу из-
за ухудшившейся экономической конъюнктуры.

В апреле 2015 года в Роскосмосе заявили, что 
программа оптимизирована до 2 трлн руб. Она 
подразумевала доведение до минимального уров-
ня состава орбитальных группировок спутни-
ков связи, дистанционного зондирования Земли 
и фундаментального космического исследования, 
сдвиг на два—пять лет сроков готовности нового 
поколения аппаратов социально-экономического 
и научного назначения, а также сокращение запу-
сков кораблей «Прогресс» с четырех до трех в год. 
Но сохранялись работы по проектам пилотируе-
мого корабля нового поколения, разработке ра-
кет-носителей среднего и тяжелого класса грузо-
подъемностью до 38 тонн, а также заделу по эле-
ментам сверхтяжелой ракеты (к ее созданию мож-
но будет вернуться уже после 2025 года). Для этого 
пришлось отказаться от ряда научных аппаратов, 
сверхтяжелой ракеты и еще 29 опытно-конструк-
торских работ, но в целом показатели, заложен-
ные в «Основах политики РФ в космической дея-
тельности до 2030 года», достигались.

По информации 
”
Ъ“, вопрос об объеме финанси-

рования ФКП на ближайшие десять лет ставился во 
время совещания у Владимира Путина 12 ноября 

в Сочи, но решение принято не было. Финансово-
экономический блок правительства настаивал на 
урезании финансирования ФКП до 1 трлн руб., а Ро-
скосмос был готов сократиться лишь до 1,5 трлн. 
19 ноября Андрей Белоусов, Игорь Комаров и Ан-
тон Силуанов встретились в Кремле, чтобы подго-
товить предложения президенту, однако и там до-
биться компромисса не удалось. Сегодня Владими-
ру Путину предстоит принять решение практиче-
ски в ручном режиме: и если аргументы Минфина 
окажутся сильнее, то у Роскосмоса практически не 
останется времени на переработку ФКП. Источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства считает, что проще со-

гласиться на требования Роскосмоса: «Обещать — 
не значит жениться, секвестрировать космический 
бюджет Минфину удавалось и раньше».

Напомним, что во время сочинского совещания 
президент подчеркнул, что нужно исходить «из ре-
альных возможностей государства, определить 
проекты, которые требуют первоочередного фи-
нансирования, и те программы, которые можно от-
нести на более отдаленную перспективу». При этом 
Владимир Путин акцентировал внимание на необ-
ходимости укрепления российской группировки 
космических аппаратов: в кулуарах Роскосмоса эти 
слова приняли как сигнал к переносу лунной про-
граммы на период после 2025 года.

Иван Сафронов

Космосу укажут масштабы
Владимир Путин решит, сколько сможет потратить Роскосмос в ближайшие десять лет

В Совете Европы подготовлен от-
чет об оценке деятельности Евро-
пейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ) и возможных путях его 
реформирования. Ключевой ре-
комендацией является предло-
жение рассматривать жалобы 
в течение четырех лет с момента 
их поступления. Сейчас эти сро-
ки непредсказуемы, и решения 
ЕСПЧ, в том числе по громким по-
литическим делам, выносятся 
с опозданием, не позволяющим 
восстановить нарушенные права 
заявителей.

В начале декабря Комитету мини-
стров Совета Европы (СЕ) будет пред-
ставлен доклад (проект есть у 

”
Ъ“) 

о долгосрочных перспективах Евро-
пейской конвенции и возможных пу-
тях реформирования ЕСПЧ, подготов-
ленный Руководящим комитетом по 
правам человека и Комитетом экспер-
тов по реформе суда СЕ. Один из клю-
чевых пунктов доклада касается не-
предсказуемости сроков рассмотре-
ния жалоб в ЕСПЧ: предлагается ком-
муницировать жалобы в течение года 
после их поступления, не более года 
тратить на подготовку дела к рассмо-
трению и не позже двух лет после не-
го выносить решения. Таким образом, 
общий срок рассмотрения не должен 
превышать четырех лет. «ЕСПЧ нару-
шает эти сроки в несколько раз: для 
него их вообще не существует,— ска-
зал 

”
Ъ“ адвокат Сергей Голубок.— Сро-

ки должны быть предсказуемыми для 
граждан, которые могли бы решить, 
стоит ли им обращаться в ЕСПЧ».

Остроту проблемы подтверждают 
примеры рассмотрения в ЕСПЧ гром-
ких политических дел против Рос-
сии. Например, только сейчас ЕСПЧ 
приступил к процедуре коммуника-
ции жалобы, поданной в 2010 году 
Борисом Немцовым. Его жалоба свя-
зана с частичным проигрышем в рос-
сийских судах тяжбы с экс-мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым из-за докла-
да «Лужков. Итоги» о коррупции в мэ-
рии. В 2011 году ЕСПЧ признал нео-
боснованной ликвидацию Республи-
канской партии Владимира Рыжко-
ва, лишенной регистрации в 2007 го-
ду. В 2012 году ЕСПЧ отказался удов-
летворить жалобу объединенной оп-
позиции (КПРФ, «Яблоко», а также 
семь физических лиц), требовавшей 
отменить результаты выборов в Гос-
думу 2003 года. Принятие ЕСПЧ дела 
к рассмотрению спустя пять лет, ког-
да Дума заседала уже в следующем 
созыве, послужило стартом иници-
ированной председателем Консти-
туционного суда Валерием Зорьки-
ным дискуссии о возможности неи-
сполнения решений ЕСПЧ. В 2013 го-
ду ЕСПЧ вынес решение по делу «Ми-
хаил Ходорковский и Платон Лебе-
дев против России», признав, что их 
права нарушались во время следст-
вия, суда и отбытия наказания. Жа-
лобы были поданы в 2005 и 2006 го-

дах, а решение вынесено почти нака-
нуне освобождения заявителей.

«Несвоевременное рассмотрение 
жалобы равносильно отказу в право-
судии, это остается одной из основ-
ных проблем ЕСПЧ»,— сказал 

”
Ъ“ 

один из независимых экспертов, го-
товивших доклад в составе рабочей 
группы СЕ, доцент школы права и со-
циальной справедливости Универ-
ситета Ливерпуля Константин Дегтя-
рев. По его словам, это связано с клю-
чевым вопросом легитимности ЕСПЧ 
и неисполнения его решений госу-
дарствами-ответчиками, включая не-
принятие общих мер, сокращающих 
поток повторных и однотипных жа-
лоб. Эксперт отметил, что накопив-
шиеся жалобы, дефицит инфраструк-
туры и проблемы с легитимностью 
фактически исключают возможность 
ЕСПЧ своевременно влиять на клю-
чевые ситуации нарушения прав че-
ловека: например, принятие обеспе-
чительных мер не смогло прекратить 
войну на Украине и вряд ли сможет 
погасить эскалацию конфликта меж-
ду Россией и Турцией.

Ограниченность ресурсов ЕСПЧ 
господин Дегтярев связывает с его 
небольшим бюджетом — около 
€66,69 млн, в то время как Европей-
ский парламент только на переезды 
из Страсбурга в Брюссель тратит около 
€114 млн в год. По мнению эксперта, 
необходимо перераспределить ресур-
сы и внутри суда: приоритетные дела 
должна сразу рассматривать Большая 
палата, в то время как палаты и коми-
теты занимались бы менее значимы-
ми жалобами в упрощенном порядке.

Адвокат Вадим Прохоров считает, 
что решить проблему можно за счет 
увеличения количества судей от ка-
ждой из 47 стран СЕ. «Сроки рассмо-
трения жалоб необходимо конкрети-
зировать, но не за счет механизма от-
футболивания или снижения качест-
ва рассмотрения»,— считает он.

По мнению судьи ЕСПЧ в отставке 
Анатолия Ковлера, «новизна в пред-
ложениях касается необходимости 
усилить европейскую подготовку сту-
дентов, судей, сотрудников полиции 
и других правоохранительных орга-
нов, выработать более четкие крите-
рии отбора судей ЕСПЧ и обеспечить 
гарантии их трудоустройства по за-
вершении мандата». В докладе также 
говорится о необходимости усилить 
взаимодействие палат суда с Большой 
палатой во избежание противоречий 
в правовых позициях суда. Ориги-
нальным считает господин Ковлер 
сдержанно оцененное экспертами 
предложение подключать к исполне-
нию требующих от государства боль-
ших бюджетных затрат пилотных по-
становлений суда о системных про-
блемах (например, о компенсации 
за судебную волокиту) средства МВФ 
и Всемирного банка

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Четыре года 
на рассмотрение жалоб
Европейский суд предлагают поставить 
в рамки
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Значительная часть граждан Рос-
сии считают, что власти Франции 
и России должны ответить на те-
ракты усилением борьбы с тер-
рористами организации «Ислам-
ское государство» (ИГ, запрещена 
в РФ) и охранительными мера-
ми, в частности усилением спец-
служб. Граждане не исключают 
терактов в России, при этом 39% 
респондентов «Левада-центра» 
называют пока недостаточными 
меры антитеррористической без-
опасности против ИГ.

Теракт в Париже 13 ноября, как 
выяснили социологи «Левада-цент-
ра», вызвал у респондентов прежде 
всего сочувствие (48%), тревогу (37%), 
возмущение (30%) и страх (19%). При-
мерно такие же эмоции вызвали 
в 2001 году теракты в Нью-Йорке, но 
тревогу тогда граждане испытывали 
меньше. На месте французских вла-
стей россияне отреагировали бы на 
теракт в Париже усилением борьбы 
с ИГ, ужесточением иммиграцион-
ной политики и усилением работы 
спецслужб, гуманитарные варианты 
развития событий гораздо менее по-
пулярны (см. график).

Об идеальной реакции руковод-
ства РФ на теракт на российском 
Airbus 31 октября и трагедию в Па-
риже у граждан схожие представле-
ния. 26% говорит, что нужно догово-
риться «со странами европейской ко-
алиции и США об усилении совмест-
ной борьбы с ИГИЛ», 21% — что нуж-
но «усилить независимые военные 
операции», увеличить военное при-
сутствие в Сирии. Самая же большая 
доля (28%) тех, кто говорит, что власти 
должны «сосредоточиться на защите 

населения от террористических угроз 
на территории России, дать дополни-
тельные полномочия спецслужбам». 
Только 13% хотят «заключения пере-
мирия» и решения сирийской про-
блемы политическим и дипломати-
ческим путем, 3% — прекращения 
бомбардировок. На данный момент 
в обоих случаях реакция у россиян од-
на — «предлагается активно бороться 
с ИГИЛ», отмечает замдиректора «Ле-
вада-центра» Алексей Гражданкин.

Перед совместным обсуждени-
ем депутатами и сенаторами борьбы 
с терроризмом, которое было объяв-
лено 20 ноября, глава думского коми-
тета по безопасности Ирина Яровая 
заявила, что завершилась совмест-
ная со спецслужбами работа над оче-
редным «большим антитеррористи-
ческим пакетом» поправок (см. 

”
Ъ“ от 

21 ноября). По сравнению с 2011 го-
дом число тех, что считает, что «спец-
службы России выполняют очень важ-

ную роль и их нынешние полномо-
чия вполне отвечают этой роли», вы-
росло с 45% до 59%. О том, что им «сей-
час дана слишком большая и бескон-
трольная власть», говорит, напротив, 
меньше: 24%, а не 33% респондентов. 
«Это связано не только с терактами,— 
полагает Алексей Гражданкин.— Но 
и с риторикой, которая вернулась по-
сле возвращения Владимира Пути-
на на пост президента». При этом не-
достаточными меры «в связи с угро-
зой террористических актов» со сто-
рон ИГ считает меньше половины ре-
спондентов: 39%. 36% полагает, что их 
вполне хватает, а 2% говорит, что меры 
даже «избыточные». «Еще 23% затруд-
нившихся с ответом говорит, что этот 
вопрос не особо занимает российское 
население»,— говорит Алексей Гра-
жданкин. Хотя 73% считает, что терак-
ты в России могут произойти, а 20% го-
ворит об этом с уверенностью.

Максим Иванов

Граждане за радикальное решение 
проблем терроризма
В ответ на теракты они предлагают усилить борьбу с ИГ

Рабочая группа при админис-
трации президента приступи-
ла к разработке юридическо-
го определения «политическая 
деятельность» применительно 
к НКО—иностранным агентам. 
Вчера на заседании группы про-
звучали предложения под этим 
термином понимать «система-
тические» действия, направлен-
ные на изменение госполитики, 
или деятельность НКО, направ-
ленную на удержание либо по-
лучение власти. Окончательно 
сформулировать понятие пла-
нируется на следующем заседа-
нии в декабре.

Вчера в администрации прези-
дента (АП) прошло очередное за-
седание рабочей группы под руко-
водством первого заместителя гла-
вы АП Вячеслава Володина по дора-
ботке законодательства об НКО. На 
нем обсуждались предложения по 
корректировке понятия «политиче-
ская деятельность» (необходимость 
более точного определения этого 

термина возникла в связи с приня-
тием закона о НКО—иностранных 
агентах в 2012 году). Один из участ-
ников совещания сказал 

”
Ъ“, что 

Вячеслав Володин призвал собрав-
шихся выработать «абсолютно чет-
кое» определение.

Сейчас закон политической де-
ятельностью считает участие НКО 
в акциях для «воздействия на при-
нятие госорганами решений, на-
правленных на изменение про-
водимой ими госполитики, а так-
же в формировании общественно-
го мнения в указанных целях». Об-
щественная палата (ОП), по словам 
одного из участников мероприя-
тия, предлагает расширить поня-
тие. В ОП считают, что к политиче-
ским следует относить НКО, кото-
рые независимо от уставных це-
лей и задач «систематически зани-
маются деятельностью, направлен-
ной исключительно на изменение 
проводимой государственными ор-
ганами политики и принятие ими 
определенных решений, а также на 

привлечение внимания госорганов 
или гражданского общества любы-
ми способами, включая непосред-
ственно организацию и проведе-
ние политических акций, путем 
распространения своих оценок ре-
шений органов власти либо форми-
рования общественного мнения».

По словам главы комитета Госду-
мы по делам общественных объе-
динений Ярослава Нилова (ЛДПР), 
к формулировке ОП у некоторых 
членов группы возникли вопросы: 
«Одно дело, когда используется тер-
мин 

”
неоднократно“ — то есть боль-

ше одного раза. А 
”

систематиче-
ски“ — это может быть и один раз, 
и тридцать три раза». Уполномочен-
ный по правам человека Элла Пам-
филова задавалась вопросом, как от-
делить политическую деятельность 
от неполитической, сказал другой 
собеседник 

”
Ъ“. «Если кто-то публич-

но критикует деятельность губерна-
тора за то, что он принимает непра-
вильные решения — это можно счи-
тать? А если НКО выступает за сня-

тие губернатора за неправомерные 
действия?» — пересказал он слова 
омбудсмена. При этом ОП предложи-
ла не считать политической деятель-
ностью выступления или заявления 
членов НКО, которые они делают без 
согласования с руководящими орга-
нами этих организаций.

Глава Дагестана Рамазан Абдула-
типов, по словам другого члена груп-
пы, предложил под политической 
деятельностью понимать действия, 
направленные либо на удержание, 
либо на получение власти. Первый 
проректор НИУ ВШЭ Лев Якобсон 
под этим термином предлагает счи-
тать действия, направленные на из-
менение конституционного строя, 
а также попытки повлиять на состав 
органов исполнительных и предста-
вительных органов власти. Первый 
президент Ингушетии Руслан Аушев 
призвал обратить особое внимание 
на НКО, деятельность которых «при-
водит к разжиганию межнациональ-
ных конфликтов».

Ярослав Нилов считает, что сле-
дует «в ручном режиме» проанали-
зировать основания, по которым 
в реестр иностранных агентов Ми-
нюста были включены порядка 100 
организаций: «Нужно разобрать 
в каждом конкретном случае, что 
не так. И при корректировке терми-
нов отталкиваться уже от этой пра-
ктической информации». По словам 
источника 

”
Ъ“, рабочая группа со-

берется в следующий раз в декабре, 
чтобы обсудить проблему еще раз 
и попытаться окончательно сфор-
мулировать определение.

Софья Самохина,  
Таисия Бекбулатова

«Политическая деятельность» не переопределяется
Чиновники и общественники по-разному понимают этот термин для НКО

ЧТО БЫ ВЫ НА МЕСТЕ ФРАНЦУЗСКИХ ВЛАСТЕЙ ПРЕДПРИНЯЛИ 
ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ТЕРАКТОВ В СТРАНЕ? (%) 
Активнее боролись с ИГ и развивали международное сотрудничество для борьбы с терроризмом

Установили бы контроль над мусульманской общиной, чтобы предотвратить распространение радикальных идей

Изменили бы курс в отношении Ближнего Востока, отказались от бомбардировок в Сирии

Расширили бы права для граждан-мусульман, способствовали их ассимиляции с «коренным» населением Франции

Ничего, власти Франции и так делают все возможное

Затруднились ответить

Ужесточили бы иммиграционную политику

Усилили бы работу спецслужб

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР»; БЫЛО ВОЗМОЖНО НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ ОТВЕТОВ; ОПРОС ПРОВЕДЕН 20–23 НОЯБРЯ 
В 46 РЕГИОНАХ РФ.
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Его записка прилагается: «Решил 
подарить вам свитер, чтоб было вам 
тепло и уютно. А его цвет — намек 
на то, чего нам не хватает сейчас…»

Бодрое, безусловно, начало.
И я знаю, что идея повесить здесь 

этот свитер появилась гораздо рань-
ше, чем был убит Борис Немцов. Но, 
конечно, позже, чем умер Борис 
Ельцин.

Выставку поздним вечером, на-
кануне открытия Ельцин-центра, 
нам показывает девушка экскурсо-
вод, которая, по моим подсчетам, 
сама-то узнала о многих, если не о 
большинстве событий новейшей 
российской истории, только когда 
пришла сюда — но как прикипела 
тут к этим событиям.

Она говорит, что сейчас мы вой-
дем в лабиринт российской исто-
рии — и мы входим в него. Смотрим 
мультфильм, в котором эта история 
мелькает перед нами за несколько 
минут: от Новгородского вече до 
Владимира Путина. Это впечатля-
ющий мультфильм, его сделал Джа-
ник Файзиев, и все в нем вроде отра-
жено, и даже те «несколько лет бур-
ного роста экономики», которые 
страна пережила перед Великой 
Отечественной войной. И ты пони-
маешь и сразу соглашаешься, что та-
кой бурный рост — это именно то, 
что страна, вообще не привыкшая 
к такому, должна была именно пе-
режить, превозмочь, чтобы потом 
с облегчением вернуться к своему 
обычному состоянию…

И вот перед нами уже снова Ми-
хаил Горбачев, и торжественные 
слова о том, как ему удалось разру-
шить Берлинскую стену и сделать, 
кажется, невозможное. Но я все жду 
слова «однако» — и наконец слышу: 
«Однако выяснилось, что система 
не поддается реформированию… 
Ее нельзя было перестроить. Ее 
можно было только сломать…» Ну и 
что: разве не так?

В лабиринте ты узнаешь, где, да и 
как родился Борис Ельцин, а главное 
— в каких обстоятельствах:

— Когда он родился, к власти при-
шел Сталин, начиналась индустриа-
лизация…— рассказывает экскурсо-
вод, а надо по-хорошему не слушать 
ее, хоть это все равно не получится, 
а рассматривать документы за сте-
клом, потому что уже началась фее-
рия этих документов… Фотографии 
родителей, волейбольный мяч, ко-
торым он играл в университете, за-
четные книжки разных курсов, те-
лефон, по которому он звонил, ког-
да уже работал в Свердловском об-
коме партии… Начинать и продол-
жать, кажется, бессмысленно — за 
один раз, пусть это даже несколько 
часов, ты этого всего все равно не раз-
глядишь… Но все-таки. Оригинал ру-
кописного письма Михаилу Сергее-
вичу Горбачеву, датированного 1987 
годом: «Я неудобен и понимаю это… 
И еще о стиле работы Лигачева…» 
Письмо было поворотным в жизни 
Бориса Ельцина (а может быть, и в 
жизни Михаила Горбачева) и счита-
лось навсегда утерянным, а осталось 
только в списках, которые ходили 
тогда по рукам несколько лет, и ста-
ло мифом, и казалось, что даже и не 
было, наверное, на самом деле тако-
го письма… Было, Татьяна и Вален-
тин Юмашевы нашли его…

В цельном полутемном простран-
стве, там, где письмо лежит под сте-
клом, под потолком сияет неоном (а 
скорее всего, чем-то еще) цитата из 
первого президента СССР: «В поли-
тику я тебя не пущу…»

И дальше — жизнь Бориса Ель-
цина, состоящая из семи главных ее 
дней. Эту конструкцию придумал 
режиссер Павел Лунгин, помогав-
ший делать музей.

— Итак,— говорит экскурсо-
вод,— день ноябрьского съезда Ком-
мунистической партии Советского 
Союза…

— Наверное, день ноябрьско-
го пленума Московского горкома 
(МГК) партии…— осторожно по-
правляю я ее.

— Да…— растерянно соглашает-
ся она.— А я как сказала?

А я думаю о том, что именно для 
них, вот для таких юных экскурсово-
дов и нужен такой музей — чтоб учи-
ли назубок эту новейшую историю и 
никогда уже потом не забывали ее.

И сам я так хорошо ведь пом-
ню этот день. Как можно забыть? 
У меня, студента факультета жур-
налистики, выходит первая ста-
тья «с выходом на явление», как го-
ворил Шод Муладжанов, полити-
ческий обозреватель органа МГК 
КПСС «Московская правда», где я 
работал стажером… И это целая по-
лоса!.. О выборах директора одно-
го НИИ… И это — главное событие 
в моей жизни… И ни одному од-
нокурснику не снилось… И я бе-
гу, покупаю газету на первом этаже 
главного корпуса МГУ, распахиваю 
ее — и вижу на моей полосе отчет 
об этом ноябрьском пленуме МГК 
КПСС, который снял Бориса Ельци-

на с должности… Это была наша об-
щая страшная беда и боль… Как же 
забыть такое?..

И с этого момента вся экскурсия 
превращается в личное событие, 
потому что теперь с каждым экспо-
натом у меня связано что-то совер-
шенно личное… и у огромного ко-
личества людей, десятков и сотен 
тысяч, которые еще придут сюда. 
Остальные, не заставшие, как де-
вушка экскурсовод, учите наизусть 
— оно того стоит…

— А это речь Бориса Николаеви-
ча Ельцина на октябрьском съез… 
пленуме! — говорит девушка, и я ви-
жу трибуну, голографического Бори-
са Ельцина на ней, настоящие ряды 
кресел, тех самых, перед которыми 
он стоял тогда…

— Речь тоже считалась утрачен-
ной,— рассказывает девушка,— и 
тоже была найдена… А вот портре-
ты участников пленума ЦК, их мож-
но повернуть, и на обратной сторо-
не их цитаты — то, что они тогда го-
ворили про Бориса Николаевича…

Я вижу Егора Кузьмича Лигачева, 
переворачиваю его портрет… нет, 
лучше и не читать… хотя это же то 
самое: «Борис, ты не прав!..» Хочу по-
смотреть, что там наговорил канди-
дат в члены Политбюро Нурсултан 
Абишевич Назарбаев — а нет, не под-
дается, не переворачивается… Сбе-
регли Нурсултана Абишевича, он 
ведь еще придет сюда, осмотрит… А 
вот Эдуарда Амвросиевича Шевард-
надзе не пощадили…

— Я приглашаю вас в троллей-
бус, на котором ездил Борис Нико-
лаевич, когда еще работал первым 
секретарем МГК КПСС, чтобы он 
мог лучше изучить нужды москви-
чей, страдающих от переполненно-
го общественного транспорта… И 
вот он, этот троллейбус… А вот Бо-
рис Николаевич уже просит о поли-
тической реабилитации на XIX пар-
тконференции… получает ее, из-
бравшись на I съезд народных де-
путатов… едет в Нью-Йорк, ездит 
там в метро… И вот уже становится 
председателем Верховного совета 
РСФСР, выходит из партии, вот ори-
гинал заявления о выходе…

Все происходит быстро, почти так 
же, как в жизни, и мы — в комнате, 
где на стене отрывной календарь с 
датой «19 августа 1991 года». В этой 
комнате — серый диван из набора ру-
мынской мебели, югославская стен-
ка, где за стеклом — томики «Всемир-
ной литературы», кубик Рубика…

По телевизору вдруг начинают 
показывать «Лебединое озеро», зво-
нит телефон, я поднимаю трубку и 
слышу плачущий женский голос: 
«Что происходит?.. Я ничего не пони-
маю… Ты только не волнуйся!.. Надо 
быть вместе!.. Надо идти!..» И я пони-
маю, что для того, чтобы быть вме-
сте, надо идти к Белому дому, откры-
ваю дверь — и оказываюсь там, на 
баррикадах: ржавые железные боч-
ки, поваленные турникеты, огнету-
шители, старенькие переносные ра-
диоприемники — хоть что-то услы-
шать из правды… Гитара Дмитрия 
Комаря, чья-то медаль «Защитнику 
свободной России»… И я с оторопью 
начинаю думать: «А где же моя-то? Да 
я же ее теперь не найду…»

— А вот республики начинают 
под шумок выходить из состава СС-
СР,— комментирует экскурсовод на-
чало другого дня…— Был создан Со-
юз независимых государств… Вот 
документ о создании…

Еще через несколько минут мы по-
падаем в магазин с ослепительно пу-
стыми прилавками… Все по-честно-
му, нет ничего, кроме пирамид из кон-
сервных банок с салатом из морской 

капусты — да трехлитровые банки с 
березовым соком… впрочем, березо-
вого сока-то было тогда поискать…

А вот сумка челнока стала нако-
нец-то экспонатом музея… Но дей-
ствующим, конечно, экспонатом 
при этом. Это 1992 год. Борис Ель-
цин — второй год глава государ-
ства… «да-да-нет-да»… новая Кон-
ституция… октябрь 1993 года, 128 
гильз на полу, по числу погибших 
тогда (с количеством гильз будут, 
конечно, спорить некоторые по-
сетители музея…)… фотоаппарат 
майора Вячеслава Измайлова…

— Он нам сам рассказывал,— го-
ворит экскурсовод,— что чеченские 
сепаратисты, которые похищали и 
брали в плен журналистов и солдат, 
приводили его в подвал, показыва-
ли на 20 изможденных людей и го-
ворили: «Выбирай одного…» и май-
ор Измайлов говорил нам: «И ты иг-
раешь в Бога…»

Выборы 1996 года, оригинал газе-
ты «Не дай Бог!» («Еле нашли, осталось 
очень мало экземпляров!..»)… кольцо 
с алым сердцем внутри, такие дарил 
американский хирург Майкл Дебей-
ки после успешной операции, такое 
подарил и Борису Ельцину… ковбой-
ские сапоги, подарок участникам пер-
вого саммита G8 в Денвере…

— Борис Николаевич не внезап-
но начал думать о преемнике, нет,— 
говорит девушка.— Вот они!.. Ряд из 
фотопортретов преемников: Борис 
Федоров, Олег Сосковец, Николай 
Аксененко, Юрий Лужков… Послед-
ним в ряду — Владимир Путин…

И вот он, открытый ядерный че-
моданчик, настоящий, может быть, 
даже действующий, с кнопками «Ре-
комендация» и «Подтверждение»…

Вход в кабинет из 14-го корпуса 
Кремля — со всеми предметами от-
туда. На спинке кресла — пиджак, 
в котором Борис Ельцин объявил о 
том, что он уходит… Чашка чая. И 
двое рабочих, которые колдуют над 
ней и под ней с проводами. Я знаю: 
она должна дымиться…

Вышел.
Трудовая книжка с записью 

«должность: президент России». По-
следняя дата — 31 декабря 1999 го-
да. В этот вечер еще Татьяна Юмаше-
ва ужинала с главными редакторами 
московских газет и рассказывала, 
как готовились к приезду гостей: ее 
маме привезли чуть не 900 кг клюк-
вы, из которых получилось, конеч-
но, поменьше, но все-таки очень и 
очень много литров ее знаменитой 
клюковки. Наина Иосифовна делала 
свои знаменитые пироги, салаты… 
Действительно, подготовились.

Следующим вечером все собира-
лись в Ельцин-центре. И всех, кто 
там был, перечислить не получит-
ся, а надо бы. За столиком в книж-
ном магазине сидели Станислав 
Шушкевич с Леонидом Кучмой (и 
вот тут уж совсем остро не хватало 
Бориса Ельцина). Татьяна Юмашева 
и Наина Ельцина у входа встречали 
Александра Волошина, Анатолия 
Чубайса, Минтимера Шаймиева, 
Шамиля Тарпищева, Михаила Про-
хорова, Виктора Илюшина, Викто-
ра Вексельберга, Сергея Кириенко, 
Александра Шохина, Михаила Кус-
нировича, Джона Теффта, Игоря Се-
чина, Игоря Иванова, Павла Лунги-
на, Андрея Макаревича, Сергея Ми-
хайлова… я же говорил, что всех не 
перечислить…

Большую активность прояв-
лял бывший глава протокола Бори-
са Ельцина Владимир Шевченко. 
Он чувствовал, кажется, что он сно-
ва распоряжается всем происходя-
щим. Михаилу Прохорову он пока-
зал, куда ему идти, коротко объяс-
нил зачем, а тот его даже, по-моему, 
не услышал.

На своего старого знакомого 
Владимира Григорьева в ответ на 
просьбу выпустить его покурить 
прикрикнул:

— Я тебе покурю! Сейчас прези-
дент будет!

И хоть не он тут сегодня решал 
и хоть не о том президенте сейчас 
говорил — а как будто о том, и, ка-
жется, очень хорошо ему было от 
того, что чувствовал он себя снова 
в деле…

Владимир Путин и Дмитрий Мед-
ведев приехали вместе, и с Татья-
ной Юмашевой и Наиной Ельци-
ной пошли в музей. Владимир Пу-
тин с самого начала смотрел молча. 
Он обошел все залы, но не задал ни 
одного вопроса. Этого нельзя было 
сказать о Дмитрии Медведеве. Когда 
Татьяна Юмашева рассказывала, как 
устроена выставка, что залы разби-
ты на семь дней из жизни ее папы, 
премьер заметил:

— Семь дней творения?
— Не совсем,— смутилась дочь 

первого президента России.— Про-
сто так вышло…

— Ну да, понятно…— добавил 
премьер.— Просто семь счастли-
вых дней…

Они посмотрели мультфильм, 
услышали все основные фразы: 
«Как быть: заставить людей следо-
вать своей воле или дать волю им?.. 
Разумней не давить подданных, а 
превращать их в союзников… Меч-
та Екатерины о просвещенном 
правлении довела крепостничест-
во до совершенства… Александр II 
погиб не за реформы, а за отрече-
ние от них…»

Мультик вышел познавательный.
— А вот,— рассказывала Татья-

на Юмашева,— комсомольский би-
лет папы… А вот фотография: папа 
с мамой склонились надо мной в 
кроватке…

Дмитрия Медведева очень заин-
тересовали переворачивающиеся 
фотографии с цитатами. Он пере-
ворачивал их одну за другой. Я не 
удержался и сказал, что есть одна, 
которая не переворачивается,— с 
Нурсултаном Назарбаевым.

— А он ничего плохого не ска-
зал,— немедленно отозвался госпо-
дин Медведев.

Долго они пробыли в троллейбусе. 
Такое впечатление, что давно не захо-
дили. Задержались в квар тире, где от-
рывной календарь. Владимир Путин 

взял трубку зазвонившего телефона, 
долго слушал тот же женский голос и 
снова ничего не говорил.

Наина Иосифовна рассказала, что 
все эти вещи — и стенка с сервантом 
и чайным сервизом, и диван, и жур-
нальный столик — из их московской 
квартиры…

Заинтересовала президента и 
премьера игра для посетителей му-
зея, в которой предлагается из не-
скольких ответов выбрать один: что 
такое, например, офшорная зона 
— тропический оазис, территория 
льготного налогообложения…

— Лагерь строгого режима,— вы-
брал Дмитрий Медведев еще один 
вариант.

Дольше всего Владимир Путин 
простоял в комнате с гильзами, в 
той, которая про октябрь 1993 года. 
И снова молчал.

Меня уже начинало пугать это 
молчание.

Ни на секунду не остановившись, 
они прошли мимо видеоряда на сте-
не, где известные стране люди ци-
тировали Конституцию Российской 
Федерации. Прошли мимо под фра-
зу «граждане России имеют право со-
бираться на митинги…».

Неподвижным осталось лицо 
Владимира Путина и тогда, когда он 
смотрел на мерцающий график па-
дения цен на нефть в 1998 году, и я 
видел, что взгляд его остановился у 
цифры «9,8…».

Едва задержались у чашки с теперь 
уже исправно дымящимся чаем…

Потом, внизу, я рассказывал одно-
му из гостей про это молчание пре-
зидента.

— Да он просто на себя все это 
примерял,— пожал тот плечами.— 
У него такой же центр когда-нибудь 
будет. Любой бы молчал на его ме-
сте…

Несколько слов Владимир Путин 
сказал после, когда вышел из музея, 
обратившись ко всем гостям: «Борис 
Николаевич Ельцин обладал воле-
вым, прямым, пушечным характе-
ром. Именно поэтому страна не свер-
нула с выбранного пути…»

А Наина Иосифовна долго не мо-
гла начать, признавшись, что очень 
волнуется, и зал стоя аплодировал ей.

И наконец сказала:
— Это наша с ним жизнь, которая 

уже стала историей.
Андрей Колесников,  
Екатеринбург

Борис Ельцин снова стал Центром
с1

Татьяна Юмашева,  
Дмитрий Медведев  
и Владимир Путин идут  
в музей, к Борису Ельцину   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Татьяна Юмашева  
и Наина Ельцина ждут   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Мосгорсуд утвердил обвини-
тельный приговор скандально из-
вестному бизнесмену 59-летне-
му Салману Тасуеву, который был 
признан виновным в многомил-
лионном мошенничестве. С уче-
том прежней судимости за анало-
гичное преступление он получил 
шесть лет лишения свободы. Сам 
Тасуев настаивает на своей не-
виновности, считая себя жертвой 
провокации бывших сотрудников 
ГУЭБиПК МВД, которые сами сей-
час ожидают суда по делу «поли-
цейского ОПС».

Как сообщили 
”
Ъ“ в МВД РФ, на 

днях вступил в законную силу при-
говор Хамовнического суда Москвы 
в отношении Салмана Тасуева, кото-
рый признан виновным в «покуше-
нии на мошенничество в особо круп-
ном размере» (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Он приговорен к трем с полови-
ной годам колонии общего режима, 
а его подельники — Бахтиер Насрул-
лаев и Хабибуло Косимов — к двум с 
половиной и трем годам соответст-
венно. Официальный представитель 
МВД Елена Алексеева отметила, что 
ранее Салман Тасуев уже был осуж-
ден за мошенничество, а потому судья 
Константин Похилько учел прежний 
приговор и в общей сложности при-
говорил бизнесмена к шести годам.

Как рассказывал 
”
Ъ“, 58-летний 

Салман Тасуев (Седой) был задержан 
в ходе совместной операции сотруд-
ников главного управления эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции (ГУЭБиПК) и 
главного управления уголовного ро-
зыска МВД в апреле прошлого года. 
Салман Тасуев, в советские времена 
работавший в партийном аппарате 

Казахской ССР, позже перебрался в 
Москву, где, по некоторым данным, 
в 1990-х мог быть причастен к афе-
рам с чеченскими авизо.

В разработку сыщиков МВД Седой 
(прозвище он получил по цвету во-
лос) попал в 2010 году, после истории 
с хищением у Сбербанка крупного 
кредита. Сначала речь шла о 89 млн 
руб., но в материалах суда фигуриро-
вали только 30 млн руб. В 2010 году 
Преображенский суд Москвы осудил 
за мошенничество двух подельников 
бизнесмена, однако рассмотрение 
дела самого Седого затянулось: отец 
шестерых детей и инвалид с серьез-
ным сердечным заболеванием, во 
время следствия находившийся под 
подпиской о невыезде, регулярно 
ложился в больницу, и его судебный 
процесс был приостановлен. Однако 
в 2012 году оперативникам стало из-
вестно, что Тасуев готовится провер-
нуть новую аферу, жертвой которой 
должна была стать главный бухгал-
тер ООО «Сельхозпредприятие 

”
Баш-

кирская молочная компания“» На-
иля Ирназарова. Ей никак не удава-
лось получить кредит для своей фир-
мы, и Седой пообещал помочь. За по-
лучение 40 млн руб. кредита он за-
просил откат 12 млн руб. Как только 
аферист взял в руки сумку с частью 
требуемой суммы — 8 млн руб., его 
задержали. И на этот раз Тасуев регу-
лярно жаловался на здоровье, его не-
однократно госпитализировали, но 
врачи не находили у него серьезных 
недугов. В конце концов подследст-
венный сбежал из института имени 
Склифосовского.

Тем временем Преображенский 
суд возобновил процесс по первому 
делу Седого и заочно приговорил его 

к шести годам лишения свободы. А 
в апреле прошлого года сыщики за-
держали афериста у ресторана на Но-
вом Арбате. Тасуев предъявил под-
дельный паспорт, в котором его воз-
раст оказался на 22 года меньше ре-
ального. Кроме того, он перекрасил-
ся в брюнета и даже сделал пластиче-
скую операцию, изменив форму носа 
и щек. Приговор Преображенского су-
да по заявлению защиты Тасуева был 
отменен, а процесс провели заново. 
По новому приговору в 2014 году он 
получил четыре года колонии.

Адвокат Салмана Тасуева Вера 
Подколзина вчера сказала 

”
Ъ“, что 

суммарный приговор — шесть лет 
колонии — она считает «либераль-
ным» с учетом того, что суд, по ее мне-
нию, «не стал разбираться в доказа-
тельствах». По мнению госпожи Под-
колзиной, «реальные организаторы» 
первой аферы ушли от ответственно-
сти, сделав Тасуева «стрелочником», 
а второго мошенничества и вовсе не 
было — Седой (он уже, кстати, этапи-
рован в колонию в Пензенской об-
ласти), как утверждает адвокат, стал 
жертвой провокации со стороны со-
трудников ГУЭБиПК, которые вместе 
со своим тогдашним руководителем 
Денисом Сугробовым ожидают суда 
по обвинению в тяжких преступле-
ниях. Защита убеждена, что в деле не 
было настоящего потерпевшего, а 
фигурирующие в деле 8 млн руб. бы-
ли выданы госпоже Ирназаровой по-
лицейскими для «оперативного экс-
перимента». Кроме того, по версии 
адвоката, потерпевшая якобы была 
агентом оперативников, а сейчас во-
обще находится в психиатрической 
клинике в Уфе.

Владимир Баринов

Седому сложили сроки
Известный махинатор получил второй приговор

«Единая Россия» и Росавтодор 
вчера объявили об урегулирова-
нии конфликта с дагестанскими 
дальнобойщиками, которые соби-
рались перекрывать движение на 
МКАД в знак протеста против си-
стемы взимания платы «Платон». 
Власти утверждают, что водите-
лям «разъяснили все особенности 
системы» и «учли замечания», по-
сле чего перевозчики отказались 
от продолжения забастовки. На 
самом деле, как выяснил ”Ъ“, во-
дители от протестов пока не отка-
зываются, а заявления политиков 
считают преждевременными.

Росавтодор и «Единая Россия» вы-
пустили совместные заявления по по-
воду ситуации вокруг дальнобойщи-
ков из Дагестана, протестующих про-
тив системы взимания платы «Пла-
тон». Напомним, в рамках этой систе-
мы владельцы 12-тонных грузовиков 
обязаны с 15 ноября платить за про-
езд по федеральным трассам.

Общероссийская акция протеста 
ведется с середины ноября в разноо-
бразных формах: акции на обочине, 
движение грузовиков на малой ско-
рости по магистралям (что провоци-
рует заторы) и забастовки с отказом 
перевозить грузы. Именно дагестан-
ские водители демонстрируют наи-
большее недовольство. Скопления 
фур, растянувшихся на многие ки-
лометры, образовались возле насе-
ленных пунктов Каякент, Манас, Ха-

савюрт и Кизляр. Так, в пиковые дни 
вереница машин забастовщиков в 
районе Кизляра насчитывала до 900 
фур. На прошлой неделе активисты 
заявили, что 30 ноября собираются 
направить колонну грузовиков в Мо-
скву, чтобы перекрыть в знак проте-
ста МКАД.

Во вторник в стенах Госдумы руко-
водство Росавтодора и компании «РТ-
инвест Транспортные системы» (опе-
ратор «Платона») провели встречу с 
представителями дагестанских даль-
нобойщиков — Шамилем Меджидо-
вым и Баширом Джалхуватовым. Пе-
реговоры организовывал депутат от 
Дагестана Ризван Курбанов («Единая 
Россия»). Как сообщили в пресс-служ-
бе «Единой России», дальнобойщи-
кам дали «исчерпывающие поясне-
ния» по работе «Платона». Кроме то-
го, заявили в Росавтодоре, водителей 
«проинформировали» о планах вне-
сти изменения в КоАП: штрафы за не-
оплату проезда в рамках «Платона» бу-
дут снижены с 450 тыс. для юрлиц до 
5 тыс. руб. (10 тыс. руб.— за повторное 
нарушение), при этом самих водите-
лей штрафовать не будут.

Это вчера подтвердил вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, по словам 
которого «решение принято на уров-
не правительства». «Все 12 дней про-
тестной акции велась работа по по-
иску компромисса, который и был 
достигнут,— заявил Ризван Курба-
нов.— Активисты протестного дви-

жения приняли решение о прекра-
щении забастовки». По его словам, 
дальнобойщики в Дагестане стали 
разъезжаться.

Впрочем, опрос участников ак-
ции, проведенный корреспонден-
том 

”
Ъ“, показал, что на самом деле те 

еще не приняли окончательного ре-
шения. «Кое-кто, наверное, просто за-
хотел выслужиться перед начальст-
вом и поспешил дать обещание пре-
кратить акцию,— прокомментиро-
вал новость из Москвы один из даль-
нобойщиков.— На самом деле нам 
еще предстоит обсудить, как быть 
дальше. Многие считают, что это про-
сто кость, брошенная нам для того, 
чтобы мы успокоились». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, количество фур, сто-

ящих в районе Манаса, значительно 
уменьшилось, но лишь потому, что 
многие протестующие «разъехались 
по своим делам». Другой дальнобой-
щик сообщил, что около 150 фур про-
должают стоять вдоль трассы в рай-
оне Хасавюрта. «Мы еще не приня-
ли решения,— подтвердил он 

”
Ъ“.— 

Постоянно созваниваемся с забастов-
щиками в других регионах: с Волго-
градом, Питером, например. О сове-
щании в Москве слышали, но два че-
ловека, которые якобы представляли 
дальнобойщиков, не могут решать за 
всех. По крайней мере сегодня еще 
ничего не решено».

Юлия Рыбина, Махачкала;  
Иван Буранов

Председатель группы компаний «Царьград» и осно-
ватель фонда Marshall Capital Partners Константин 
Малофеев признан потерпевшим по уголовному 
делу о хищении более 91 млн руб. у ОАО «Нутриин-
вестхолдинг». Обвиняемым по этому делу прохо-
дит основатель группы компаний «Нутритек», быв-
ший заместитель министра сельского хозяйства 
России Георгий Сажинов. Он скрылся от следствия 
и объявлен в розыск.

Постановление о признании потерпевшим господина 
Малофеева, являющегося конечным бенефициаром ком-
пании Marshall Milk Investments, приобретшей «Нутри-
тек», вынесло следственное управление по Северо-Вос-
точному округу ГСУ СКР по Москве. В ходе расследования 
уголовного дела, возбужденного в июле 2015 года по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном размере), 
было установлено, что преступление председателем сове-
та директоров ОАО «Нутриинвестхолдинг» Георгием Са-
жиновым было совершено в 2007–2008 годах. По версии 
следствия, вступив в сговор с «неустановленными лица-
ми», экс-чиновник разработал преступный план, «пред-
усматривающий выполнение ряда сложных, завуалиро-
ванных действий, носящих на первый взгляд гражданско-
правовой характер, а в действительности являющихся ча-
стью реализации общего преступного умысла соучастни-
ков, направленного на хищение имущества ОАО 

”
Нутри-

инвестхолдинг“». Как было установлено в ходе расследо-
вания, схема сводилась к заключению фиктивных сделок, 
в частности договоров займа, с аффилированным с госпо-
дином Сажиновым ЗАО «Интеркапитал». Согласно доку-
ментам, «Нутриинвестхолдинг» якобы предоставил «Ин-
теркапиталу» в долг более 91 млн руб. При этом, как счи-
тают в СКР, господин Сажинов, введя в заблуждение акци-
онеров «Нутриинвестхолдинга», выполнять взятые на се-
бя по договору обязательства не собирался. В результате 
деньги поступили на счета подконтрольной Георгию Са-
жинову фирмы, после чего «соучастники распорядились 
ими по своему усмотрению». Таким образом, как говорит-
ся в постановлении о признании потерпевшим, ОАО «Ну-
триинвестхолдинг» и Marshall Milk Investments был при-
чинен ущерб в особо крупном размере.

Напомним также, что ранее Константин Малофеев 
проходил в качестве свидетеля по громкому уголовному 
делу о хищении у ВТБ кредита на сумму более $225 млн. 
Эти деньги были выданы ООО «Русагропром» на покуп-
ку девяти российских молокозаводов (ОАО «МК 

”
Пензен-

ский“», ЗАО «Бийский маслосыркомбинат», ОАО «Моло-
ко» и др.) у компании Nutritek International Corp. Прода-
вец входил в группу «Нутритек», которая ранее контр-
олировалась Константином Малофеевым через фонд 
Marshall Capital. Но в итоге покупка не состоялась, кре-
дит и проценты по нему не были погашены, а в 2011 году 

«Русагропром» объявил дефолт. Когда же ВТБ проанали-
зировал залог по кредиту, выяснилось, что он был завы-
шен в пять раз и не покрывает стоимости кредита.

В ноябре 2011 года по заявлению ВТБ было возбужде-
но дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ. В итоге единственным об-
виняемым в нем оказалась гендиректор компании-за-
емщика Евгения Кремнева, которую в 2012 году по хода-
тайству МВД Тверской райсуд поместил под домашний 
арест. Как считало следствие, женщина предоставила 
банку фиктивные сведения о «фактическом финансовом 
состоянии молокозаводов», а затем похитила деньги вме-
сте с сообщниками, которых следователям установить 
так и не удалось. В марте 2015 года, после того как между 
ВТБ и господином Малофеевым было заключено миро-
вое соглашение, это уголовное дело было прекращено.

Что же касается Георгия Сажинова, то после того, как 
в середине октября 2015 года он не явился к следователю 
для предъявления обвинения, его объявили в розыск. 
По некоторым данным, сейчас он проживает в Италии.

Олег Рубникович

«Единая Россия» взяла ситуацию 
на буксир
Протестующим дальнобойщикам предложили компромисс

Константин Малофеев  
потерпел на 91 млн
Бизнесмен обрел статус в деле  
о хищении у ОАО «Нутриинвестхолдинг»

Возмещение ущерба перейдет все границы
Руководители Генпрокуратуры рассказали, где искать и как возвращать незаконно полученные доходы

”Ъ“ стали известны направления 
противодействия коррупции, ко-
торые правоохранительные ор-
ганы намерены использовать в 
рамках национального антикор-
рупционного плана на 2016–2017 
годы. Силовики главным обра-
зом будут ориентированы на воз-
мещение ущерба, нанесенно-
го подобными преступлениями. 
Для этого с помощью Росфинмо-
ниторинга и Интерпола планиру-
ется разыскивать недвижимость 
и счета взяточников за границей, 
а также арестовывать и обращать 
в доход государства имущество, 
зарегистрированное обвиняемы-
ми на третьих лиц. Отметим, что 
в этом году удалось вернуть лишь 
6 млрд из 28 млрд руб., достав-
шихся, по материалам уголовных 
дел, коррупционерам.

«Борьба с коррупцией остается 
одной из важнейших задач государ-
ства»,— сказал генпрокурор Юрий 
Чайка, открывая координационное 
совещание руководителей право-
охранительных органов. Он напом-
нил, что предыдущий план проти-
водействия коррупции был разрабо-
тан в 2013 году, а его реализация по-

зволила достичь определенных ре-
зультатов. В частности, отметил ген-
прокурор, был возбужден ряд «зна-
ковых» уголовных дел в отношении 
высокопоставленных чиновников 
(экс-глав Сахалинской области и Ре-
спублики Коми Александра Хоро-
шавина и Вячеслава Гайзера), боль-
ше было вскрыто фактов взяточни-
чества, в том числе совершенных ор-
ганизованными группами в особо 
крупных размерах. По словам ген-
прокурора, на 10% больше направле-
но в суды уголовных дел по престу-
плениям коррупционной направ-
ленности, в то же время на 13% со-
кратилось количество оправданных 
приговоров по таким делам. Значи-
тельно чаще, в полутора тысячах слу-
чаев, отметил генпрокурор, приме-
нялся институт конфискации иму-
щества у взяточников. Однако, зая-
вил Юрий Чайка, потенциал право-
охранительных органов использует-
ся не в полной мере, а в проводимой 
ими работе имеются многочислен-
ные недостатки. Например, низкое 
качество оперативно-разыскных ме-
роприятий не позволяет следствию 
привлекать к уголовной ответствен-
ности фактически установленных 

коррупционеров. С многочислен-
ными нарушениями, отметил ген-
прокурор, ведется и следствие. Толь-
ко за девять месяцев этого года про-
курорами отменено почти 4,5 тыс. 
незаконных постановлений об от-
казе в возбуждении уголовных дел. 
Оставляет желать лучшего и работа 
по возмещению ущерба. Так, судеб-
ными приставами в 2014 году взы-
скано лишь 7% от сумм штрафов, на-
ложенных на взяточников судами, а 
за шесть месяцев 2015 года этот пока-
затель сократился до 3%.

Первый замгенпрокурора Алек-
сандр Буксман сообщил, что в этом 
году возмещено лишь 20% — 6 млрд 
из 28 млрд руб. ущерба, причиненно-
го преступлениями коррупционной 
направленности (в прошлом году 
вернуть удалось 17%). Ст. 160.1 УПК, 
обязывающая следователей устанав-
ливать и добиваться ареста имуще-
ства обвиняемых для возмещения 
ущерба, отметил господин Буксман, 
«зачастую не выполняется».

При этом господин Буксман сооб-
щил, что, судя по материалам уголов-
ных дел, за год сумма переданных 
взяток составила 400 млн руб., а по-
лученных — более 1 млрд руб. Уста-

новленных же фактов отмывания 
коррупционных доходов оказалось 
всего 65, а за границей — считаные 
единицы. В связи с этим, считает го-
сподин Буксман, в следственных ор-
ганах должны появиться сотрудни-
ки, которые бы специализирова-
лись на возврате активов фигуран-
тов уголовных дел из-за границы. 
По этим вопросам они должны вза-
имодействовать с соответствующим 
управлением Генпрокуратуры. Само 
же надзорное ведомство для прове-
рок счетов чиновников за границей 
и поиска их имущества, приобретен-
ного на незаконно полученные сред-
ства, рассчитывает использовать Ин-
терпол и Росфинмониторинг.

По сведениям источников 
”
Ъ“, в 

рамках национального антикорруп-
ционного плана на 2016–2017 годы 
правоохранительные органы пред-
полагается ориентировать не толь-
ко на предотвращение и раскры-
тие преступлений коррупционной 
направленности, но главным обра-
зом на возмещение нанесенного 
ими ущерба. Для этого оперативные 
службы и следственные органы, рас-
следующие коррупционные дела, 
обяжут принимать все предусмо-

тренные законом меры для поиска 
имущества и средств обвиняемых, 
в том числе за границей, на которые 
можно будет наложить взыскания. 
Причем под данную санкцию может 
попасть и имущество третьих лиц. 
Напомним, что на недавнем совеща-
нии в администрации президента 
(см. 

”
Ъ“ за 29 октября) начальник ан-

тикоррупционного управления Ген-
прокуратуры Юрий Семин сообщил, 
что если новый собственник являет-
ся добросовестным приобретателем 
имущества, чиновников могут обя-
зать возвращать эквивалент стоимо-
сти проданной ими собственности. 
Кроме того, по данным 

”
Ъ“, проку-

роры получат право обращаться в су-
ды с исками о расторжении сделок, 
с использованием которых из-под 
возможной конфискации выводит-
ся имущество уличенных в корруп-
ции чиновников.

По информации собеседника 
”
Ъ“, 

при принятии очередного антикор-
рупционного плана правоохраните-
лям будет предложено активизиро-
вать работу по выявлению корруп-
ционных преступлений в госкор-
порациях и госкомпаниях, в том чи-
сле сопряженных с легализацией 

незаконно полученных вознагра-
ждений, а также уделять «самое при-
стальное внимание» противодейст-
вию фактам нецелевого использова-
ния и хищения бюджетных средств, 
выделенных на гособоронзаказ.

При этом предполагается наде-
лить руководителей территориаль-
ных подразделений всех госструк-
тур правом для проверки сведений, 
указанных в декларациях подчинен-
ных, направлять запросы в банки, 
органы ФНС, отделения регистра-
ционной палаты и другие структу-
ры. Сейчас в соответствии с указом 
президента подобные возможности 
имеют только руководители феде-
ральных ведомств, через которых и 
направляются запросы — в резуль-
тате проверки затягиваются или не 
проводятся вовсе.

О необходимости усиления про-
тиводействия коррупции в регио-
нах заявил вчера и замгенпрокуро-
ра Александр Буксман, отметивший 
также, что, судя по результатам со-
цопросов, большинство участвовав-
ших в них граждан пока «придержи-
вается негативной оценки результа-
тов борьбы с коррупцией».

Николай Сергеев

Константин Малофеев (на фото) признан  
потерпевшим от действий бывшего замминистра 
сельского хозяйства  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19847,58 (–77,31)
РТС 878,89 (+11,35)
FTSE 100 6337,64 (+60,41)

DAX 30 11169,54 (+235,55)
DJIA* 17833,74 (+21,55)
NASDAQ Composite* 5120,89 (+18,08)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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● 43,10тыс. пунктов ● 17,833

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.11.15
Австралийский доллар 47,6359
Английский фунт 98,8404
Белорусский рубль** 36,1024
Датская крона* 93,6831

Доллар США 65,4789
Евро 69,8987
Индийская рупия*** 98,8062
Казахский тенге*** 21,3234

Канадский доллар 49,2027
Китайский юань* 10,2481
Норвежская крона* 75,8112
СДР 90,1461

Сингапурский доллар 46,6440
Новая турецкая лира 22,7121
Украинская гривна* 27,3970
Шведская крона* 75,2259

Швейцарский франк 64,4795
Японская иена*** 53,5374
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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разбирает корреспондент  
отдела финансов

Ольга Шестопал

На днях НСПК, оператор националь-
ной платежной системы «Мир», опу-
бликовала список 31 первопроход-
ца, которые подписались на эмис-
сию и эквайринг ее карт. Это первый 
шаг, свидетельствующий, что старт 
проекта близок. Вот только сама си-
стема на данный момент вообще не 
зарегистрирована как полноправ-
ный участник платежного рынка. И 
дело не в том, что система «Мир» по-
ка не набрала минимального для ре-
гистрации оборота в 1,5 млрд руб. В 
НСПК предпринимать усилий по ре-
гистрации не намерены, ссылаясь 
на закон и позицию ЦБ.

Проблема в «дышловой» природе 
закона о Национальной платежной 
системе (НПС), а именно в главе, ко-
торая написана под НСПК. Согласно 
ей, НСПК создана и функционирует 
в соответствии с этой самой главой. 
В ЦБ отметают любые претензии к 
статусу ее детища: НСПК является 
оператором системы в силу закона о 
НПС, и регистрация оператора пла-
тежной системы НСПК и платежной 
системы «Мир» не требуется.

Вот только в ЦБ не учитывают, что 
в том же законе сказано, что НСПК 
создается «с учетом требований на-
стоящего закона». А значит, играет 
по тем же правилам, что и все, в том 
числе и в части регистрации. Но про-
цесс это долгий и сложный: по оцен-
кам уже зарегистрированных опера-
торов, он занял чуть меньше года и 
потребовал переписывания правил 
и перестройки бизнес-процессов. От 
НСПК таких усилий, очевидно, не 
потребовалось бы в силу ее новизны. 
Но, видимо, и там, и в ЦБ отреклись 
от бюрократии — в пользу срочного 
выпуска национальной карты.

Еще один момент, вызывающий 
вопросы,— по тому же закону юрли-
ца вне реестра ЦБ не имеют права 
ни прямо, ни косвенно указывать на 
свою «платежную» природу. Два года 
назад в ЦБ, расчищая рынок, имен-
но так и считали. «Нами выявлено 
около 300 организаций, называю-
щихся платежными системами, и с 
ними ведется работа по смене наи-
менования или прекращению рабо-
ты с привлечением прокуратуры»,— 
говорил источник в ЦБ. С платеж-
ной системой «Мир» правила игры 
опять иные.

Впрочем, пренебрежение общи-
ми правилами сейчас может нега-
тивно сказаться на системе «Мир» 
уже летом 2016 года, когда будет раз-
решено ее акционирование. Отсут-
ствие же официального статуса мо-
жет отпугнуть потенциальных акци-
онеров.

вчера

МИНФИН

заявил, что не ожидает давле-
ния на курс рубля со стороны 
банковской системы в декаб-
ре. Банковская система РФ обла-
дает избыточной долларовой лик-
видностью, большие погашения 
валютного репо в декабре не ока-
жут влияния на курс рубля, заявил 
в среду журналистам замминистра 
финансов Максим Орешкин. «У нас 
слишком хорошая ситуация с ва-
лютной ликвидностью в банковской 
системе, мы видим, что в последних 
размещениях евробондов участ-
вует очень много российских инве-
сторов»,— сказал он, добавив, что 
график погашения внешнего долга 
«не такой тяжелый». «Интерфакс»

АО «ПОЛИМЕТАЛЛ»,

ключевая российская ком-
пания золотодобывающей 
Polymetal, в середине ноября 
получила 24,9% долей ООО 
«Проэкс сервис», владеюще-
го пятью лицензиями на по-
иск алмазов в Архангельской 
области. Еще 5,1% в ООО полу-
чило ЗАО «ВМК-Холдинг» (ранее 
«Урал-Полиметалл», бывшее сов-
ладельцем ЗАО «Золото Северно-
го Урала», которое сейчас на 100% 
принадлежит «Полиметаллу»). До-
ли «Проэкс сервис» выкупались 
у основателя и гендиректора ком-
пании Владимира Щукина. Госпо-
дин Щукин ранее возглавлял со-
вет директоров «Архангельскге-
олразведки» — дочерней компа-
нии алмазодобывающего актива 
ЛУКОЙЛа «Архангельскгеолдобы-
чи» (разрабатывает трубку им. Гри-
ба с добычей около 2 млн карат). 
В Polymetal заявили, что «участие 
в проекте — шаг по диверсифика-
ции бизнеса, впереди геологораз-
ведочные работы, которые долж-
ны подтвердить его перспекти-
вы». Владимир Щукин отказался 
от комментариев. «Интерфакс», 
 Анатолий  Джумайло

АСВ

пока не будет заимствовать 
у ЦБ. Агентство по страхованию 
вкладов до конца 2015 года не пла-
нирует обращаться в ЦБ за новым 
кредитом для пополнения фон-
да страхования вкладов, сообщил 
заместитель министра финансов 
РФ Алексей Моисеев в рамках кон-
ференции «Розничный инвестор». 
«Пока должны выбрать 110   млрд 
руб., последние остатки»,— ска-
зал он. Ранее сообщалось, что АСВ 
уже выбрало 75   млрд руб. из одо-
бренного ранее кредита ЦБ в раз-
мере 110   млрд руб. для пополне-
ния фонда страхования. В госкор-
порации подчеркивали, что вне за-
висимости от количества и масшта-
бов страховых случаев АСВ гаран-
тирует вкладчикам получение стра-
ховых выплат в установленный срок 
и в полном объеме. ТАСС

VIMPELCOM

может быть оштрафован 
в США на $775 млн, сообщи-
ло агентство Bloomberg. Соглас-
но данным его источников, сото-
вый оператор Vimpelcom Ltd ве-
дет переговоры о выплате око-
ло $775 млн для урегулирования 
претензий властей США. Минюст 
США и Комиссия по ценным бума-
гам и биржам США подозревают, 
что Vimpelcom при выходе в Узбе-
кистан платил взятки компании, ко-
торую связывают с дочерью пре-
зидента страны Гульнарой Кари-
мовой. Размер возможного штра-
фа в $775 млн близок к рекордно-
му, отмечает Bloomberg. В начале 
месяца Vimpelcom зарезервиро-
вал $900 млн, возможно, для уре-
гулирования претензий. Поми-
мо США расследование в отноше-
нии Vimpelcom ведут ряд европей-
ских стран. Иски к Vimpelcom пода-
ли и миноритарии оператора. «Как 
мы уже заявляли, наши перегово-
ры с США и Нидерландами продол-
жаются, и мы не считаем уместным 
их комментировать»,— сообщили 
в Vimpelcom.  Владислав Новый

правила  
игры

Введенный Киевом за-
прет авиакомпаниям 
РФ летать транзитом над 
территорией Украины 
приведет к тому, что пе-
ревозчикам придется де-
лать значительный крюк 
при полетах в южном 
и юго-западном направ-
лениях. Мнения о по-
следствиях запрета раз-
делились. В Росавиации 
считают его малоактуаль-
ным и уверяют, что боль-
шая часть рейсов и так 
шла в обход Украины, 
но в Минтрансе призна-
ют, что подорожание би-
летов по ряду «чувстви-
тельных» направлений 
неизбежно. Впрочем, од-
но из главных транзит-
ных направлений — Тур-
ция — и так может быть 
вскоре закрыто.

Вчера Госавиаслужба Ук-
раины направила уведомле-
ния в Росавиацию и МИД Ук-
раины, в которых уведоми-
ла о запрете транзитных рей-
сов авиакомпаний РФ через 
Украину с полуночи 26 ноя-
бря, сообщило Мининфра-
структуры страны. В «Сиби-
ри» (S7) 

”
Ъ“ подтвердили по-

лучение уведомления, в «Аэ-
рофлоте» это не комменти-
ровали. Теперь на Украину 
можно напрямую добраться 
лишь транзитным поездом 
ОАО РЖД Москва—Киши-
нев через Киев или поездами 
«Укрзализныцы».

О решении запретить 
авиатранзит для перевозчи-
ков РФ вчера объявил укра-
инский премьер Арсений 
Яценюк (подробнее см. 

”
Ъ-

Онлайн“). Чиновник объяс-
нил это отказом Москвы от-
менить запреты на полеты 
украинских компаний в Рос-
сию и на их транзит через ее 
воздушное пространство. За-
прет на полеты в РФ введен с 
25 октября как «зеркальный 
ответ» на аналогичные санк-
ции Киева против россий-
ских перевозчиков, летав-
ших в Крым. Транзит через 
небо РФ украинцам запрети-
ли в августе 2014 года в ответ 
на разрешительный спецре-
жим для «Аэрофлота» и «Тран-
саэро», летавших над Укра-
иной в Болгарию, Израиль, 
Турцию, Египет и Грецию. 
Мининфраструктуры Укра-
ины заявило, что основным 
нарушением перевозчиков 
РФ считаются полеты в Крым.

В Росавиации вчера уве-
ряли, что транзит «малоак-
туален», так как после ка-
тастрофы малазийского 
Boeing 777 над Донбассом в 
июле 2014 года «абсолютное 
большинство авиакомпа-
ний РФ отказалось от тран-
зита через Украину». Но ста-
тистика говорит об обрат-
ном. По данным 

”
Ъ“, в 2014 

году российские перевоз-
чики совершили 11,6 тыс. 
рейсов с посадкой и выле-
том в аэропортах Украины, 
а с сентября по декабрь бы-
ло 10,1 тыс. транзитных по-
летов (это 42% транзита че-
рез Украину). За девять меся-
цев этого года компании РФ 
совершили 30,4 тыс. тран-
зитных полетов, заявили в 
Мининфраструктуры «Ин-

терфаксу». Потери «Украэ-
роруха» (управляет воздуш-
ным движением) оценива-
ются в €25–30 млн в год. За-
меститель главы Минтранса 
РФ Валерий Окулов вчера за-
явил, что «билеты станут до-
роже»: «Чем длиннее будет 
маршрут, тем дороже пере-
лет». Наиболее «чувствитель-
ные направления» — полеты 
в Кишинев и на Балканы.

В «Сибири» (S7) 
”
Ъ“ сооб-

щили, что в зимнем расписа-
нии запрет затронет девять 
направлений из 130, раз-
работаны альтернативные 
маршруты. Наибольшее уве-
личение времени — около 
часа, это рейсы из Москвы в 
Кишинев. «Аэрофлот» летал 
над Украиной из Москвы в 
Кишинев, Бухарест и черно-

горский Тиват. Вчера, по дан-
ным Flightradar24, через Ук-
раину рейс из Москвы в Лар-
наку выполняла «Оренэйр» 
(входит в группу «Аэрофлот»). 
В Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта цену 
облета Украины оценивают 
«в несколько десятков мил-
лионов долларов».

По словам источника 
”
Ъ“, 

близкого к Мининфраструк-
туры, Киеву «понятна эконо-
мическая целесообразность 
восстановления авиапере-
возок», но для этого «нужна 
политическая воля премье-
ра». Вчера глава Мининфра-
структуры Андрей Пивовар-
ский заявил «РИА Новости», 
что в Киеве допускают и воз-
можность переговоров с Мо-
сквой, если та не будет «ста-
вить ультиматумы».

Источник 
”
Ъ“ в отрасли 

не исключает, что решение 
может быть увязано с пози-
цией России по возможно-
му закрытию полетов в Тур-
цию: это и так лишает «Укра-
эрорух» основного дохода от 
российского трафика, а за-
крытие остальных маршру-
тов уже не будет столь суще-
ственно. По мнению веду-
щего научного сотрудника 
Института экономики тран-
спорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федора Бо-
рисова, если к лету авиасооб-
щение с Турцией не будет ог-
раничено, то потери «Укро-
аэроруха» и перевозчиков 
РФ будут некритичными, но 
ощутимыми.

Елизавета Кузнецова; 
Янина Соколовская, 
Киев

В попытке избежать в декабре—январе 
массового оттока вкладов граждан, при-
влеченных в разгар прошлогоднего кри-
зиса под высокие ставки, банки готовы 
на многое. На рынке появились уникаль-
ные предложения, объединяющие пролон-
гацию депозитов по ставкам, существенно 
выше среднерыночных (более 19%), с сохра-
нением процентов при досрочном растор-
жении. Риски велики — но скорее для бан-
ков, жертвующих маржой и рискующих 
привлечь повышенное внимание регуля-
тора, нежели для расчетливых клиентов, 
предупреждают эксперты.

Продлить старые вклады по беспрецедентной 
ставке в 19,1% годовых предлагает Банк корпора-

тивного финансирования (БКФ) из третьей сотни 
по активам (более 9 млрд руб.) и вкладам (более 
3 млрд руб.) граждан. «Сейчас таких предложений 
у банков нет, о ставке в 19,1% по новым рублевым 
вкладам можно только мечтать»,— отмечают вклад-
чики на специализированных форумах. Это акция, 
пояснили вчера в пресс-службе БКФ, в ней могут 
принять участие клиенты банка, которые открыва-
ли вклад «Блокбастер!» в конце прошлого или нача-
ле текущего года, пополнение вклада невозможно, 
открытие нового на таких условиях — тоже. «Цель 
— предложить существующим клиентам комфорт-
ные условия переразмещения средств»,— пояс-
нили в БКФ. Стоит отметить, что для новых вклад-
чиков ставки по рублевым депозитам в БКФ гора-
здо скромнее — до 12,1%. В сопоставимых с БКФ по 

объему активов банках СИАБ (Москва), «Оренбург» 
(Оренбург) и Новопокровский (Краснодар) макси-
мальные ставки по депозитам в рублях составляют 
12,5%, 12% и 12,7% соответственно.

Предлагая столь высокую ставку, банк, похоже, 
борется с потенциальным оттоком вкладчиков, раз-
мещавших средства год назад на гораздо более вы-
годных условиях, чем есть сейчас на рынке. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, материален этот риск (с точки зре-

ния возможного нарушения норматива текущей 
ликвидности) для порядка 30 российских банков, 
такой подсчет сделало по отчетности банков Наци-
ональное рейтинговое агентство (см. 

”
Ъ“ от 24 ноя-

бря). Впрочем, только ставкой БКФ не ограничился.
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«Блокбастер» с продолжением
Банки борются за серийных клиентов

С 1 января у водок «Путинка», 
«Столичная», Drova, шампан-
ского «Советское» и коньяка 
«Московский» поменяется ди-
стрибутор. Вместо ВЕДК (Восточ-
но-Европейской дистрибутор-
ской компании) их продажами 
займется «Статус-групп», специ-
ализирующаяся на работе с ал-
коголем экономсегмента. Ей же 
в скором времени могут достать-
ся и бывшие водки «Союз-Викта-
на» — «На березовых бруньках», 
«Мерная» и Medoff. В этом случае 
объемы водки, проходящие через 
«Статус-групп», могут удвоиться.

В конце прошлой недели ВЕДК 
направила письма своим торговым 
партнерам, в которых сообщила, что 
с 1 января передает права на дистри-
буцию своего алкогольного портфе-
ля компании «Статус-групп». Получе-
ние таких писем 

”
Ъ“ подтвердили не-

сколько оптовиков и розничных се-
тей. Факт их отправки признал ген-

директор ВЕДК Олег Рябов. Портфель, 
о котором идет речь, включает вод-
ки «Путинка», «Баzар Воkzал», «Яб-
лонский», Drova. В него также входит 
часть марок ФКП «Союзплодоимпорт» 
— водки «Столичная», «Московская», 
коньяк «Столичный» и шампанское 
«Советское».

Среди участников алкогольного 
рынка ВЕДК и «Статус-групп» считают-
ся родственными компаниями — их 
связывают с предпринимателем Васи-
лием Анисимовым. Сам бизнесмен в 
общении с РБК отрицал, что является 
владельцем «Статуса». В письме ВЕДК 
(копия есть у 

”
Ъ“) говорится, что ре-

шение о передаче портфеля «Статус-
групп» было принято «с целью оптими-
зации расходов на продвижение и раз-
витие дистрибуции брендов». В сети 
Metro Cash & Carry сказали, что ВЕДК 
уведомила также о намерении сосре-
доточиться на другом, не связанном с 
алкоголем бизнесе, но подробностей 
не сообщила. Господин Рябов не стал 

комментировать будущие планы ком-
пании. Бренд-директор ВЕДК Стани-
слав Кауфман сказал, что на его рабо-
ту по развитию торговых марок реше-
ние о передаче их дистрибуции в «Ста-
тус-групп» никак не повлияло. В «Ста-
тус-групп» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
по итогам 2014 года ВЕДК по оборо-
ту превышала «Статус-групп» — 18 мл-
рд руб. и 12,8 млрд руб. соответствен-
но. Обе компании по прошлому году 
более чем в два раза увеличили чи-
стую прибыль: у ВЕДК она состави-
ла 290,3 млн руб., у «Статус-групп» — 
38,1 млн руб. В этом году, по словам го-
сподина Кауфмана, продажи ВЕДК по-
казывали рост на падающем рынке. 
«Общее снижение продаж водки было 
8% — до 47 млн дал, но объемы ВЕДК, 
напротив, выросли на 8% — до 2 млн 
дал. При этом все бренды показали 
рост»,— рассказал он.
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«Статус» для «Путинки»
Дистрибутор дешевой водки  
будет продавать все алкогольные бренды ВЕДК
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Украинский авиатранзит  
привязали к Турции
Его закрытие будет некритичным без полетов в Анталью и Стамбул

+ индикаторы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам девяти месяцев Сбер-
банк смог сократить отставание 
по чистой прибыли по сравне-
нию с прошлым годом до 37,7%. 
Третий квартал стал самым при-
быльным для банка в этом году, 
но обещать выполнение прогноза 
по прибыли в 200 млрд руб. по его 
итогам менеджмент уже не берет-
ся. Слишком неожиданно разви-
ваются события в четвертом 
квартале — к украинским пробле-
мам грозят добавиться турецкие. 
Пока вклад турецкого Denizbank 
в чистую прибыль группы Сбер-
банка превышает 10%.

Вчера Сбербанк опубликовал от-
четность по международным стандар-
там (МСФО) за девять месяцев. В янва-
ре—сентябре чистая прибыль соста-
вила 150,3 млрд руб., что на 37,7% 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. По итогам второго по-
лугодия отставание банка от чистой 
прибыли прошлого года составляло 
около 50%. Сократить разрыв позволи-
ли результаты третьего квартала: в ию-
ле—сентябре чистая прибыль соста-
вила 65,1 млрд руб., что стало лучшим 
результатом в этом году. Банк продол-
жил восстановление прибыльности за 
счет сокращения процентных расхо-
дов: чистая процентная маржа выро-
сла с 4,2% до 4,7%. По сравнению со вто-
рым кварталом стоимость заемных 
средств Сбербанка снизилась с 6,2% до 
5,8%. Доходность активов, принося-
щих процентный доход, осталась пра-
ктически неизменной — 10,2% против 
10,1%. По словам зампреда правления 
Сбербанка Александра Морозова, 

Сбербанк не конкурирует за депозиты 
граждан и компаний, поскольку сей-
час и так наблюдается бегство к качест-
ву. «Действительно, Сбербанк — сей-
час бенефициар притоков качества, 
причем как в пассивной, так и в актив-
ной части»,— указывает аналитик 
БКС Ольга Найденова.

Несмотря на это, растет Сбербанк 
более чем осторожно. За девять меся-
цев прирост его розничного портфеля 
составил 0,8%, до 4,8 трлн руб., корпо-

ративного — на 3,1%, до 14,2 трлн руб. 
Это не позволяет компенсировать ухуд-
шения качества ранее выданных кре-
дитов. За квартал доля проблемных 
ссуд (с просрочкой свыше 90 дней, NPL) 
выросла с 4,9% до 5,4%, а их совокуп-
ный объем превысил 1 трлн руб. 
(1,037 трлн руб.). «Рост NPL произошел 
преимущественно за счет корпоратив-
ного сегмента, причем качество ухуд-
шилось по нескольким довольно круп-
ным ссудам, что и дало такой эффект,— 
указывает аналитик Газпромбанка Ан-
дрей Клапко.— Покрытие NPL резерва-
ми остается выше 100%, так что опасе-
ний некоторое снижение не вызыва-
ет». В целом же Сбербанк продолжает 
наращивать резервы, за квартал расхо-
ды банка на их создание составили 
130,1 млрд руб., что на 11,1% больше 

чем в предыдущем квартале. В Сбер-
банке указывают: основными причи-
нами стали переоценка валютных кре-
дитов на фоне девальвации рубля в тре-
тьем квартале (рубль обесценился на 
19,3% к доллару) и создание резервов 
по ссудам украинским заемщикам из-
за высокого уровня нестабильности 
экономики Украины.

От каких-либо прогнозов по чистой 
прибыли на конец года господин Мо-
розов отказался. Ранее глава Сбербанка 

Герман Греф прогнозировал ее на уров-
не 200 млрд руб. «Говорить о выполне-
нии каких-либо прогнозов сейчас, ког-
да ситуация меняется так радикально, 
я не готов,— заявил Александр Моро-
зов.— У нас постоянно появляются 

”
черные лебеди“, поэтому сейчас про-

гнозы строить — Бога смешить». Он 
также наотрез отказался комментиро-
вать возможное влияние на турецкий 
бизнес Сбербанка (Denizbank, на кото-
рый приходится около 10% всех акти-
вов группы Сбербанка) обострение 
российско-турецких отношений. «Мы 
рассчитываем на взвешенное разреше-
ние ситуации»,— отметил господин 
Морозов. По итогам трех кварталов ту-
рецкая «дочка» Сбербанка принесла 
ему прибыль 18 млрд руб.

Ксения Дементьева

У группы Сбербанка расширяются риски
К украинским добавились турецкие

Крупнейшие иностранные держа-
тели бумаг и кредиторы ВЭБа не захоте-
ли комментировать ситуацию. Запро-
сы 

”
Ъ“ в штаб-квартиры PIMCO, JP 

Morgan Chase, Bank of America Merrill 
Lynch и Societe General вчера остались 
без ответа. В самом ВЭБе от коммента-
риев отказались.

Дискуссия о мерах оздоровления 
ВЭБа идет в правительстве уже не-
сколько месяцев. За это время обсужда-
лось несколько вариантов. Так, 13 ноя-
бря 

”
Ъ“ подробно описывал схему с 

возможностью докапитализации ВЭБа 
через передачу ОФЗ на сумму около 
1,5 трлн руб., которая не нашла пони-
мания в Минфине. Там посчитали, что 
главное — урегулирование внешних 
долгов госкорпорации. Зато другая ме-
ра — безвозмездная передача ВЭБом 
ряда активов и специальных проектов 
на 1 трлн руб. в казну РФ или специаль-
ный фонд — была поддержана боль-
шинством заинтересованных сторон 
(см. 

”
Ъ“ от 24 ноября). Ожидалось, что 

итоговое совещание пройдет сегодня у 
Дмитрия Медведева, но оно перенесе-
но на начало декабря, сообщил источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из профильных ве-

домств и подтвердил источник, близ-
кий к ВЭБу. По данным одного из них, у 
чиновников «пока нет согласованной 
схемы санации ВЭБа». «Она будет дора-
ботана в том числе с учетом мнения ин-
весторов»,— добавил он. Пресс-секре-
тарь премьера Наталья Тимакова вчера 
была недоступна для комментариев.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве гово-

рит об опасениях кредиторов: «Да, в 
случае принятия предложения Мин-
фина дефолт ВЭБа неизбежен, но он бу-
дет техническим. Масштаб бедствия не 
таков, каким он видится со стороны». 
Вместе с тем он признал, что ряд креди-
торов-нерезидентов высказали опасе-

ния, что замена коммерческого долга 
ВЭБа на суверенный является призна-
ком наличия масштабного кризиса в 
российской экономике в целом. Из 
этих соображений они будут и оцени-
вать риски совершения операций с 
российскими банками с госучастием и 
Минфином, пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

Кроме того, по его мнению, поэтапный 
и адресный подход, на который рас-
считывает Минфин при обмене бумаг, 
будет сложно реализовать, поскольку 
все держатели бумаг ВЭБа являются 
кредиторами первой очереди.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, ино-

странцы также опасаются негативной 
реакции со стороны регуляторов своих 
стран на планируемую финансовую 
операцию. Условиями большинства 
кредитных соглашений не предусмо-
трена передача обязательств ВЭБа тре-
тьим лицам, пояснил 

”
Ъ“ один из них. 

Потребуется заключение допсоглаше-
ний с существенным изменением пер-
воначальных условий, что может быть 
расценено монетарными властями за-
падных стран, в частности управлени-
ем по контролю за иностранными ак-
тивами (OFAC), как предоставление но-
вых кредитов в нарушение санкцион-
ного режима, действующего в отноше-
нии ВЭБа. И наконец, стоимость заим-
ствований для Минфина как суверен-
ного заемщика несколько ниже, чем 
для ВЭБа, так что у кредиторов банка 
появляется риск утраты части доходов, 
что, по их мнению, может стать препят-
ствием для реализации схемы. «Наибо-
лее целесообразной мерой господдер-
жки ВЭБа, с точки зрения иностранцев, 
представляется постепенная его капи-
тализация за счет увеличения госдол-
га»,— добавил другой собеседник 

”
Ъ“. 

Он отметил, что необходимый уровень 
капитала, установленный условиями 
более чем 20 кредитных соглашений 
ВЭБа,— $4,8 млрд и поддерживать его 

за счет регулярных госвливаний на 
этом уровне вполне реально. Объем по-
гашений банка в 2016 году он оценил в 
$2,4 млрд.

Претензии держателей можно по-
нять, отмечает аналитик «Региона» 
Александр Ермак. «Покупая обязатель-
ства ВЭБа, они фактически кредитова-
ли РФ, но с более высокой доходно-
стью, а теперь доходность бумаг Мин-
фина, вероятно, будет ниже»,— гово-
рит он. Но главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова напоминает, что 
условия реструктуризации — это всег-
да вопрос переговоров и практически 
никогда она не проходит идеально 
гладко. «Не исключено, что доходность 
будет сопоставимая, и в этом случае я 
не вижу причин отказываться, ссыла-
ясь на другие аргументы»,— рассужда-
ет госпожа Орлова. Главный экономист 
«ПФ Капитала» Евгений Надоршин счи-
тает, что основной причиной беспо-
койства нерезидентов является их не-
желание задерживаться в российских 
бумагах. «Скорее всего, они рассчиты-
вали в скором времени продать эти бу-
маги, и на рынке есть для этого возмож-
ности. Тогда как сейчас им предлагают 
обменять на более длинную и гораздо 
менее ликвидную бумагу с прилич-
ным сроком»,— говорит эксперт. Про-
дать эти бумаги, по его мнению, будет 
сложно, ведь нерезиденты фактически 
вышли с рынка российских евробон-
дов. «Думаю, именно в этом причина 
критики варианта Минфина, который 
на самом деле лучше, чем вариант с 
ОФЗ, которые ВЭБ должен был репо-
вать в ЦБ, то есть получать короткое фи-
нансирование, что немыслимо для ин-
ститута развития с его долгосрочными 
проектами»,— резюмирует господин 
Надоршин.

Елена Киселева,  
Юлия Локшина,  
Денис Скоробогатько

ВЭБ без права передачи

Систему страхования индивиду-
альных инвестиционных счетов 
(ИИС), подобная депозитной, по-
ка не удается запустить:  гаран-
тировать рыночные риски ни-
кто не готов. Минфин собирает-
ся вернуться к предложениям 
профучастников лишь через 
три года.

Инвестиции физлиц на рынке цен-
ных бумаг никак не будут страховаться 
как минимум до 2019 года. Об этом вче-
ра на конференции «Розничный инвес-
тор» заявил замминистра финансов 
Алексей Моисеев: «Я считаю, что этот 
проект должен быть отложен до 2019 
года. Мы и так сильно повысили на-
грузку на АСВ (Агентство по страхова-
нию вкладов.— 

”
Ъ“). Пусть оно спра-

вится с этой нагрузкой, а там посмо-
трим, что будет».

Эта тема начала активно обсуждать-
ся еще семь-восемь лет назад, однако 
особое внимание к ней возникло в свя-
зи со стартом проекта ИИС. В июле 
2015 года Национальная ассоциация 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) разработала проект закона о стра-
ховании частных инвестиций на фон-
довом рынке, который был предложен 
к рассмотрению в ЦБ и Минфин. «Эмо-
ционально-психологическая составля-

ющая очень важна при принятии ре-
шения розничным инвестором. Этот 
инвестор приходит к нам из банков-
ского сектора, он привык к гарантиям 
АСВ. Для массового продукта, каким яв-
ляется ИИС, система страхования была 
бы огромным шагом вперед»,— счита-
ет гендиректор компании «Альфа-Ка-
питал» Ирина Кривошеева. Другие 
участники рынка подтверждают ее сло-
ва: часть потенциальных инвесторов 
отказывается от открытия индивиду-
альных инвестиционных счетов, узнав 
об отсутствии гарантий. «Мы все время 
пытаемся говорить о паритете депози-
тов и инвестиций на ИИС, но этот па-
ритет не складывается. Налоговая по-
литика в депозитах выгоднее, страхо-
вание работает, а ИИС пока ничего это-
го не имеют»,— отметил гендиректор 
компании «Открытие Брокер» Юрий 
Минцев.

Несмотря на признание важности 
защиты (как психологической, так и 
финансовой) от рисков для массового 
инвестора, рынок до сих пор не при-
шел к общему пониманию, что именно 
должна гарантировать такая система 
страхования. В отличие от банковского 
сектора, на котором депозит страхуется 
от риска банкротства самой кредитной 
организации, ценные бумаги для инве-

стора несут в себе дополнительные ри-
ски, в частности рыночный риск. При 
этом гарантийный фонд, предлагае-
мый в проекте НАУФОР, будет поддер-
живаться в большей степени на средст-
ва профучастников и страховать толь-
ко от риска банкротства самого броке-
ра. «Психологически это важно. Но бро-
кер или управляющая компания не бе-
рут на себя кредитные риски, как бан-
ки, поэтому рано или поздно клиенты 
разберутся, что застрахован только 
риск, который и так минимален»,— 
считает предправления банка «ХМБ От-
крытие» Евгений Данкевич.

Помимо этого на бирже существует 
дополнительная система защиты от не-
добросовестных брокеров. «Это и раз-
деление счетов, и возможность переда-
чи счета от одного брокера к другому, и 
открытая информация о цене, чтобы 
инвестор имел возможность сопоста-
вить цену, которую он получил от бро-
кера с той, которая действительно бы-
ла на рынке»,— пояснил председатель 
правления Московской биржи Алек-
сандр Афанасьев. А гарантированно за-
страховать розничного инвестора от 
рыночных рисков невозможно, счита-
ет господин Афанасьев, они должны 
оставаться рисками инвестора.

Мария Сарычева

ИИС не получили гарантий от Минфина
Страхование частных инвестиций отложено на три года

Доступ к докапитализации за счет 
ОФЗ опять расширяется. На сей 
раз — за счет Генбанка, участие 
 которого в этой программе изна-
чально было под большим вопро-
сом. По данным 

”
Ъ“, шанс на капи-

тальную господдержку он получил 
благодаря активности, разверну-
той в Крыму. Впрочем, оконча-
тельно одобрить банк для участия 
в программе еще предстоит ЦБ.

О том, что список банков — участни-
ков программы ОФЗ может пополнить-
ся, заявил вчера на форуме «Рознич-
ный инвестор» замминистра финансов 
Алексей Моисеев. Речь идет о Генбанке, 
занимающем второе место по количе-
ству открытых отделений в Крыму по-
сле крупнейшего в регионе банка 
РНКБ (166 отделений против 228 отде-
лений соответственно, по данным ЦБ 
на 1 ноября). О планах докапитализи-
ровать его за счет ОФЗ заявляли раньше 
власти Крыма (Генбанк находится в 
процессе сделки с крымским ЧБРР, в ре-
зультате чего в итоге должен перейти 
под юрисдикцию Крымского округа и 
надзор соответствующего подразделе-
ния ЦБ). Однако официального под-
тверждения этих планов со стороны 
федеральных властей не было. Более 
того, считалось, что ОФЗ Генбанк, ско-
рее, не получит (см. 

”
Ъ“ от 20 октября). 

Тем не менее, по словам господина Мо-

исеева, на следующей неделе совет ди-
ректоров Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) рассмотрит вопрос дока-
питализации Генбанка через програм-
му ОФЗ. Она расширяется не первый 
раз: сначала поддержать таким обра-
зом хотели крупнейшие банки, потом 
санкционные, затем «Русский стан-
дарт» и региональных игроков. Причи-
ны включения Генбанка в перечень 
претендентов на ОФЗ господин Моисе-
ев комментировать не стал. Он лишь 
пояснил, что поручение рассмотреть 
вопрос о включении Генбанка в про-
грамму докапитализации через ОФЗ 
поступило в Минфин из правительства 
неделю назад. Впрочем, по данным 

”
Ъ“ 

от источников, знакомых с ситуацией, 
в программу ОФЗ Генбанк пробивается 
как вышедший в Крым, а значит, санк-
ционный банк. Насколько сильно по-
может ему господдержка (если, конеч-
но, ЦБ сочтет достаточным качество ак-
тивов банка для выделения ему ОФЗ) — 
вопрос, учитывая, что максимально 
банк может получить ОФЗ в пределах 
25% от капитала на 1 января 2015 года (у 
Генбанка — 1,864 млрд руб., у ЧБРР на 
ту же дату — составлял 322,8 млн руб.). 
Ранее глава Крыма Сергей Аксенов за-
являл о желаемой поддержке через 
ОФЗ до 10 млрд руб. Тогда эксперты 
предполагали, что ее получению будет 
препятствовать наличие в составе ак-

ционеров Генбанка скандально извест-
ного финансиста Евгения Двоскина 
(владеет 7,2% акций Генбанка).

Вопросы о целесообразности этой 
докапитализации возникают у рынка 
даже без учета этого фактора. «С одной 
стороны, докапитализация крымско-
го банка — здравая идея, которая в це-
лом окажет поддержку региону. Одна-
ко непонятно, зачем докапитализиро-
вать сразу двух игроков, притом что 
крупнейший в Крыму РНКБ уже вклю-
чен в программу докапитализации че-
рез ОФЗ»,— рассуждает партнер BDO в 
России Денис Тарадов. По данным на 1 
ноября, объем кредитов физлицам 
Генбанка составлял 2,249 млрд руб., 
юрлицам — 9,572 млрд руб. У РНКБ 
объем кредитов на 1 ноября составил 
5,7 млрд руб. по портфелю физлиц и 
16,987 млрд руб. — по юрлицам.

В Генбанке от комментариев отказа-
лись. В ЦБ сообщили: «Вопросы дока-
питализации банков через ОФЗ нахо-
дятся в ведении правительства и АСВ». 
Представитель зампреда правительст-
ва Дмитрия Козака (курирует вопросы 
по Крыму) пояснил: «В ноябре было 
принято решение о мерах господдер-
жки банков, работающих в Крыму, де-
тали находятся в разработке». Предста-
витель Сергея Аксенова и АСВ не отве-
тили на запросы 

”
Ъ“.

Валерия Францева

Капитальный заход
Генбанк приблизился к ОФЗ через Крым
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Учитывая, что 19,1% полагается толь-
ко за декабрь и январь (далее ставка бу-
дет снижаться до 9% к августу, чтобы 
итоговая доходность была на рыноч-
ном уровне и банку не пришлось пла-
тить повышенные взносы в Фонд стра-
хования вкладов), вкладчикам предло-
жен и дополнительный стимул остать-
ся — возможность сохранить проценты 
при досрочном снятии средств.

Набор условий по вкладу — выдаю-
щийся, указывают банкиры. «Предло-
жение по вкладу со столь высокой став-
кой — пусть и на два месяца — без поте-
ри процентов при досрочном растор-
жении в текущих условиях— эксклю-
зив. Среднерыночное значение по де-
позитам физлиц составляет 10— 12%. 
На мой взгляд, для такого предложения 
у банка должны быть очень веские при-
чины»,— говорит зампред правления 
Азиатско-Тихоокеанского банка Вяче-
слав Андрюшкин. «Сейчас сложно най-

ти банки, которые принимают депози-
ты в рублях по ставке выше 13%. Отбить 
привлеченные под 19% годовых средст-
ва — непростая задача»,— согласен ана-
литик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. Может, у банка есть высокодоход-
ные продукты, например, для юриди-
ческих лиц, которые позволят поддер-
жать маржу, предполагает он. По отчет-
ности банка кредиты юрлицам — его 
основной актив. Объем портфеля — 
4,7 млрд, за октябрь он сократился на 
87 млн, или 1,8%. Традиционно более 
доходными кредитами физлицам БКФ 
не увлекается (их портфель — всего 
107 млн руб.). Нормативы ликвидности 
банка по отчетности на 1 ноября были 
в норме. Впрочем, даже столь щедрое 
предложение по вкладам не нивелиру-
ет, а всего лишь откладывает риски, 
указывают эксперты: учитывая, что 
проценты при досрочном расторже-
нии не теряются, клиенты БКФ вряд ли 
досмотрят «Блокбастер!» до конца. «Как 
банк будет решать проблему в дальней-

шем — вопрос, но в ближайшее время 
это дает шанс избежать слишком резко-
го оттока ликвидности,— рассуждает 
директор инвестиционно-банковского 
департамента QB Finance Дмитрий Ки-
па.— Важно понимать, что речь идет о 
переломном моменте и небольшие 
банки вынуждены идти на нестандарт-
ные ходы для того, чтобы остаться на 
рынке». Аналитик Национального рей-
тингового агентства Егор Иванов ожи-
дает всплеска аналогичной активно-
сти со стороны игроков, оказавшихся в 
схожей ситуации, в ближайшие два-
три месяца. На этом фоне риск привле-
чения внимания к ситуации со сторо-
ны ЦБ выглядит гораздо более серьез-
ным, чем риск снижения маржиналь-
ности, отмечает аналитик «Алор Бро-
кер» Ольга Лебединец.

В ЦБ вчера сообщили следующее: «В 
настоящее время расчет полной стои-
мости вклада осуществляется, исходя 
из предусмотренных договором при 
заключении (изменении, пролонга-
ции) условий и допущения, что вклад-
чик не будет осуществлять какие-либо 
действия с вкладом в течение срока его 
действия. Это связано с тем, что дейст-
вия вкладчика не могут быть учтены 
банком при расчете ПСВ».

Павел Аксенов

«Блокбастер» с продолжением
с7

150,3 миллиарда рублей  
составила чистая прибыль Сбербанка  
за девять месяцев 2015 года по МСФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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На фоне резкого падения в авто-
проме обострились споры меж-
ду автоконцернами и их диле-
рами, которые обвиняют друг 
друга в ущемлении интересов. 
Разрешить конфликт попыта-
ется экспертный совет при ФАС 
России в начале декабря. По дан-
ным 

”
Ъ“, дилеры хотят попра-

вок в кодекс поведения автопро-
изводителей, которые снизили 
бы давление на продавцов. Свои 
претензии к дилерам есть и у ав-
тозаводов, которые, как говорят 
источники 

”
Ъ“, тоже намерены 

жаловаться в ФАС.
8 декабря пройдет заседание экс-

пертного совета при ФАС по разви-
тию конкуренции в машинострое-
нии, рассказали 

”
Ъ“ автодилеры и 

подтвердили в службе. По данным 

”
Ъ“, на совете обсудят изменения в 

кодекс поведения автопроизводи-
телей, который в 2013 году подписа-
ло большинство членов Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ). Как от-
мечала тогда ФАС, кодекс «закрепля-
ет основные принципы реализации 
добросовестных и проконкурентных 
стратегий на рынке», ведомство наме-
ревалось контролировать его выпол-
нение и «вносить коррективы». В ФАС 
не уточнили 

”
Ъ“ повестку.

Автодилеры заговорили об изме-
нениях в кодекс после ухода с рын-
ка в марте американской GM с мар-
ками Opel и бюджетных Chevrolet. 
Тогда оказалось, что дилерские со-
глашения не оговаривали прекра-
щения продаж дистрибутором (см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Дилеры недоволь-

ны «доминированием» автоконцер-
нов, «устанавливающих правила иг-
ры». В ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД) отмети-
ли, что предложения для ФАС еще не 
готовы, их утвердят на следующей 
неделе. Но источники 

”
Ъ“ среди ди-

леров говорят, что одним из требо-
ваний стало принуждение автокон-
цернов к «ответственности» при ухо-
де с рынка РФ. Это особенно актуаль-
но на падающем рынке, когда приме-

ру GM может последовать кто-то еще, 
уверен глава РОАД Владимир Можен-
ков. За десять месяцев продажи лег-
ковых машин и LCV в РФ, по данным 
АЕБ, упали на 34%, до 1,3 млн машин.

Продавцы также против расши-
рения дилерских сетей и изменения 
корпоративных стандартов, требую-
щих существенных инвестиций на 
фоне дефицита оборотных средств. 
Дилеры хотят и снизить «давление» 
производителей по планам продаж, 
считая их часто завышенными. Мо-
жет быть поднят и «вечный» вопрос 
запрета на «альтернативные» запча-
сти (купленные не у производителя 
напрямую) или, например, исполь-
зование местных масел вместо брен-
дов, указанных концернами. Глава со-

вета директоров ГК «Модус» Алексей 
Лещенко (дилер BMW, Ford, Nissan и 
других брендов) уверен, что без запча-
стей по ценам, близким к тем, по кото-
рым закупают их «независимые» ди-
леры, доходы от сервиса значитель-
но снизятся. Господин Моженков до-
бавляет, что теоретически и сейчас ди-
лер имеет право на это, но производи-
тель обычно угрожает лишением бо-
нуса (основная часть маржи). Госпо-
дин Лещенко предлагает сделать сис-

тему бонусов прозрачной: концерны 
хотят нарастить продажи и выставля-
ют завышенные планы, из-за чего ди-
лерам приходится демпинговать.

Официально претензии дилеров 
автопроизводители не комментиру-
ют. Источник 

”
Ъ“ в одном из концер-

нов возражает, что есть и много огра-
ничений для производителей, «в том 
числе принятых добровольно, а у ди-
леров саморегулирования и самокон-
троля нет». Другой собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли уверен, что открытие новых 
дилерских центров должно регули-
роваться «естественными бизнес-про-
цессами, административные методы 
вряд ли эффективны». «Доминирова-
ние должно быть у концернов: имен-
но мы учитываем интересы всей це-

почки от поставщиков до потребите-
лей, а дилеры — лишь свои»,— убе-
жден один из топ-менеджеров. Источ-
ники 

”
Ъ“ не поддержали и запрет на 

изменение корпоративных стандар-
тов: это «аналогично запрету разви-
тия бизнеса», «такие идеи, как прави-
ло, звучат от слабых дилеров». А нео-
ригинальные запчасти, по мнению 
собеседников 

”
Ъ“, приводят к «потере 

контроля за качеством».
В АЕБ ситуацию не комментируют. 

В одном из концернов 
”
Ъ“ рассказали, 

что производители подготовили свои 
претензии к дилерам и через АЕБ на-
мерены направить их в ФАС. В частно-
сти, речь идет о «мошеннических схе-
мах» по продаже невыкупленных ма-
шин, навязывании клиентам допол-
нительного оборудования, отказах от 
конкурентных действий. Кроме того, 
производители замечают нарушения 
дилерами законодательства о рекла-
ме (например, «введение в заблужде-
ние» о цене машин или условиях кре-
дитов). Есть и претензии по наруше-
нию стандартов бренда (сокращение 
площади центра, «подселение» брен-
дов) и по сервису (например, «сговор 
по гарантийным ремонтам» — когда 
дилер помогает клиенту с претензи-
ей против производителя).

Претензии возникают при обо-
стрении конкуренции, которое ве-
дет к снижению прибылей участни-
ков рынка, замечает Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала». Он считает, 
что если бы не было дефицита спро-
са, то недовольств, скорее всего, не 
возникало.

Яна Циноева

Автозаводы и дилеры давят на ФАС
У участников рынка накопились претензии друг к другу

Крупнейший в России потреби-
тель жидкой серы «Фосагро» сно-
ва жалуется на своего постав-
щика «Газпром серу». Химики 
уверяют, что из-за дефицита се-
ры может встать половина мощ-
ностей балаковского «Апатита», 
«Газпром сера» отвечает, что вы-
полняет контракт, а увеличить 
поставки не может. Ключевая 
проблема — дефицит парка спец-
вагонов для жидкой серы: ка-
ждая из спорящих сторон счита-
ет, что тратиться на обновление 
их парка должна не она, а контр-
агент. По оценке аналитиков, 
остановка части мощностей в Ба-
лаково пока не задевает аграри-
ев, но может обернуться для «Фо-
сагро» потерей $20 млн выручки 
в месяц.

Группа «Фосагро» может в декабре 
сократить вдвое производство мину-
добрений в Балаковском филиале АО 
«Апатит» (Саратовская область). Вы-
пуск уже снижен на 30% из-за недопо-
ставок жидкой серы со стороны ООО 
«Газпром сера». «Это ставит под угро-
зу выполнение обязательств перед аг-
рариями по поставке в декабре более 
72 тыс. т фосфорсодержащих удобре-
ний (в пересчете на MAP) в период за-
купочной кампании перед весенни-
ми полевыми работами»,— заявля-
ют в «Фосагро». Компания предупре-
дила о снижении выручки и оценила 
уменьшение отчислений в бюджеты 
в декабре более чем в 100 млн руб.

• Балаковский филиал производит 
аммофос (MAP), диаммонийфосфат 
(DAP), сульфоаммофос (NPS) и другую 
продукцию — в основном на внутрен-
ний рынок. Сейчас компания рассма-
тривает реорганизацию мощностей 
на выпуск до 400 тыс. т сложных 
(NPK) удобрений, ее стоимость оцени-
вается в 3,2 млрд руб., срок реализа-
ции — два с половиной года.
В начале ноября «Фосагро» уже жа-

ловалось на недопоставку серы на 
свое предприятие «Фосагро-Черепо-
вец». По данным компании, «Газпром 
сера» недогрузила с начала года около 
100 тыс. т (около 20% от общего объе-
ма поставки в 2015 году). Поставлять 
сырье в определенных объемах «Газ-
пром сера» обязана по решению ар-
битражного суда (в 2015–2017 годах 
— 1,65 млн т, на 20% больше уровня 
прошлого года) и по определенно-
му принципу ценообразования. Но 

главной проблемой остается нехват-
ка спецвагонов для жидкой серы по-
сле запрета продления срока их служ-
бы. К 2020 году, по оценкам экспер-
тов, должны быть списаны почти все 
вагоны. Из оставшегося парка «Газ-
промтранса» на «Фосагро» в 2015 го-
ду придется около 89% объемов пере-
возок жидкой серы, но «Газпром сера» 
должна еще 23% от общего объема от-
дать другим (например, «Еврохиму»). 
«Газпром сера» в августе опротестова-
ла решение суда в Верховном суде, но 
пока решения по иску нет.

В «Фосагро» считают, что невыпол-
нением контрактных обязательств 
«Газпром сера» пытается вынудить 
компанию пойти на мировое согла-
шение на неприемлемых условиях. 
Так, речь идет о признании нелеги-
тимными решения судов трех инстан-
ций и предписания ФАС по определе-
нию формулы цены на серу и услови-
ям поставки. В «Газпром сере» заявили 

”
Ъ“, что компания полностью выпол-

няет условия контракта на поставку 
серы в Балаково. «Апатит» регулярно 
просит об увеличении поставок сверх 
договорного объема, но «Газпром се-
ра» не может полностью удовлетво-
рить их, так как тогда из-за дефици-
та вагонов пострадают другие поку-
патели. В компании отмечают, что не-
однократно предлагали «Фосагро» са-
мостоятельно привлечь серовозы, как 
это уже сделали другие потребители, 
но «Фосагро» этого не сделало. «Газ-
пром сера» готова увеличить постав-
ки гранулированной серы в Черепо-
вец, где есть плавильные установки. 
В «Фосагро» же считают, что замена се-
ровозов — обязанность «Газпром се-
ры», так как «в цене на жидкую серу 
заложена и плата за пользование и 
амортизацию вагонов».

Константин Юминов из Raiffei-
sen bank отмечает, что сезон актив-
ного потребления MAP — апрель—
октябрь, в другое время года спрос 
резко снижается. Таким образом, со-
кращение производства в Балаково 
даже на 50%, если оно не продлит-
ся до весны, не ударит по потреби-
телям. По оценке аналитика, произ-
водство MAP—DAP—NPS в Балако-
во — 100 тыс. т в месяц, и если вы-
пуск снизится наполовину, то с уче-
том текущей цены на эти удобрения 
($430 за тонну FOB) «Фосагро» потеря-
ет $20 млн выручки в месяц.

Ольга Мордюшенко

Серные схемы поставок
«Фосагро» грозит остановить  
половину мощностей в Балаково

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэнер-

го не удалось выполнить пору-
чение вице-премьера Аркадия 
Дворковича и разработать к де-
кабрю проекты по замещению 
слишком дорогой для энерго-
рынка вынужденной генерации. 
Рассчитывать эти меры отказа-
лись и «Системный оператор», 
и энергокомпании. Без проект-
ных решений 7,5 ГВт мощностей 
не должно было получить по-
вышенный тариф на декабрь, 
но сегодня правительственная 
комиссия может простить им 
невыполнение поручения. До-
плата вынужденной генера-
ции в декабре составит 1,5 млрд 
руб. и приведет к росту оптовых 
энергоцен в европейской части 
РФ и на Урале на 2%.

Сегодня правительственная ко-
миссия по электроэнергетике рас-
смотрит вопрос продления стату-
са вынужденной генерации для 
7,5 ГВт ТЭС на декабрь, следует из 
повестки мероприятия. В конце 
2014 года правительство утвердило 
этим неэффективным, но необхо-
димым для энергоснабжения стан-
циям повышенные вынужденные 
тарифы до ноября. Чтобы получить 
платежи и в декабре, по поручению 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча владельцы станций обязаны бы-
ли разработать замещающие меро-

приятия для их вывода (как прави-
ло, строительство сетей).

Но Минэнерго не смогло выпол-
нить поручение вице-премьера, и ми-
нистр Александр Новак предложил в 
итоге продлить статус вынужденных 
до конца года «в целях сохранения 
финансовой устойчивости генкомпа-
ний в отопительный сезон», говорит-
ся в его письме в правительство (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). В этом случае, по оцен-

кам НП «Совет рынка», потребителям 
оптового энергорынка придется до-
платить в декабре еще 1,5 млрд руб., 
из них 1,4 млрд руб. ляжет на первую 
ценовую зону (европейская часть РФ 
и Урал), что приведет там к росту оп-
товых цен на 2%. Минэнерго отмеча-

ет, что ФАС настаивает на дополни-
тельной оценке социально-экономи-
ческих последствий от решения.

Минэнерго пыталось подгото-
вить проекты замещающих меро-
приятий, но заниматься этим никто 
не хотел, следует из письма господи-
на Новака. Сначала Минэнерго про-
сило сделать это «Системный опера-
тор» (СО), но уже в марте он отказал-
ся: замещающие мероприятия могут 
быть различными, а оптимальный 
вариант должна рассчитывать про-
ектная компания по заказу собст-
венника станции. Тогда Минэнерго 
обратилось к энергетикам. В НП «Со-
вет производителей энергии» (объ-
единяет крупную тепловую генера-
цию) рассказали, что компании не 
могут представить проекты, потому 
что не обязаны по закону готовить 
ТЭО для замещения оборудования 
и тем более реализовывать это. Рас-
считала стоимость замещения своих 
вынужденных станций только ТГК-1 
(входит в «Газпром энергохолдинг»).

Крупные потребители считают не-
приемлемой поддержку вынужден-
ных до конца года. «Поддерживая ут-
верждение тарифов вынужденным 
на декабрь в отсутствие предложений 
по замещению, Минэнерго допускает 
возможность неисполнения поруче-
ний правительственной комиссии и 
открытое игнорирование своих обра-
щений генерацией и СО»,— заключа-

ет директор НП «Сообщество потреби-
телей энергии» Василий Киселев. Но 
генераторы не считают, что продле-
ние противоречит поручениям пра-
вительства. По словам директора «Со-
вета производителей энергии» Иго-
ря Миронова, выручка с рынка элек-
троэнергии (вынужденный тариф — 
это отдельные фиксированные плате-
жи за мощность) покрывает только то-
пливные затраты и не может компен-
сировать постоянные затраты элек-
тростанций, тем более в период пи-
ка нагрузки в декабре. В СО сообщи-
ли, что по-прежнему придержива-
ются позиции ответственности соб-
ственников за разработку замещаю-
щих мероприятий, но теперь этот во-
прос актуален уже в отношении выну-
жденных, получивших тариф на сле-
дующие четыре года.

Правительство пытается избежать 
подобной ситуации. В октябре, ут-
верждая списки вынужденной гене-
рации на 2016–2019 годы, Аркадий 
Дворкович поручил Минэнерго раз-
работать механизмы вывода из экс-
плуатации и консервации лишней 
мощности. Планируется предусмо-
треть ответственность собственников 
ТЭС за проектирование замещающих 
мероприятий и возможность досроч-
ного лишения вынужденного статуса 
тех объектов, которые можно закрыть 
раньше, чем через четыре года.

Анастасия Фомичева

Электроэнергия может подорожать оптом
Вынужденная генерация не замещается

 69 процентов  составила доля продаж 
новых автомобилей в общей выручке 
 автодилеров в первом полугодии,  
по данным «Автобизнесревю»

контекст  

АЛМАЗОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

АЛРОСА пересмотрит 
добычу

АЛРОСА может сократить добычу алмазов 
в 2016 году «при отсутствии спроса на норма-
лизованном уровне», заявил вчера первый ви-
це-президент компании Илья Рящин. Сейчас 
клиенты выбирают 30–40% от традиционного 
месячного объема закупок, запасы АЛРОСА 

составляют 20 млн карат на $2 млрд (при стан-
дартном стоке, по оценке БКС, в 12–14 млн 
карат). «Дальнейший значительный рост за-
пасов представляется экономически слож-
ным»,— пояснил господин Рящин, добавив, 
что решение о сокращении добычи примут 
по итогам первого квартала 2016 года. Ранее 
АЛРОСА прогнозировала добычу на 2016 год 
в 39 млн карат. Если конъюнктура не улучшит-
ся, компания может пересмотреть капзатраты 
на 2016 год (оценивались в 30 млрд руб.) 
и внедрить программу эффективности, кото-
рая позволит сэкономить около 10 млрд руб., 
отмечается в обзоре Barclays. В этом году 
 АЛРОСА, в отличие от конкурентов De Beers 
и Rio Tinto, не снижала, а наращивала добычу 
— за девять месяцев на 16%, до 29,6 млн ка-
рат (план по добыче за год — 38 млн карат). 
Но продажи за девять месяцев упали на 20%. 
Анатолий Джумайло

ЦИТАТА

Нужно создавать условия для мо-
дернизации и вывода неэффек-
тивных мощностей. Сегодня око-
ло 18 ГВт являются неэффектив-
ными, вынужденными
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
23 мая 2014 года
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деловые новости

Венчурные инвесторы существенно сократили 
вложения в российские проекты: в первом полуго-
дии объем сделок снизился более чем на 40%, до 
$161 млн, а их количество упало с 215 до 178. Число 
активных участников рынка также упало до мини-
мума: в отечественные проекты реально готовы 
вкладывать не больше десяти коммерческих фон-
дов. Инвесторы выжидают или переориентирова-
лись на зарубежные рынки, объясняют эксперты.

Объем российского рынка венчурных инвестиций за 
январь—июнь 2015 года по сумме вложений упал на 40,8%, 
до $161 млн, а по числу сделок — на 17,2%, с 215 до 178, сле-
дует из отчета RMG Partners. Кроме того, только из-за курса 
рубля российские активы потеряли в стоимости до 30–50%. 
Из-за негативной динамики отрасли, возникшей еще ле-
том 2014 года, многие инвестфонды не стали развивать 
портфели, а выставили активы на продажу, в большинстве 
— непрофильным покупателям, отмечают аналитики. Это 
обрушило оценку активов, поэтому сделок на рынке было 
немного, а несколько успешных выходов стало исключе-
нием: продажа Ozon.ru обувного магазина Sapato интер-
нет-холдингу KupiVIP, покупка платежного провайдера 
Payonline компанией NetElement и выход из проекта SD 
Ventures. В основном инвесторы ориентировались на 
уменьшение убытков, констатируют в RMG Partners.

По словам опрошенных участников рынка, инвесто-
ры, сохранившие веру в местные проекты, стали «очень 
избирательно» подходить к инвестициям: к команде, го-
ризонту развития и бизнес-моделям теперь предъявля-
ются повышенные требования. Но и это не спасает от 
провалов: на рынке прошла череда приостановок дея-
тельности и закрытия стартапов на разных стадиях. Сре-
ди таких проектов Boomy, Mamagazin, Sotmarket, 
VCStart, Chooos, MyRooms, Witget.

Кризис повлиял на стратегии оставшихся в России 
фондов: за отчетный период инвесторы вложились всего 
в 16 проектов на стадии экспансии и роста, предпочитая 

инвестиции на стадии стартапа или проекты за рубежом. 
При этом на рынке осталось немного активных участни-
ков. По результатам опроса RMG Partners, на конец июня 
2015 года из коммерческих фондов в местные проекты 
были готовы инвестировать не более десяти, рассмотреть 
такую возможность могут еще три-четыре фонда. «Осталь-
ные инвесторы переориентировались на международ-
ные рынки — так, Life.Sreda и Frontier Ventures переехали 
в Азию — или приостановили свою активность на неопре-
деленный срок, как Mangrove»,— говорит управляющий 
партнер RMG Partners Арсений Даббах. Он отмечает также 
появление новых корпоративных венчурных фондов — 
например, фонд на базе «дочки» АФК «Система» «Система 
масс-медиа». «Не только бизнес-ангелы диверсифицируют 
свой инвестиционный портфель в пользу IT, но и топ-ме-
неджеры и главы компаний осознают, что технологиче-
ский сектор пронизывает сегодня все»,— говорит госпо-
дин Даббах. В пример он приводит главу совета директо-
ров группы «Сумма» Зиявудина Магомедова, основавшего 
Caspian VC Partners, чтобы инвестировать в венчурные 
проекты до $300 млн.

Рынок занял выжидательную позицию, рассуждает 
акционер Run Capital Андрей Романенко. По его мне-
нию, одним из основных критериев для инвестирова-
ния в российские стартапы стала проверенная гипотеза 
выхода на международные рынки. «Также налицо неко-
торое разочарование инвесторов в доходности рынка. 
Рынок в России достаточно молодой, а макроэкономиче-
ских турбулентностей в последние годы было много. 
Большинство стартапов показывают низкие операцион-
ные результаты»,— объясняет господин Романенко.

Впрочем, пессимизм инвестсообщества не снижает эн-
тузиазма предпринимателей, указывает аналитик Фонда 
развития интернет-инициатив (ФРИИ) Маргарита Зобни-
на. По данным ФРИИ, в 2014 году было создано около 3 тыс. 
проектов, за прошедший период 2015 года — более 5 тыс.

Роман Рожков

Инвесторы устали от России
Объем венчурного рынка и количество сделок упали в первом полугодии

Если продукция ВЕДК продается в 
рознице в среднеценовом и субпре-
миальном сегментах, то портфель 
«Статус-групп» главным образом пред-
ставлен водками экономсегмента. Их 
собственниками являются государст-
венные «Росспиртпром» («Калина 
красная», «Пьятница», «Столовая») и 
«Союзплодоимпорт» («Русская», «Зу-
бровка», «Сибирская»), а также компа-
нии с неизвестными владельцами — 
«Русинвест» («Белочка», «Старая мар-
ка») и «Дивинус» («Добрый медведь»). В 
магазинах водки, которые дистрибу-
тирует «Статус-групп», фактически 
единственные, которые продаются на 
уровне минимальной розничной це-
ны (МРЦ) — 185 руб. за 0,5 л. Такая це-
на была установлена Росалкогольрегу-
лированием (РАР) в конце 2014 года. 
Решение регулятора стало неожидан-
ным для рынка: до этого МРЦ была 
220 руб. и предпосылок для ее пони-
жения не было — акциз на крепкий 
алкоголь в 2015 году не менялся 
(500 руб. за 1 л безводного спирта). 

Вчера на заседании Совета федера-
ции его спикер Валентина Матвиенко 
в присутствии главы РАР Игоря Чуяна 
рассказала о многочисленных слухах 
про его связь с алкогольным бизне-
сом. «Предлагаю сделать запрос в ан-
тикоррупционный комитет с прось-
бой тщательным образом рассмотреть 

возможную аффилированность руко-
водителя РАР и его коллег с алкоголь-
ным бизнесом»,— сказала госпожа 
Матвиенко (цитата по «Интерфаксу»). 
Член Совета федерации Николай Вла-
сенко, в свою очередь, поделился ин-
формацией, что «Статус-групп» закупа-
ет водку у заводов в Кабардино-Балка-
рии, которые недоплачивают акцизы 
в бюджет. По данным сенаторов, во-
семь предприятий региона с начала 
года получили 200 млн марок, акцизы 
с которых должны были составить 
20 млрд руб., но в реальности с них бы-
ло уплачено 4,1 млрд руб. 

Кроме брендов ВЕДК, портфель 
«Статус-групп» может пополниться 
также водками, которые в 2000-х годах 
принадлежали украинской компа-
нии «Союз-Виктан» — «На березовых 
бруньках», «Мерная», Medoff. Ныне их 
продажами в России занимается Рус-

ский водочный холдинг (РВХ). Топ-ме-
неджеры двух алкогольных компа-
ний слышали, что РВХ ведет перегово-
ры со «Статус-групп» о продаже ей 
этих брендов. О таких переговорах 
также осведомлен Ирек Миннахме-
тов, гендиректор «Татспиртпрома», на 
мощностях которого РВХ разливает 
свои марки. 

Согласно имеющимся у 
”
Ъ“ дан-

ным Nielsen, в июне—июле 2015 года 
марки РВХ занимали 4,1% рынка рос-
сийской водки в натуральном выра-
жении, столько же приходилось на до-
лю продукции, продаваемой ВЕДК. 
Водки из портфеля «Статус-групп» в 
тот же период занимали 10%. Таким 
образом, если сделка с РВХ состоится, 
в следующем году «Статус-групп» смо-
жет практически удвоить объемы про-
даж своей водки. 

Олег Трутнев

«Статус» для «Путинки»

Падение российского рынка персональных ком-
пьютеров в третьем квартале оказалось рекорд-
ным: объем поставок ПК в Россию сократился 
на 45,5% в объемах и более 49% в выручке. После 
затоваривания в конце 2014 года покупатели не 
спешат с покупкой компьютеров, подорожавших 
с тех пор в два раза, признают участники рынка.

По итогам третьего квартала 2015 года, в Россию было 
поставлено порядка 1,2 млн настольных и портативных 
ПК, что на 45,5% меньше, чем за аналогичный период 
2014 года, сообщила IDC. Объем рынка в деньгах снизил-
ся на 49,2%, до $548,81 млн. «Это крупнейшее падение 
российского рынка ПК и в штуках, и в деньгах за всю его 
историю»,— сообщила 

”
Ъ“ старший аналитик IDC Ната-

лья Виноградова.
Крупнейшим поставщиком ПК в России остается Le-

novo (23,9%), за ней следуют Hewlett-Packard (14,3%) и 
Asus (12,1%), а замыкают топ-5 Acer (11,3%) и DEXP (6,6%). 
Поставки ноутбуков за год сократились на 50,6%, до 
727 тыс. штук, а число ввезенных настольных ПК упало 
на 36,3% относительно прошлого года и составило 
518 тыс. штук. «На рынке ПК сохраняется тенденция к 
сокращению объемов поставок, которая во многом от-
ражает общую экономическую ситуацию в стране. Даль-
нейшее ослабление курса национальной валюты может 
ухудшить перспективы развития рынка. Наиболее за-
метное падение спроса наблюдается в категории ноут-
буков, так как именно в этом сегменте в период с 2010–
2012 годов было реализовано наибольшее количество 
устройств. Средний срок службы компьютера увеличи-
вается»,— говорит Наталья Виноградова. Из-за низкого 
спроса у дистрибуторов и ритейлеров сохраняются 
большие складские запасы, потому объем импорта па-
дает, отметила она.

Размеры мирового рынка ПК сокращаются более 
низкими темпами. По данным IDC, за третий квартал 
по всему миру было поставлено 71 млн ПК, что на 
10,8% меньше показателей 2014 года. Лидером также 

была Lenovo (21% от всех поставок), за ней шли Hewlett-
Packard (19,6%), Dell (14,3%), Apple (7,5%), Acer (7%).

Показатели IDC близки к ситуации на рынке, признает 
представитель «М.Видео» Антон Пантелеев. «На продажи 
товаров оказывают давление как новые цены, так и высо-
кие продажи в прошлом году. Сейчас у многих нет необхо-
димости в обновлении устройств, и после затоваривания 
в прошлом году покупатели всерьез взвешивают решение 
о покупке новых цифровых устройств»,— говорит госпо-
дин Пантелеев. В четвертом квартале 2014 года, на фоне 
резких скачков курса валют и ожидавшегося в связи с 
этим повышения цен, продажи бытовой и компьютерной 
техники в России достигли максимума, перевалив за 
500 млрд руб., сообщала ранее «Infoline-Аналитика».

«Текущее положение на российском рынке ПК, конеч-
но, напрямую связано с тем, что стоимость продукции це-
ликом и полностью зависит от курса доллара. И доходы на-
селения не меняются так быстро, как цены на импортную 
продукцию»,— сказал гендиректор Acer в России Денис 
Кутников. При этом он отмечает, что рынок ПК в процент-
ном соотношении упал не так сильно, как просела нацио-
нальная валюта, а значит, это еще «не самый худший сце-
нарий». «Сейчас для нас, как и для многих других коллег 
по рынку, есть одна верная стратегия — завозить столько 
товара, сколько нужно, и работать над сокращением из-
держек и лишних расходов»,— утверждает господин Кут-
ников. Глава Lenovo в России, СНГ и Восточной Европе 
Глеб Мишин отмечает, что цифровая техника никогда не 
являлась предметом первой необходимости. «Кроме того, 
за последний год цены на нее выросли в два раза из-за де-
вальвации рубля, что, естественно, не способствует прода-
жам. Вырос и потребительский цикл — пользователи не 
торопятся менять ПК даже после трех-четырех лет исполь-
зования. В этой ситуации мы стараемся ориентироваться 
на продажи в нижнем ценовом сегменте, но это, конечно, 
не способствует росту рынка в денежном выражении»,— 
говорит господин Мишин.

Мария Коломыченко

Компьютеры перешли  
в спящий режим
На рынке ПК зафиксирован рекордный спад Но не весь ввозимый из России 

объем Турция потребляет самостоя-
тельно, часть реэкспортируется в со-
седние страны. «Как следует из офици-
альной статистики Минсельхоза 
США, в течение последних трех лет 
Турция реэкспортировала 2/3 (около 
540 тыс. тонн) подсолнечного масла, 
ввезенного из России»,— указывает 
замначальника отдела экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка Да-
рья Снитко. Несмотря на это, самосто-
ятельно выходить на турецких контр-
агентов у России вряд ли получится, 
считает Андрей Сизов из «Совэкона», 
потому что Россия поставляет круп-
ные партии масла наливом, в то время 
как Турция направляет контрагентам 
переработанную продукцию — рафи-
нированное и бутилированное масло.

Глава Минсельхоза считает, что в 
случае прекращения экспорта зерна 
в Турцию импортерами могут высту-
пить страны Ближнего Востока, та-
кие как Иран, Ирак, Ливия, Ливан, 
Израиль, а также и страны Африки. 
Но, отмечает менеджер зернового 
трейдера, это обострит конкурен-
цию на указанных рынках, что в ито-
ге отразится на маржинальности 
всей цепочки зернового бизнеса.

Источники 
”
Ъ“ на авторынке ут-

верждают, что проблема задержки 
автокомпонентов на таможне может 
коснуться практически всех участ-
ников рынка — объем автоэкспорта 
из Турции довольно значителен. По 

данным турецкой Ассоциации экс-
портеров автопрома, в 2014 году экс-
порт транспортных средств и авто-
компонентов в Россию составил 
$0,8 млрд, из них на автокомпонен-
ты пришлось $0,44 млрд. Так, собе-
седники 

”
Ъ“ в автоконцернах расска-

зали, что с проблемами могут столк-
нуться АвтоВАЗ (источник 

”
Ъ“ в ком-

пании подтвердил, что задержка по-
ставок может сказаться на несколь-
ких моделях), Renault, Toyota (как по-
яснили в компании, в Россию поми-
мо автокомпонентов поставляется 
Corolla), Kia. В Renault это не коммен-
тируют, в Kia говорят, что из Турции 
поставляется в небольших объемах 
«дополнительное оборудование вро-
де ковриков для машин».

Кроме того, в России работает 14 ту-
рецких предприятий по производству 
автокомпонентов, в частности сиде-
ний (Martur в Ульяновске, Nobel Auto-
motive в Тольятти, Pilot в Серпухове, 
Persa в Краснодарском крае), стекла 
(Trakya Otocam в Татарстане), кардан-
ные валы (Tirsan Kardan в Набереж-
ных Челнах), стальные трубы (Bant 
Boru в Нижнем Новгороде, Kalibre 
Boru в Тольятти). Эти компании со-
трудничают не только с иностранны-
ми производителями, но и, например, 
с КамАЗом (в компании это вчера под-
твердили). Источник 

”
Ъ“ на рынке по-

лагает, что из-за длительных задержек 
поставок «ряд заводов может встать».

Анна Зиброва, Яна Циноева, 
Олег Трутнев

Продфронт

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С С П И Р Т П Р О М У »  
О С Т А В Я Т  Т О Л Ь К О  С П И Р Т

«Росспиртпром» прекратит выпуск алкоголя и будет заниматься только производст-
вом спирта и контролем за его оборотом, заявил вице-премьер Александр Хлопонин. 
«Есть поручение правительства, что в течение 2016 года он должен продать или за-
крыть все свои производства (ликероводочной продукции.— ”Ъ“)»,— заявил госпо-
дин Хлопонин. Его пресс-секретарь Наталья Платонова уточнила ”Ъ“, что «Росспирт-
пром» до конца первого квартала 2016 года должен представить в правительство 
обновленную стратегию развития, в которой будет описан механизм избавления 
от непрофильных активов. Долю госхолдинга на рынке алкогольной продукции вице-
премьер оценил в 3–5%. В собственности «Росспиртпрома» сейчас пять ликерово-
дочных заводов и четыре спиртзавода. «Интерфакс», Олег Трутнев
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культура

На сцене Театра имени Моссовета   
программой «Голландские мастера» 
в исполнении нидерландской труппы 
Introdans открылся пятидневный фе-
стиваль современной хореографии 
«Context. Диана Вишнёва». Сама ба-
лерина-основательница в этот вечер 
исполнила балет «Live» голландского 
классика Ханса ван Манена. Рассказы-
вает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«Контекст» Дианы Вишнёвой — самый 
юный (ему третий год), самый короткий 
и самый насыщенный танцевальный фе-
стиваль России: за пять дней в Москве вы-
ступят четыре труппы с четырех континен-
тов, плюс конкурс молодых хореографов, 
плюс обширная кинопрограмма, плюс два 
выступления самой вдохновительницы 
фестиваля. Постоянный куратор Самуэль 
Вюрстен, худрук знаменитой Роттердам-
ской академии танца и директор Голланд-
ского фестиваля танца, на открытие поста-
вил одну из старейших (основана в 1971-м) 
трупп Нидерландов — Introdans из города 
Арнем, специалистов по голландской нео-
классике. Эта симпатичная, интеллигент-
ная и грамотная компания уже выступала 
в Москве лет 13 назад и на этот раз свою ре-
путацию лишь укрепила. Динамичная про-
грамма отрепетирована идеально — отла-
жена как часы, при этом дюжина молодых 
артистов танцует отнюдь не механически, 
но с живым темпераментом и явным удо-
вольствием.

Список «Голландских мастеров» открыл, 
естественно, важнейший национальный 
хореограф — 83-летний Ханс ван Манен. 
Его девятиминутное «Анданте» на музы-
ку Моцарта, поставленное специально для 
Introdans в 2004 году,— редкий пример хо-
реографического юмора в творчестве этого 
строгого минималиста: балетмейстер явно 
подтрунивает над самим собой. Стилизо-
ванный неоклассический менуэт, полный 
типичных для ван Манена профильных 
арабесков, многозначительных шагов по 
периметру сцены, растяжек в пол и жест-
ко горизонтальных поддержек, сдобрен 
эротической игрой бедер и торсов и обо-
рачивается анекдотом о несвершившейся 
интрижке. Темпераментный кавалер (Па-
скаль Шют) готов наброситься на партнер-
шу (Юланна де Гроот) с первой минуты сов-
местного танца. Но ее ледяное непонима-
ние каждый раз гасит его пыл, даже когда 
ему удается уложить свою даму на пол и до 
цели остается каких-то 10 см: комический 
эффект умножается добропорядочной ака-
демичностью и преувеличенно серьезны-
ми минами, с которыми артисты танцуют 
этот номер.

«Daylight», пятнадцатиминутный пяти-
частный балетик на сборную музыку, огол-
ландившийся англичанин Бен Холдер по-
ставил для Introdans в 2007 году, пока еще 
не стал важной шишкой в рекламном биз-
несе. Гладкая, невымученная хореография 
проглатывается легко, не заставляя, одна-
ко, жалеть, что балетный мир потерял ода-
ренного хореографа. Чуть-чуть попсы, нем-
ного фольклора, несколько типовых балет-
ных формул, быстрый темп, энергичная 
подача — незатейливый западный вари-
ант балета о счастливой молодости.

О несчастливой — военной — молодо-
сти (точнее, о гибели нового поколения 
в военных конфликтах) поставил в этом го-
ду свой балет «Cantus» Нильс Кристи. В его 
получасовом спектакле нет, разумеется, ав-
томатов, касок, стрельбы и других внеш-
них атрибутов массовой бойни. Но шесть 
юношей, распростертых с раскинутыми 
крестом руками под шелковыми волнами 
материи, которая закрывает сцену в нача-
ле и финале спектакля, скорбная поступь 
девушек и желто-багровый ландшафт, спро-
ецированный на задник и кулисы, твердо 
направляют воображение зрителя в нуж-
ное русло. Брутальный хореографический 
язык, наполненный изобретательной акро-
батикой поддержек и партерных вариа-
ций, в лирические моменты дуэтов заим-

ствует характерные позы из лексики гол-
ландского классика Иржи Килиана (под-
держки-«стульчики», полушпагаты на по-
лу, прямые углы рук с безвольными кистя-
ми и пр.). Впрочем, сам балет настолько не 
по-килиановски горяч и прямолинеен, что 
упрекать маститого автора Кристи в подра-
жании не поворачивается язык: похоже, 
эти фирменные нюансы стали в Нидерлан-
дах общим местом, как, скажем, типовые 
приемы Григоровича были визитной кар-
точкой всей советской хореографии. Хоре-
ограф Кристи мог бы закончить балет эф-
фектной кульминацией: в пятне белого 
света фигуры попарно взмывают к небе-
сам и исчезают во мраке. Однако азартный 
автор добавляет коду из коротких, анафем-
ски сложных дуэтных поддержек: испол-
ненные с исключительной виртуозностью 
и бешеным драйвом они гарантирован-
но электризуют публику, однако выглядят 
трюковой бисовкой в этом стройном анти-
военном памфлете.

Третье действие было отдано Диане 
Вишнёвой: впервые в России она исполни-
ла мини-балет Ханса ван Манена «Live» на 
музыку Листа. На сцене — балерина и опе-
ратор с камерой. Съемка в режиме онлайн 
транслирует на большой экран то, чего не 
разглядит публика: лицо героини, когда 
она стоит спиной к залу, дрожание ее губ 
или движение стопы. Камера проследует 

за балериной в фойе, подсмотрит ее свида-
ние с любимым, проследит ее уход из теа-
тра — в морозный сад «Аквариум»; затем, 
флешбэком, покажет предысторию отно-
шений — первую встречу с мужчиной. При-
ем с камерой, кажущийся сейчас избитым, 
Ханс ван Манен придумал еще в 1979-м, со-
чиняя свой балет для танцовщицы Колин 
Дэвис, которая в момент постановки бур-
но расставалась со своим партнером. «Live» 
и впрямь оказался трансляцией жизни, от-
литой в формулы пуантной классики; вре-
менами, особенно когда в видеодуэте парт-
нер вскидывает сжавшуюся в комок бале-
рину на вытянутых руках и со всей мочи 
шмякает ее об пол, сквозь голландскую 
сдержанность прорывается поистине дра-
матический размах страстей.

Страсти Диана Вишнёва изъяла из балета 
напрочь. Остроту неожиданных поворотов, 
резкие, почти синкопичные взмахи батма-
нов, внутреннюю нервозность статичных 
поз, нервную битву взглядов в упор — все, 
что превращает 120 минималистичных ба-
летов Ханса ван Манена в многолетний мно-
госерийный психологический триллер, ба-
лерина оставила за кадром: она танцевала 
Высокую неоклассику с большой буквы. Ее 
героиня с остановившимся взором и окаме-
невшим лицом была погружена в метафи-
зические бездны духа: она не ходила — ше-
ствовала, видела не партнера — лицо судь-
бы, поднимала не ногу — груз надмирной 
печали. В этом «Live» не оказалось ни жиз-
ни, ни любви — одна Диана Вишнёва, кото-
рую зрители приветствовали овацией с по-
добающим благоговением.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Страсть предержащая
В Москве открылся фестиваль Дианы Вишнёвой

В Екатерининском зале Большого 
 дворца музея-заповедника «Царицыно» 
открылась выставка «Воображаемый 
Китай. Китай по-русски». О сквозной 
мысли всей экспозиции (500 экспона-
тов) — стратегическом высказывании 
императрицы Екатерины II «Восточные 
соседи мои такие, каких лучше и же-
лать не можно» (из письма к Вольте-
ру от 24 мая 1771 года) — рассказывает 
 ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Эстетические, декоративно-прикладные 
отношения между Китаем и Россией — это 
больше чем привычный творческому про-
столюдину причудливый и пряный шинуаз-
ри, то есть «высокое» художественное подра-
жание всему китайскому поделочному твор-
честву. Китай как ключевая восточная тер-
ритория активнейших исследований, важ-
ных для России технических копирований 
начинается с императора Петра I. Тогда пер-
вые купцы привозили не только фарфоро-
вые чайники с мисками для риса, но и тех-
нические инструменты различного свойст-
ва — умнейшего императора интересовали 
не причудливые чайники, а китайские ин-
новационные новинки (великий император 
включал их в собрание своей легендарной 
Кунсткамеры).

В эпоху императрицы Екатерины II Ки-
тай становится всеобщей аристократиче-
ской модой. Китай опережает моды на Тур-
цию и уж тем более на совсем закрытую тог-
да Японию: здесь довольно посмотреть хо-
тя бы на немыслимое количество чайных 
домиков и китайских беседок в русских 
усадьбах.

Чайники, вазы, полотна, прессы для чая, 
ширмы, обои, настольные бюро, светильни-
ки, карты, гербарии, карточные игры (мад-
жонг), маленькие придворные моды (вее-
ра, украшения для прически, флаконы, рез-
ные шкатулки, статуэтки, которые позднее 
с таким успехом будет делать уральское от-
деление дома Фаберже) — все это выполня-
лось на высочайшем эстетическом уровне. 
Например, в экспозиции Екатерининско-
го зала Большого дворца музея-заповедни-
ка присутствуют две деревянные табурет-
ки из интерьера Китайской беседки усадьбы 
Кусково — минималистская цветная, гени-
ально простая, простенькая и простодушная 
мебель. Ей более двухсот лет, но перед ней 
склонились бы в почтении и представители 
немецкого Баухауса.

Есть и штуковины поинтереснее — к при-
меру, полностью фарфоровый «табурет садо-
вый», представляющий собой циклопиче-
ский плодово-ягодный букет (ЛФЗ, вторая 
половина XIX века). В чем-то этот 60-сантиме-
тровый пухлый улыбчивый табурет — кри-
кливый, суетный, с причудливыми, торча-
щими в разные стороны крикливыми фрук-
тами — служит ключом ко всей экспозиции. 
Сидеть в саду на возвышенной «фарфоровой 
вишенке на торте» — это так совсем по-ки-
тайски, отчасти и в духе известных полотен 

Кустодиева, то есть это настоящее экзотиче-
ское чаепитие для купечества.

Китайское искусство для Российской 
империи не только отчаянное эстетиче-
ское удовольствие, тончайший, нежней-
ший шелково-фарфоровый шинуазри для 
состоятельных ценителей, но и по-настоя-
щему массовое, почти что народное искус-
ство. Курительные трубки, шпильки, пуго-
вицы, изразцовая плитка в китайском сти-
ле (к примеру, из усадьбы Уваровых в По-
речье, Москва, вторая половина XVIII ве-
ка), самовары, подносы, кошелки, сумоч-
ки, зонтики, подчасники, салатники, кув-
шины, лотки, колокольчики, фонари пото-
лочные, табакерки, а также «тяжелые» сбор-
ники «мудрых мыслей» Конфуция (вроде 
же «Друг любезный!.. ободрися, не щади 
трудов, обращай в пользу твою все мгно-
вения») были весьма рядовыми расхожи-
ми предметами (и отчасти, как мы видим, 
и высказываниями) на протяжении почти 
всего XIX века.

«Китайским» производством (в первую 
очередь — фарфоровых изделий) со второй 
трети XIX века ударно занимались ведущие 
фабрики — от ЛФЗ, завода Попова, гжель-
ских мастерских до заводов Батенина, Кор-
нилова, Кузнецова (легендарные «Вербил-
ки»). Причем степень «китайского» в их про-
изведениях была совершенно разной: от 
полнейшего подобия до различных стили-
стических вариаций.

Отдельной строкой стоит упомянуть тон-
чайшие гравюры и офорты (на которых изо-
бражены реализованные и не очень китай-
ские архитектурные ансамбли), а также цве-
тастые и щекастые китайские «ударные» пла-
каты, призывающие купить чай или ком-
плектующие вроде чайников или чайного 
пресса (напечатанные в числе прочего в мо-
сковских типографиях Чурина и Касьянова). 
Китайское искусство было необыкновенно 
доступным для самых широких слоев город-
ского населения.

С другой стороны, и сама Европа — от 
Франции и Германии — не оставалась в сто-
роне от китайских эстетических ценностей. 
Европейские производители также стара-
лись внести свой посильный вклад в про-
изводство мирового шинуазри, выбрасывая 
на европейский и русский рынки тематиче-
ские изделия — от бронзовых до фарфоро-
вых вещиц в условно-китайском стиле.

Выставка завершается парадом китай-
ских лубков: «Женщина с ребенком» и «Две 
китаянки». Странные картинки: мы же при-
выкли, что лубок — что-то сермяжное рус-
ское. А тут нет: кормящая мать с младенцем 
да две восточные красавицы, изображения 
снабжены иероглифами. «Русский с китай-
цем — братья навек» — эту странную, ны-
не столь политически и экономически попу-
лярную формулу можно было бы критико-
вать, только уж всем хором, от Екатерины II 
до позабытого московского семейства Уваро-
вых и ЛФЗ с заводом Кузнецова.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Восток на все случаи жизни
«Воображаемый Китай.  
Китай по-русски» в Царицыно
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В прокат выходит «Визит» М. Найта Шьямалана.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В балете «Live» Диана Вишнёва  
с удвоенной грацией несла совре мен-
ную западную классику в российские 
массы  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Экс-гитарист групп Guns N’Roses и Velvet 
Revolver Слэш (Сол Хадсон) выступил в Ray 
Just Arena в рамках турне в поддержку нового 
альбома «World On Fire», записанного вместе 
с вокалистом Майлзом Кеннеди и группой The 
Conspirators. БОРИС БАРАБАНОВ насладился 
знакомыми мелодиями и длинными соло.

Внимательные поклонники Слэша отмечают, 
что в альбоме «World On Fire» группа гитариста, 
сформировавшегося под влиянием блюза и пан-
ка, находится под сильным влиянием металла 
первой половины 1980-х, а именно Ронни Джей-
мса Дио и его последователей. Вокальные воз-
можности Майлза Кеннеди вполне позволяют 
The Conspirators работать в этой традиции, пре-
красной демонстрацией силы была новая песня 
«Beneath The Savage Sun». А то, что Слэш крайне 
разноплановый гитарист, для фанов не секрет, хо-
тя неочевидные грани своего таланта он на кон-
цертах не особо подчеркивает.

Первая половина шоу вообще прошла под де-
визом «Играем все, как в альбомах». Только дойдя 
до песни Guns N’Roses из фильма «Терминатор-2» 
«You Could Be Mine», Слэш неожиданно изменил 
знакомые партии при помощи педали «вау-вау», 
к слову, у него есть именная модель такой педа-
ли — Slash Wah. Еще интереснее стало, когда в иг-

ру вступил бас-гитарист Тодд Кернс. В начале кон-
церта он прекрасно дополнял вторым голосом 
партии Майлза Кеннеди, а в песне «Doctor Alibi» 
занял место у микрофона и остался в центре вни-
мания, когда настало время исполнять один из 
главных хитов Guns N’Roses — «Welcome To The 
Jungle». Удивительно не только то, что господин 
Кернс спел не хуже оригинального исполнителя 
Эксла Роуза, но и то, что он пел, не оставляя своих 
основных обязанностей в группе,— это, конечно, 
высший пилотаж.

У Слэша на концертах в его турах с Майлзом 
Кеннеди есть четко определенное место в правой 
части сцены, с каждым приездом он, кажется, ста-
новится все скромнее, говорит меньше и всяче-
ски подчеркивает роль товарищей. Чудо прои-
зошло во время исполнения песни Guns N’Roses 
«Rocket Queen». Слэш сместился ближе к центру 
и заиграл блюзовое соло с элементами джаза — на 
чистейшем звуке, без гитарных эффектов. Это бы-
ло абсолютное воплощение гитарного мастерст-
ва, вспомнилось, что Слэша очень ценил, напри-
мер, покойный Би Би Кинг. Потом Слэш стал дви-
гаться вправо, ближе к привычной позиции, по-
степенно навешивая на звук гитары разные обра-
ботки и увеличивая скорость. Это было соло, от 
которого захватывало дух, хотелось, чтобы оно 

длилось вечно. Возможно, это лучшее гитарное со-
ло, которое корреспонденту 

”
Ъ“ доводилось слы-

шать живьем. Под занавес, в песне Velvet Revolver 
«Slither», играя на двухгрифовом Gibson, Слэш не-
ожиданно заиграл фламенко, напомнив, что ког-
да-то по просьбе Квентина Тарантино записал до-
вольно много такой музыки для фильма «Запек-
шаяся кровь».

Концерт в Москве стал для этой компании му-
зыкантов последним в 18-месячном турне. Они 
чувствовали себя празднично, это настроение пе-
редавалось аудитории, и в этой праздничности не 
было натяжки или ощущения хорошо отрепети-
рованного спектакля, как в концертах Scorpions 
или практически любого из гастролирующих ве-
теранов хард-н-хеви. Это была абсолютно естест-
венная радость жизни, и российский флаг на ги-
тарных усилителях не хотелось никак расшифро-
вывать — музыканты делились с публикой своим 
искусством, передавшие флаг зрители как могли 
демонстрировали свое почтение. Естественно, 
мысли о реюнионе Guns N’Roses со Слэшем и Экс-
лом Роузом в главных ролях не могли не прихо-
дить в голову. Но тот состав, который мы видели, 
отнюдь не звучал как кавер-группа Guns N’Roses 
с одним оригинальным участником. Все было по-
честному и в полную силу.

ГАСТРОЛИ РОК

Струнный тип
Слэш сыграл в Москве

Голос Майлза Кеннеди (слева) и гитара Слэша позволили публике не переживать 
о том, что в Москву приехала не группа Guns N’Roses, а только ее бывший гитарист  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Китайское искусство уже не один век отлично приживается на российских стенах  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В пятом туре группового этапа Лиги Европы 
«Краснодар» принимает дортмундскую 
«Боруссию», а московский «Локомотив» — 
лиссабонский «Спортинг»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гранды прошли 
за «Зенитом»
«Барселона» и «Бавария»  
завоевали путевки в play-off

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Заколдованная лига Игоря Акинфеева
ЦСКА лишился шансов на выход в play-off

Очередными команда-
ми, которым удалось га-
рантировать себе путевку 
в play-off Лиги чемпио-
нов, стали «Барселона» 
и «Бавария», завоевав-
шие их в пятом туре груп-
пового этапа, разгро-
мив — 6:1 и 4:0 — «Рому» 
и «Олимпиакос».

В группе H один из обла-
дателей места в play-off стал 
известен еще в предыдущем 
туре, и это петербургский 
«Зенит», продливший в сле-
дующем свою удивитель-
ную серию в нынешней Ли-
ге чемпионов до пяти вы-
игрышей подряд. Справив-
шись — 2:0 — с «Валенсией», 
зенитовцы обеспечили се-
бе и первое место в квартете 
(см. 

”
Ъ“ от 25 ноября).

А вскоре после этого его 
успеха выяснилось, кому 
в квартете суждено быть 
главным неудачником. Из-
за чрезвычайного положе-
ния, введенного в связи с уг-
розой террористических 
атак, болельщиков «Гента» 
не допустили на трибуны 
лионского стадиона. Однако 
и без их поддержки он обыг-
рал «Лион» — 2:1. А это озна-
чало, что высоко котировав-
шийся французский клуб, 
имеющий в активе всего од-
но очко, потерял шансы за-
цепиться хотя бы за третью 
позицию, которая дает пра-
во весной сыграть в play-off 
Лиги Европы.

А за вторую будут заочно 
биться котировавшийся как 
раз крайне невысоко «Гент» 
и отстающая от него на очко 
«Валенсия». В заключитель-
ном туре бельгийская ко-
манда принимает «Зенит», 
и выигрыш точно выведет ее 
в play-off. Так что судьба «Ва-
ленсии» теперь в руках пе-
тербуржцев.

В группе E «Барселона», 
как и следовало ожидать, 
проследовала, куда ей по-
ложено, то есть в 1/8 фина-
ла, уничтожив «Рому» при-
мерно в том же стиле, в ко-
тором в субботу уничтожи-
ла «Реал». Лионель Месси, ка-
жется, полностью восстано-
вился после травмы и забил 
римлянам два гола.

А вот за спиной «Барсело-
ны» возникла толчея. Дав-
ку создал бравый БАТЭ, су-
мевший на своем поле сыг-
рать вничью — 1:1 — с «Бай-
ером». Таким образом, бело-
русский клуб по-прежнему 
остается в гонке за play-off, 
уступая балл итальянскому 
и немецкому клубам. Прав-
да, реализовать свой шанс 
БАТЭ будет невероятно тя-
жело. Явным фаворитом 

в сражении за вторую пу-
тевку, невзирая на вторнич-
ный позор, выглядит все-та-
ки «Рома». В финальном ту-
ре она встречается на своем 
поле как раз с БАТЭ, и если 
одолеет его, то сбережет по-
зицию сразу вслед за «Барсе-
лоной», как бы та ни сыгра-
ла с «Байером»,— у леверку-
зенцев хуже дополнитель-
ные показатели.

В группе F «Бавария», 
разделавшись с греческим 
«Олимпиакосом», решила 
задачу-минимум на этот тур-
нир. А изюминкой послед-
него тура будет своего рода 
матч на выбывание между 
греческим клубом и «Арсе-
налом», разнесшим — 3:0 — 
хорватское «Динамо». Лон-
донцы в трех очках поза-
ди «Олимпиакоса», в лого-
во к которому они теперь от-
правятся. Чтобы сравняться 
с ним, «Арсеналу», понятно, 
нужно победить. Но просто 
победить — это недостаточ-
ное условие для добычи пу-
тевки в play-off. Дело в том, 
что в первом круге «Олим-
пиакос» обыграл «Арсенал» 
в Англии со счетом 3:2. А это 
означает, что, скажем, при 
минимальном — 0:1, 1:2 — 
поражении превосходст-
во по результатам личных 
встреч останется у хозяев. 
То есть «Арсеналу» нужен от-
рыв в два гола.

Еще более интересный 
расклад сложился перед 
декабрьскими матчами 
в группе G. Нестабильный 
в этом сезоне «Челси» в пя-
том туре уверенно — 4:0 — 
разделался с аутсайдером 
«Маккаби», еще перед пере-
рывом нарвавшимся на уда-
ление, а киевское «Динамо» 
сотворило что-то вроде сен-
сации. Еще не допускавший 
в розыгрыше осечек, каза-
лось, уже практически взяв-
ший путевку в play-off «Пор-
ту» уступил ему у себя до-
ма — 0:2. И украинский по-
двиг положение дел здоро-
во запутал. У «Челси» и «Пор-
ту» по десять очков, у «Дина-
мо» — на два меньше. Зато 
киевлян ждет испытание, 
скорее всего, простейшее, 
сулящее легкие три балла,— 
домашняя встреча с «Макка-
би». А вот английский и пор-
тугальский клубы ждет оч-
ное противостояние в Лон-
доне. И это будет противо-
стояние, живым, то есть 
участником play-off, из ко-
торого выберется, видимо, 
только кто-то один. Проиг-
равшему, скорее всего, при-
дется отправиться во второй 
по значимости еврокубок.

Алексей Доспехов

ЦСКА дома, в Химках, проиграл не-
мецкому «Вольфсбургу» важнейший 
матч группового этапа — 0:2. Армей-
цы лишились шансов на выход в play-
off, а Игорь Акинфеев продолжил не-
веселую серию, пропустив в своем 
36-м подряд матче главного клубно-
го турнира Европы.

Встреча с «Вольфсбургом» считалась 
для ЦСКА ключевой в группе В. Побе-
да в предпоследнем туре позволяла ар-
мейцам всерьез рассчитывать на вы-
ход в 1/8 финала, ничья оставляла не-
которые шансы на благополучный ис-
ход, а поражение перечеркивало их. Тем 
временем команда Леонида Слуцкого 
очень некстати попала в ноябре в слож-
нейший для себя период — наверное, са-
мый сложный в 2015 году. На три пора-
жения подряд — от «Манчестер Юнай-
тед» в предыдущем туре группового эта-
па Лиги чемпионов, а также от «Красно-
дара» и «Крыльев Советов» в первенстве 
страны — и соответственно не лучшее 
психологическое состояние наложи-
лись травмы ведущих игроков: Василия 
Березуцкого, Романа Еременко и Сейду 
Думбии. А ведь именно этих футболи-
стов можно считать ведущими в линиях 
обороны, полузащиты и нападения со-
ответственно.

Для «Вольфсбурга» матч в Химках точ-
но так же считался ключевым, однако 
немецкий клуб подошел к нему в ином 
состоянии. Дело в том, что в минувшую 
субботу он разгромил «Вердер» с теннис-
ным счетом — 6:0. Да и кадровая про-
блема у «Вольфсбурга», по сути, свелась 
к травме полузащитника Луиса Густаву. 
Но это, конечно, была не та потеря, ко-
торая меняла бы предматчевый расклад 
принципиальным образом.

Главная надежда армейцев — Сейду 
Думбия — успел подлечиться и все-таки 
вышел в основном составе. Тем не менее 
с точки зрения эстетики футбола первый 
тайм по большому счету не получился. 
Была борьба, обе команды создали не-
сколько опасных полумоментов, но со-
здавалось впечатление, что главные со-
бытия в этом матче произойдут во вто-
рой половине встречи.

Так оно и получилось. После перерыва 
армейцы, вернувшиеся на поле уже без 
Сергея Игнашевича, которого из-за мы-
шечной травмы в обороне заменил Вик-
тор Васин, значительно обострили игру. 
«Вольфсбург», правда, не оставался в дол-

гу, но именно ЦСКА действовал первым 
номером, раз за разом создавая серьез-
ные проблемы для обороны гостей.

Кульминацией этого отрезка стал кра-
сивейший эпизод на 62-й минуте. Пока 
Сейду Думбия отвлекал на себя защит-
ника «Вольфсбурга», Алан Дзагоев, на-
ходясь спиной к Зорану Тошичу, выка-
тил ему мяч под удар. И сербский полу-
защитник, находясь в очень выгодной 
позиции, своей коронной левой ногой 
пробил практически идеально в левый 
от себя угол — так, что голкипер Диего 
Бенальо был бессилен. Однако мяч по-
пал в штангу, от которой отскочил пря-
мо в руки вратарю.

А через пять минут Игорь Акинфе-
ев допустил грубейшую ошибку. После 
удара Андре Шюррле, который и полно-
ценным ударом-то не назовешь — ско-
рее получился прострел, мяч от локтя 
Акинфеева медленно, но верно закатил-
ся в ворота. С великой досады вратарь 
ударил рукой по химкинской траве, 
но было поздно — «Вольфсбург» вышел 
вперед. А голевая серия Игоря Акинфее-
ва, который последний раз оставался су-
хим в заколдованной для него Лиге чем-
пионов 1 ноября 2006 года в Лондоне, 
когда ЦСКА сыграл вничью с «Арсена-
лом», достигла уже 36 матчей.

Нельзя сказать, что армейцы опусти-
ли руки. Они и после пропущенного го-
ла атаковали, имея еще несколько шан-
сов поразить ворота гостей. Но, вместо 
того чтобы забить, снова пропустили. 
На этот раз Андре Шюррле, находив-

шийся метрах в четырнадцати от во-
рот, направил мяч точно в угол.

Таким образом, «Вольфсбург» набрал 
девять очков, а у ЦСКА осталось четыре. 
Это значит, что с надеждой выступить 
в play-off Лиги чемпионов армейцам 
придется распрощаться как минимум 
до весны 2017 года.

Евгений Федяков

Групповой этап. Пятый тур
Группа Е. БАТЭ (Белоруссия)—«Байер» (Германия) 1:1 (Гордейчук, 2 — Мехмеди, 68). 
«Барселона» (Испания)—«Рома» (Италия) 6:1 (Суарес, 15, 44; Месси, 18, 60; Пике, 56; 
Адриано, 77 — Джеко, 90+1. Незабитые пенальти: Неймар, 77 — Джеко, 82).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 1 0 14:3 13

2. «Рома» 1 2 2 11:16 5

3. «Байер» 1 2 2 12:11 5

4. БАТЭ 1 1 3 5:12 4

9 декабря: «Байер»—«Барселона», «Рома»—БАТЭ.

Группа F. «Арсенал» (Англия)—«Динамо» (Хорватия) 3:0 (Озиль, 29; Санчес, 33 и 69). 
«Бавария» (Германия)—«Олимпиакос» (Греция) 4:0 (Дуглас Коста, 8; Левандовский, 
16; Мюллер, 20; Коман, 69).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Бавария» 4 0 1 17:3 12

2. «Олимпиакос» 3 0 2 6:10 9

3. «Арсенал» 2 0 3 9:10 6

4. «Динамо» 1 0 4 3:12 3

9 декабря: «Динамо»—«Бавария», «Олимпиакос»—«Арсенал».

Группа G. «Порту» (Португалия)—«Динамо» (Украина) 0:2 (Ярмоленко, 35 (пен); Дер-
лис Гонсалес, 64). «Маккаби» (Израиль)—«Челси» (Англия) 0:4 (Кейхилл, 20; Виллиан, 
73; Оскар, 77; Зума, 90+1).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Челси» 3 1 1 11:3 10

2. «Порту» 3 1 1 9:6 10

3. «Динамо» 2 2 1 7:4 8

4. «Маккаби» 0 0 5 1:15 0

9 декабря: «Динамо»—«Маккаби», «Челси»—«Порту».

Группа Н. «Зенит» (Россия)—«Валенсия» (Испания) 2:0 (Шатов, 15; Дзюба, 74. 
Удаление: Весо («Валенсия»), 80). «Лион»—«Гент» 1:2 (Ферри, 7 — Миличевич, 32; 
Кулибали, 90+5).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Зенит» 5 0 0 12:4 15

2. «Гент» 2 1 2 6:6 7

3. «Валенсия» 2 0 3 5:7 6

4. «Лион» 0 1 4 3:9 1

9 декабря: «Валенсия»—«Лион», «Гент»—«Зенит».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«История с Роем Джонсом — это не шоу-бизнес»
Промоутер Владимир Хрюнов о том, кем усилился российский бокс

Промоутер ВЛАДИМИР ХРЮНОВ оказался свя-
зан сразу с несколькими самыми резонансными 
проектами в профессиональном боксе. В интер-
вью корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХО-
ВУ господин Хрюнов рассказал, зачем амери-
канский боксер Рой Джонс, который 12 декабря 
выступит в Москве, стал россиянином, почему 
«Роснефть» финансирует шоу в Венесуэле и как 
он  связан с предстоящим матчем с участием луч-
шего  супертяжеловеса мира Владимира Кличко.

— В эту субботу состоится один из главных боев 
второй половины года — Владимир Кличко защи-
щает в поединке против Тайсона Фьюри в Дюс-
сельдорфе свои титулы чемпиона мира в супертя-
желом весе. Ваше имя летом звучало в связи с этим 
поединком…
— Оно до сих пор звучит. И у меня до сих пор есть юри-
дическая возможность сделать так, чтобы этот бой не 
состоялся. Но делать этого я не собираюсь. Думаю, что 
до боя мы придем к согласию.
— Напомните, что произошло. Вы пытались участ-
вовать в тендере Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) за право провести этот бой, так?
— Я промоутер, который выиграл торги. На момент их 
начала контракт между Кличко и Фьюри заключен не 
был. Мое появление застигло их представителей вра-
сплох. А ставка $18 млн, которую я предложил со своим 
бизнес-партнером Умаром Кремлевым, гарантировала 
нам победу в тендере WBA. Дальше начался анекдот. За-
явления о том, что стороны успели договориться за ми-
нуту до торгов, что никто не поставит Украину на коле-
ни, и так далее в том же духе… Материалы, доказываю-
щие нарушения, присутствуют в английском суде. Фак-
тически Кличко спасся бегством. Организаторы сейчас 
делают вид, что все хорошо, но вопросов к Владими-
ру Кличко набралось за последнее время очень много.
— Что вы имеете в виду?
— Я эти вопросы поднимаю постоянно. Вы видели по-
следний бой Кличко — с Брайантом Дженнингсом? 
Спортивная комиссия штата Нью-Йорк, видимо нау-
ченная горьким опытом после случившегося с Магоме-
дом Абдусаламовым (российский супертяжеловес по-
сле боя в Нью-Йорке с Майком Пересом, оказавшийся 
в коме.— 

”
Ъ“), не разрешила украинцу использовать 

свои перчатки. Он дрался в серийных, более мягких. И 
нанося примерно столько же ударов, сколько обычно, 
и из тех же положений, причинял Дженнингсу гораздо 
меньший урон, чем предыдущим соперникам. Претен-
дент это почувствовал и даже сам пошел вперед, устро-
ив почти равный бой… А сейчас Кличко опять скрыл-
ся в Германии, где у него все схвачено, где бой пройдет 
по его правилам — я имею в виду и перчатки, и бинты, 
и допинг-контроль.
— Допинг-контроль?
— Ну про допинг я ничего говорить не буду, это за 
пределами наших знаний. Абсолютно уверен насчет 
неограниченного количества тейпа на руках Клич-

ко. Эти бинты фактически превращают их в сна-
ряд… Но я думаю, что уже заканчивается время, ког-
да братья Кличко доминировали во всех аспектах 
бокса, включая бизнес.
— То есть вы считаете, что у Фьюри есть шанс?
— Думаю, что победит Кличко. У Фьюри просто нет 
опыта боев с такими боксерами. Но он доставит Клич-
ко максимум неудобств — и потому, что его габариты 
сравнимы с габаритами украинца, и потому, что бри-
танские боксеры не привыкли сдаваться, а привыкли 
сражаться до последнего. Я планирую присутствовать 
на этом матче — немецкое телевидение пригласило 
меня поработать экспертом. Посмотрим, какая будет 
реакция у Кличко.
— Я вернусь к истории с торгами. Вы, российский 
промоутер, предлагаете $18 млн, колоссальную по 
нынешним временам сумму, за бой украинского и 
британского боксеров, собираясь, если не ошиба-
юсь, провести его в Грозном. Извините, все это по-
ходило на китч.
— Слушайте, Грозный — это был один из вариантов. А 
был вариант с проведением боя в Англии — под контр-
олем местной боксерской федерации, на футбольном 
стадионе. Это был бы прекрасный бизнес.
— Уточните: вы всерьез рассчитывали заработать 
на таком поединке?
— Конечно. Мы с Фрэнком Уорреном, известным ан-
глийским промоутером, моим партнером, все про-
думали. Мы могли бы легко продать под такой бой 
большой футбольный стадион. Плюс его обязатель-
но показали бы на платном телевидении. И Кличко 
при этом, выступая на чужой площадке, был бы по-
бит… Но Тайсон Фьюри и его промоутер повели себя 

как маленькие кролики. Они вели свои переговоры, 
сознательно пошли на суд. В результате обязательно 
проиграют, потеряют деньги.
— С боем Владимира Кличко не срослось. Но у вас 
хватает проектов. По медийности, что ли, вы одна 
из первых фигур в нашем спорте.
— Я уступаю только Тине Канделаки. Я мужчина, а она 
очень красивая женщина.
— Хорошо. Но чаще всего на экране телевизора в 
последнее время вы появлялись рядом с приняв-
шим российское гражданство выдающимся аме-
риканским боксером Роем Джонсом. Как вам уда-
лось организовать такую пиар-акцию?
— Пиар? Я расскажу, как все было, чтобы вы поняли, что 
история с Джонсом — это не шоу-бизнес, не развлече-
ние… Разговоры о том, что Рою нужно стать граждани-
ном России, начались не вчера, а где-то два года назад. 
Вы знаете, что у Джонса никогда не было промоутера? 
Были люди, которые участвовали в бизнесе, но не бы-
ло человека, который обладал бы всем комплексом ком-
мерческих прав. И Джонс всегда отвергал предложения. 
Отверг, например, и предложение Дона Кинга, который 
в мире бокса — фигура очень влиятельная. Мое мнение: 
поступая так, оберегая свою независимость, Рой под-
верг себя риску. Машина, против которой он попер, его в 
итоге и переехала. Отсюда — и поражения. Допустим, от 
Антонио Тарвера, который недавно попался на допинге. 
Не сомневаюсь, что он употреблял его и когда дрался с 
Джонсом в середине прошлого десятилетия. Эта маши-
на собиралась Роя уничтожить, и все к этому шло. Джон-
су давали понять: «Ты уже совсем никто. Интереса к тебе 
нет, бои смотреть некому. Дерись, пожалуйста, в малень-
ком зале в своей Пенсаколе».
— И тут у вас окончательно созрела идея сделать 
его россиянином?
— Да, у меня появилась эта идея, и она, конечно же, 
была связана с Крымом. Я прилетел в Америку, когда 
Джонс готовился к очередному бою. И увидел все эти 
странности. Ему навязали соперника, который до это-
го провел шесть или семь полных боев, то есть был в 
отличной форме. Этого нельзя было сказать о Рое. Он 
все время был окружен людьми, летал куда-то. Так не 
готовятся к боям. И потом, с казино, которое прини-
мало матч, со ставками на него что-то было явно не 
чисто... В общем, я вмешался как промоутер. Сопер-
ника заменили, и Рой этот бой выиграл. А я обратил 
внимание на то, как он хорош. Он провел поединок, 
как гроссмейстер,— безупречно. И я подумал: а по-
чему бы не организовать для него титульный бой в 
России? И на следующий день мы с Джонсом полете-
ли в Крым на боксерское шоу в Севастополе. Офици-
ально, кстати, санкционированное международны-
ми организациями. А буквально через день после на-
шего приезда поступило предложение встретиться с 
президентом России.
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Групповой этап. Пятый тур
Группа B. ЦСКА (Россия)—«Вольфсбург» (Германия) 0:2 
(Шюррле, 67, 88).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Вольфсбург» 5 3 0 2 6:4 9

2 «Манчестер Юнайтед» 4 2 1 1 5:4 7

3. ПСВ 4 2 0 2 6:6 6

4. ЦСКА 5 1 1 4 4:7 4

Матч «Манчестер Юнайтед» (Англия)—ПСВ (Нидерланды)  
завершился после подписания номера в печать.

Игорь Акинфеев не сумел 
сохранить свои ворота сухими  
в 36-м матче Лиги чемпионов 
подряд   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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